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Autoridades narran gestión del año que se va, en tanto la inflación se dispara del 1.9% al 6%.   

Hechos del 2021 y 
qué nos trae el 2022

ONU RECONOCE A 
UPAO

Por liderar 
emprendimientos
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Nicolas de Piérola 872
TRUJILLO

José Balta 555
CHIMBOTE

El diagnóstico de Laboratorio juega un papel 
clave en la medicina actual y en la validación de 
los tratamientos, así como en el camino hacia 
una medicina personalizada. Gracias a nuestra 
alianza estratégica con Synlab, proveedor líder 

de servicios de diagnóstico de laboratorio en Europa, 
desde el año 2018 ofrecemos una gama completa de 
servicios de diagnóstico médico para el usuario, la 
práctica clínica y para el sector de la salud en general. 
Desde nuestro laboratorio procesamos cada día más 
de 800 pruebas cuyos resultados proporcionan un 
diagnóstico preciso y fiable capaz de ayudar en la 
elección del tratamiento. Así mismo, con el objetivo de 
promover un entorno seguro y garantizar la salud de 
nuestros clientes, disponemos de diferentes pruebas 
de detección del SARS-CoV-2. Estas pruebas están 

validadas por el laboratorio y cuentan con certificado 
CE-IVD.
Todo ello, sumado al amplio equipo de expertos de 
Salud Primavera somos capaz de asesorar de forma 
precisa sobre el tipo de diagnóstico recomendado 
para cada caso, así como para ayudar en la 
interpretación de resultados. Esto permite crear 
una base sólida para desarrollar terapias eficientes 
y efectivas. Estamos a la altura de nuestras 
responsabilidades y eso nos enorgullece. Queremos 
que te recuperes, te queremos sano.

“Juntos y comprometidos en brindar el mejor servicio 
en salud”

Salud Primavera - Synlab Perú

Alianza 
“Salud Primavera - Synlab 

Perú”
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Posición EP Grande 1 Acceso a los 
Servicios (%) 

1 82.90 

2 SEDALIB S.A. 84.13 

3 EPS GRAU S.A.  82.59 

4 EPSEL S.A. 82.70 

  Promedio 83.03 

SEDAPAR S.A. 
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- En las Empresas Prestadoras Grande 1, el puntaje más alto ha sido obtenido por 
SEDAPAR S.A. (Ver Tabla B). 

Tabla B.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 1 
 Índices 

IGPSS 
EPG1  
(%) 

Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

60.05 77.17 100.00 100.00 85.21 100.00 86.25  
45.72 82.35 88.89 100.00 75.34 85.71 79.16  
41.65 23.74 88.89 100.00 68.63 85.71 71.05  
29.82 21.91 73.33 40.00 80.42 100.00 64.35  

46.55 53.99 89.67 88.03 78.14 93.55 76.68  

Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass
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Posición EP Grande 2 

Índices 
IGPSS EPG 2 

(%) Acceso a los 
Servicios (%) 

Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

1  82.90 60.05 77.17 100.00 100.00 85.21  100.00 86.25  

3 EMAPA SAN MARTÍN S.A. 87.48 100.00 80.70  

5 EPS TACNA S.A. 93.96 100.00 78.29  
4  84.13 85.71  79.16 

7 EPS SEDACUSCO S.A. 94.79 100.00 72.92  
6 EPS SEDAM HUANCAYO S.A. 79.39 100.00 74.03  

8 SEDACHIMBOTE S.A. 96.69 100.00 72.26  
89 EPS SEDACAJ S.A. 90.92 85.71 72.17  
10 EPS SEMAPACH S.A. 83.73 85.71 71.93  
11 EPS EMAPICA S.A. 90.76 85.71 69.58  
12 EPS EMAPA CAÑETE S.A. 69.54 100.00 68.86  
13 EPS SEDALORETO S.A. 61.55 100.00 67.24  
14 EPS SEDA HUANUCO S.A. 76.64 71.43 66.70  
15 AGUA TUMBES 68.36 85.71 61.86  
16 EMSAPUNO S.A. 93.64 85.71 60.76  
17 EPS SEDAJULIACA S.A. 91.42 71.43 46.34  

  Promedio 84.73 92.33 70.47  

2 SEDA AYACUCHO S.A. 85.06 53.03 70.77 77.78 100.00 100.00 85.71 81.38  
SEDAPAR S.A. 

SEDALIB S.A.
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Tabla C.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 2 
 

40.43 91.06 73.33 100.00 82.48 

51.92 77.55 44.44 100.00 87.17 

45.72 82.35 88.89 100.00 75.34 

45.10 38.62 55.56 100.00 74.00 
65.50 71.59 88.89 40.00 60.69 

42.36 65.47 26.67 100.00 81.63 

43.36 57.79 55.56 100.00 76.33 

19.76 100.00 73.33 65.00 83.05 

48.82 57.58 44.44 100.00 65.87 

33.54 74.06 44.44 100.00 72.55 

34.89 79.88 44.44 100.00 65.03 

58.00 40.94 77.78 40.00 84.64 

28.86 48.75 - 75.00 64.46 

70.31 24.81 66.67 0.00 51.96 

33.90 32.04 10.00 0.00 65.35 

45.20 63.54 57.84 77.75 74.64 

Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass 
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“COMPROMETIDOS CON LA VIDA Y EL BIENESTAR HUMANO”

Sedalib SA cuenta con 250 mil usuarios y
180 mil conexiones domiciliarias.

Seguimos mejorando, pese a la dura pandemia covid-19.
Cada día, cada hora hemos estado con los usuarios y ciudadanía.
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EPG1  
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Calidad del 
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Desastre (%) 
Sostenibilidad 
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60.05 77.17 100.00 100.00 85.21 100.00 86.25  
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Posición EP Grande 2 

Índices 
IGPSS EPG 2 

(%) Acceso a los 
Servicios (%) 

Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

1  82.90 60.05 77.17 100.00 100.00 85.21  100.00 86.25  

3 EMAPA SAN MARTÍN S.A. 87.48 100.00 80.70  

5 EPS TACNA S.A. 93.96 100.00 78.29  
4  84.13 85.71  79.16 

7 EPS SEDACUSCO S.A. 94.79 100.00 72.92  
6 EPS SEDAM HUANCAYO S.A. 79.39 100.00 74.03  

8 SEDACHIMBOTE S.A. 96.69 100.00 72.26  
89 EPS SEDACAJ S.A. 90.92 85.71 72.17  
10 EPS SEMAPACH S.A. 83.73 85.71 71.93  
11 EPS EMAPICA S.A. 90.76 85.71 69.58  
12 EPS EMAPA CAÑETE S.A. 69.54 100.00 68.86  
13 EPS SEDALORETO S.A. 61.55 100.00 67.24  
14 EPS SEDA HUANUCO S.A. 76.64 71.43 66.70  
15 AGUA TUMBES 68.36 85.71 61.86  
16 EMSAPUNO S.A. 93.64 85.71 60.76  
17 EPS SEDAJULIACA S.A. 91.42 71.43 46.34  

  Promedio 84.73 92.33 70.47  

2 SEDA AYACUCHO S.A. 85.06 53.03 70.77 77.78 100.00 100.00 85.71 81.38  
SEDAPAR S.A. 

SEDALIB S.A.

DIRECCIÓN DE FISCALIZACIÓN 
BENCHMARKING REGULATORIO DE LAS EMPRESAS PRESTADORAS 2021 

 DATOS 2020 
 

 
- En las Empresas Prestadoras Grande 1, el puntaje más alto ha sido obtenido por 

SEDAPAR S.A. (Ver Tabla B). 

Tabla B.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 1 
 

Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass
 

 
  

 

Tabla C.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 2 
 

40.43 91.06 73.33 100.00 82.48 

51.92 77.55 44.44 100.00 87.17 

45.72 82.35 88.89 100.00 75.34 

45.10 38.62 55.56 100.00 74.00 
65.50 71.59 88.89 40.00 60.69 

42.36 65.47 26.67 100.00 81.63 

43.36 57.79 55.56 100.00 76.33 

19.76 100.00 73.33 65.00 83.05 

48.82 57.58 44.44 100.00 65.87 

33.54 74.06 44.44 100.00 72.55 

34.89 79.88 44.44 100.00 65.03 

58.00 40.94 77.78 40.00 84.64 

28.86 48.75 - 75.00 64.46 

70.31 24.81 66.67 0.00 51.96 

33.90 32.04 10.00 0.00 65.35 

45.20 63.54 57.84 77.75 74.64 
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SEDALIB EN PRIMERA LÍNEA DESDE EL PRIMER DÍA
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SALVÓ LA VIDA A SIETE 

PERSONAS 41

Segundo Llanos Horna, autor del 
valioso donativo en el marco del 

Bicentenario:

Familia dona órganos a quienes 
esperaban trasplantes

54 AÑOS DE SU VIDA 
DEDICADOS AL 
PERIODISMO.

Delicioso y 
jugoso pavo 

horneado, para 
deleite del 
paladar.

SIN 29 DE DICIEMBRE 
DE 1820, 

¡NO HABRÍA 28 DE 
JULIO DE 1821!

La dra. Wilda 
Cárdenas, presidente 
de la sala  Especial de 
Extinción de Dominio.

Olga Cribilleros 
revisa su labor en la 
Municipalidad y en 

su partido

5

ESPECIAL

Llega la fiesta navideña, momentos 
que nos permite compartir en familia, 
con algarabía, y paz y unidad. Es una 
de las fechas más importes del año

En realidad, son horas inundadas con hermosos 
ambientes navideños donde prima la armonía. Y 
sin duda que el espacio que se torna mucho más 
luminoso cuando decoras de manera vehemente 
y aumentada de concordia, la mesa navideña.

Esta fecha, sin duda, el instante más importante es la 
nochebuena, intervalos suficientes que nos permite 
tener una hermosa decoración de la mesa para 
poder deleitarse de una agradable cena en familia. 
De esta manera les damos algunas ideas para que 
puedas decorar tu mesa con diseños elegantes y 
hermosos, que te permitan impactar a tus invitados: 
•Escoger dos colores que serán los principales en toda 
la decoración de tu mesa navideña.
•Elige un mantel que tenga un color o dibujo que haga 
alusión a la navidad.
•Copas, cubiertos y vajilla que tengan un color que 
vaya con tu decoración.
•Un centro de mesa con velas y adornos navideños.

•Adornos navideños para colgar sobre la mesa, como 
estrellas o copos de nieve de acuerdo al color de tu 
mantel o decoración. 
•Escoger los platos que servirás la noche de la cena, 
incluyendo una buena bebida para brindar y algo 
dulce para el final. 
•Por último y para que cada uno de nuestros invitados 
se sienta especial, colocar encima de cada plato 
un sobre con el nombre de la persona que ocupes 
ese sitio, de esta manera también será todo más 
ordenado. 

Decorando 
la mesa 

navideña

Mesas elegantes, sobrias y enriquecidas con 
originales adornos para la cena navideña.
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“En Defensa Civil 
tenemos horario de 
entrada, pero no de 

salida”
Wilson Eduardo Rodríguez Abanto, 
subgerente de Defensa Civil, cumple 

ardua labor en favor de la poblacion

con motivo de las fiestas navideñas y en pleno 
marco de la pandemia covid-19, charlamos 
con el ingeniero Wilson Rodríguez, quien nos 
comentó algunas de las labores que viene 
desempeñando la oficina de Defensa Civil 
con el fin de proteger y alertar a la población.
El año pasado y a causa de la crisis 

sanitaria, las reuniones y eventos sociales estuvieron 
prohibidos, ¿habrá algún cambio este 2021?
Las reuniones sociales hasta la fecha no están 
permitidas, hay limitaciones. El Gobierno Central 
es el que se encarga de imponer las condiciones 
y parámetros. Lo que nosotros queremos, desde la 
tribuna de Defensa Civil, es que las personas tomen 
conciencia. Por ese motivo realizamos operativos 
constantemente, especialmente los fines de semana.
Referente a estas inspecciones, cuando se 
encuentran irregularidades, ¿cuáles son las medidas 
que se toman al respecto?
Sabemos que a causa de la pandemia la gente 
está atacada económicamente, por eso tratamos 
principalmente de educar e infraccionar en lo más 
mínimo. Excepto en los casos reincidentes, con ellos 
aplicamos sanciones más duras. 

www.wakapiedra.com       info@wakapiedra.com
Huaca del Sol y La Luna 1282 - Moche

En el corazón de Moche, 
muy cerca de las Huacas 
del Sol y de La Luna 
WAKAPIEDRA ofrece a los 
viajeros del tiempo y la 
aventura  un ambiente de 
solaz, en el que puede 
disfrutar lo más deliciosos 
platillos de la cocina norteña 
tradicional.
Disfruta nuestros ambientes, 
celebra tus eventos mas 
importantes, o simplemente, 
vive un momento de paz en 
armonía con la apus.

Vive momentos inolvidables y 
aprende a disfrutar cada 
momento de la vida en vida 
en Wakapiedra.

�������������������

Feliz Navidad y 
Próspero Año 2022

Autor:  María Sotero

Me imagino que las inspecciones van a ser mucho 
más seguidas ahora que estamos en diciembre…
Ya hay algunos locales identificados, reincidentes, 
dos específicamente. Ese es el trabajo diario de 
fiscalización que hace Desarrollo Económico Local a 
través de licencias de funcionamiento. Igualmente, 
nosotros con un grupo de inspectores que tenemos, 
estamos trabajando en equipo con la fiscalía. 
¿Qué labores desempeñan actualmente?
Ahora están llegando los productos pirotécnicos, por 
eso estamos yendo a capacitaciones a sensibilizar 
a la población, especialmente a los mercados. 
Ya armamos un plan de trabajo, Defensa Civil, 
Licencias, Económico Local, Sucamec también. 
Habrá demostraciones de las consecuencias del mal 
uso de estos juegos pirotécnicos. Por supuesto, hay 
sitios oficializados donde uno puede adquirirlos con 
un límite de compra, todo tiene que ser regulado. 
Aquí trabajamos duro. La población cree que solo 
realizamos operativos y no es así, velamos por la 
seguridad de todos. La responsabilidad es muy 
grande, por fortuna contamos siempre con el apoyo 
del alcalde.
¿Qué requisitos deben cumplir los locales para evitar 
las multas estas navidades?
Lo primero es que tengan licencia y certificación 
de Defensa Civil y que cumplan con las normas 
sanitarias. Lo demás depende del nivel de riesgo del 
local, principalmente que tengan extintores, luces de 
emergencia, etc. 
Con respecto a los ambulantes…
Si bien es cierto, eso compete a la Gerencia de 
Seguridad Ciudadana con Económico Local, nosotros 
no nos alejamos de esa responsabilidad. Estamos 
monitoreando, los perifoneamos, tratamos de buscar 
el distanciamiento, más no podemos hacer. Es un 
tema difícil. El alcalde tiene toda la intención, incluso 
se ha reunido con varios comerciantes que quieren 
invertir en la ciudad, que han conseguido un local, 
quieren comprarlo, y trasladarse ahí. 
¿Algunas recomendaciones generales para estas 
fiestas?
La reflexión en casa, con los jóvenes principalmente, 
todo está en el diálogo. Aguanten un poco más, 
esto ya está pasando, tenemos que pensar en la 
inmunidad de rebaño, en estar todos vacunados.  
Siempre tengo presente un operativo en coordinación 
con la prefecta. Encontramos un local donde había 
un promedio de dos mil jóvenes, entramos con la 
policía y todo. Ellos se desesperaron, querían correr, se 
tiraban… Nuestra primera reacción fue que abrieran 
las puertas para que pudieran salir, no nos importó 
que los llevaran a comisaría detenidos. Lo que debe 
prevalecer es la vida humana. 

El Ing. Wilson Rodríguez Abanto, en plena labor.
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Pedidos al: 
076 36 53 53 - 981 53 53 53 

Y GASES PARA LA INDUSTRIA
Pedidos al: 976 90 10 21 

Av. San Martín de Porres  2337 
CAJAMARCA 

Delicioso y jugoso pavo horneado, para deleite del paladar.

No hay nada más tradicional 
y popular en la mayoría de 
países del mundo que el 
pavo de navidad. Por ello, 
presentamos en esta edición 

las mejores recetas navideñas 
y les indicamos como preparar 
un jugoso pavo al horno para 
celebrar las fiestas navideñas y de 
inicio del nuevo año 2022. 
Ingredientes:
1 pavo de 4-5 kg• 1 cebolla• 50 
mililitros de vino dulce. 1 barra de 
manteca de cerdo.  1 pizca de sal
•Para el relleno:
•300 gramos de panceta. 1 
manzana. 4 rodajas de pan duro. 
1 paquete de orejones. 1 paquete 
de ciruelas pasas. 1 vaso de caldo 
de ave
Para la guarnición y decoración:
•1 paquete de brotes de lechugas 
variadas. 1 puñado de uvas. 1 
naranja
Pasos a seguir para hacer esta 
receta:
1) Limpia bien el pavo quitando 
con unas pinzas las plumas 
que no hayan sido retiradas y 
enjuagándolo con agua, sécalo 
con papel de cocina. 2) Una vez 
limpio, inyecta con una jeringuilla 
50 ml de vino dulce en distintos 
puntos de la pechuga y las 
patas para que el pavo relleno 
de Navidad quede bien jugoso. 

Después, sazona el pavo al gusto 
añadiendo sal y pimienta por dentro 
y por fuera y úntalo con un poco 
de manteca de cerdo. Truco: Para 
que el pavo relleno navideño quede 
más sabroso, puedes espolvorear 
por fuera hierbas aromáticas que te 
gusten. 3) Precalienta el horno a 220 
ºC y, mientras se calienta, prepara el 
relleno del pavo. Para ello, rehidrata 
las ciruelas, pasas y los orejones y 
córtalos en trozos. 4) Pica la panceta 
en trozos muy pequeños y colócala en 
un bol con el resto de ingredientes del 
relleno, dejando que el pan se empape 
con el caldo. Si prefieres hacer el 
relleno con carne molida, consulta la 
siguiente receta paso a paso: “Relleno 
para pavo navideño tradicional”. 
Truco: Saltea el pan troceado antes 
de añadirlo al bol para que el pavo 
navideño relleno tenga más sabor. 
5) Una vez mezclado todo, añade 
las manzanas cortadas en gajos y 
rellena el pavo. Para hacerlo, deberás 
introducir por la cavidad el relleno con 
ayuda de una cuchara para repartirlo 
bien. 6) Lo ideal es coser la abertura 
con hilo de cocina para que no se 
salga el relleno de pavo navideño 
durante el horneado. 7) Ha llegado el 
momento de hornear el pavo relleno 
de Navidad. Para fijar el tiempo de 
horno, se calculan 45 minutos por cada 
kg de pavo. En nuestro caso, tuvimos 
que cocinar el pavo relleno durante 

Como preparar el pavo navideño
ESPECIAL

3 horas y 20 minutos a 180 ºC. Un 
truco para evitar que se queme en 
exceso y se reseque es que cuando 
lleve una hora y media en el horno, 
se cubra la pechuga y las puntas 
de los muslos con una hoja de 
papel de aluminio. 8) Sirve el pavo 
relleno de Navidad tradicional una 
vez que esté listo con tus entrantes 
y postre favoritos de estas fechas 
tan señaladas como, por ejemplo, 
un tronco de Navidad relleno de 
trufa.  
Con qué acompañar el pavo 
navideño relleno
Después de repasar los 
ingredientes del pavo relleno 
navideño y los pasos para 
elaborarlo, té recomendamos 
las guarniciones.: Ensalada de 
manzana navideña• Verduras a 
la plancha. Patatas gratinadas. 
Ensalada de higos y queso de 
cabra. Langostinos al horno. Salsa 
de ciruelas para carne. Salsa 
de cebolla para carne. Puré de 
camote. Puré de papa

EN ESTA NAVIDAD Y AÑO NUEVO

PARA TU CENA Y SOBREMESA 

EXÓTICOS CAFÉS Y CACAO ORGÁNICOS

CACAO C USQUEÑO 

SOLUBLE

ARÁBICO TYPICA BOURBON

2,200 msnm

MIEL CUSQUEÑA

100% PURA
ARÁBICO GEISHA

BLACK HONEY

ARÁBICO LIMANÍ

BLACK HONEY
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La creencia es que todo lo que se 
haga en la noche para recibir el 

Año Nuevo tendrá impacto durante 
los próximos 12 meses. Adjuntamos 
algunas cábalas para asegurar la 

suerte del 2022.
1. Canela: Dedicado a un soltero o soltera. Si colocas 
un pedazo de canela cerca a tu corazón, tienes el 
romance garantizado.
2. Mito para tener dinero: Debes recibir el año 
colocando una moneda en tu zapato o un billete en 
tu bolsillo.
3. Cambio de prenda: Fortalecerá la relación con tu 
pareja. Si tienen algunos problemas, intercambien 
una prenda que traigan puesta, de esta manera sus 
destinos estarán totalmente unidos en el año.
4. Las lentejas y el poder: Es señal de abundancia, 
prosperidad y la economía en todo el año. Cómete 
una cucharadita de lentejas cuando den las 12.

Confortables Habitaciones con Baño Privado - Agua Caliente  - 
Servicio de Taxi al Aeropuerto - Caja de Seguridad -  TV. a Color y 

Cable - Lavandería- Circuitos Turísticos - Internet Inalámbrico- 
Servicio de Fax - Teléfono en Habitación, Room Service - Serv. 

Restaurante - Movilidad en General - Reserva de Pasajes.

EleganciaElegancia PrivacidadPrivacidad SeguridadSeguridad

Jr. Independencia N° 618 - Trujillo -  Perú 
Telf.: (044) 258261 Fax: (044) 223410 
hotelcolonialtruji@gmail.com  -  www.hotelcolonial.com.pe

Hotel Colonial
Trujillo

Una gran alternativa en servicioUna gran alternativa en servicio

a una cuadra 
de la plaza de 

armas de 
trujillo

Hotel  
  

ColonialColonial
Feliz Navidad y 

Exitoso Año Nuevo 

2022

5. Secreto: Uvas para todos: Personifican tus deseos 
y proyectos para los 12 meses del año que inicia. Es 
importante colocar en cada copa 12 uvas y con cada 
campanada cómete una y pide un deseo para el año 
nuevo.
6. Pasea una maleta (nunca falla): Representa viajes 
en el año que llega. Debes salir de la casa llevando 
una maleta, dale una vuelta a la cuadra. Si quieres 
viajar con tu amor, den la vuelta juntos.
7. Beneficio de usar calzón amarillo: Simboliza atraer la 
alegría. Debes ponerte uno para que en el año nuevo 
no falte la felicidad.
8. Bondad de usar calzón rojo: Significa atraer el 
amor y la pasión. Debes ponerte unos calzones rojos 
o un listón rojo amarrado a la cintura debajo de 
la ropa para que el año 2022 esté lleno de amor y 

Cábalas para 
recibir el 2022

deseo. Asimismo, podrán encontrar pareja estable y 
duradera.
9. Usar calzón blanco: Equivale a la salud y fertilidad. Si 
buscas aumentar la familia, ponte un calzón blanco.
10. Usar calzón verde. Significa dinero y trabajo. 
Usa uno de estos para que no te falte estabilidad 
económica.
11. Lista de deseos, es importante: Con la finalidad 
que tus sueños se hagan realidad, haz una lista de 
anhelos y soluciones a tus problemas, dobla el papel 
y déjalo 1 día dentro de la funda de tu almohada.
12. Beso y abrazo: Representa el amor y la compañía 
de la pareja. Abraza y besa a tu pareja a las 12 para 
asegurarte que el año estará lleno de romance.
13. Puro brillo: Se relaciona con que tu hogar irradie 
prosperidad y éxito todo el año. Recibe el año con 
todas las luces de la casa encendidas.
14. La mesa debe estar bien decorada: Colocar 
tu mejor mantel, vajilla y copas corresponde a la 
prosperidad. Conviene tener algo dorado para que 
haya abundancia.
15. Papel quemado: Si tu deseo es borrar las cosas 
negativas del pasado, escríbelas en un papel y 
quémalo el 31 para que no se repitan en el nuevo año.
16. Ropa nueva: Indica que en todo el año no te faltará 
ropa nueva. Procura estrenar alguna prenda para 
recibir el año.
17. Pisando fuerte: Ojo, tu lista de deseos también la 
puedes colocar dentro de tu zapato, sobre todo si vas 
a bailar toda la noche. Si usas sandalia, pégala con 
cinta a la suela.
18. Sin duda papelito manda: Escribe un deseo 
muy importante. Dóblalo lo más pequeño posible 
y cómetelo. Puedes pasártelo con una copa de 
champagne.
19. Te vas para arriba: Si quieres que el próximo año 
sea de continuo ascenso, súbete en una silla o por 
una escalera 12 veces.
20. Salud por el nuevo año: Debes brindar con un 
exquisito champagne, ya que las burbujas que 
se forman al momento de servirlo representan la 
felicidad que vas a tener todo el año 2022.
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El título del presente artículo, cuando se trata 
de la Independencia nacional, está llamado a 
convertirse en el lema que identifique a nuestra 
ciudad en el contexto nacional. Nada más 
cierto: ¡en Trujillo nació la Independencia del 
Perú! 
Con el agregado de que nuestra ciudad, como 

capital de la antigua Intendencia de Trujillo, -que 
comprendía las actuales regiones de Tumbes, Piura, 
Lambayeque, La Libertad, Cajamarca y Amazonas-,   
dio el apoyo político y logístico para que don José 
de San Martín ingrese a Lima y proclame la libertad 
del Perú siete meses después de que lo hiciera Trujillo. 
Nuestro país sostuvo su independencia entre los años 
1820-1824 gracias a que en el norte peruano imperaba 
la libertad de sus pueblos. 
Por ello, en 1823, ante el ingreso de las tropas realistas a 
Lima, vino a nuestras tierras el presidente don José de 
la Riva Agüero junto al Congreso Nacional a gobernar 
la naciente nación, declarando a Trujillo capital de la 
república.  
En 1824 llegó a nuestra ciudad el libertador Simón 
Bolívar para formar el Ejercito Libertador que triunfó 
en Junín y Ayacucho, luego de aclimatarse en 
Huamachuco, ubicado dentro del territorio trujillano, 
consolidando la libertad de nuestra patria.  
Todo ello nos permite pronunciar la siguiente 
sentencia: ¡El Perú le debe su independencia a Trujillo 
y al norte peruano!
Los antecedentes antes señalados nos obligan, en 
este mes tan patriótico para los trujillanos, recordar 
a los próceres que hicieron posible la gesta del 29 
de diciembre de 1820. Me refiero a los cabildantes de 
aquel año que dieron el respaldo a la iniciativa del 
intendente, el Marqués de Torre Tagle. 
Los trujillanos de hoy tenemos una deuda con todos 
ellos y es mi deber, en este humilde aporte, dar a 
conocer algo de su biografía:
José Bernardo de Tagle y Portocarrero, Marqués de 
Torre Tagle. Militar y político peruano (Lima, 21 de marzo 
de 1779 - Callao, 26 de septiembre de 1825). Diputado 
peruano ante las Cortes de Cádiz en 1812. De regreso 
al Perú fue designado Intendente interino de Trujillo, 
donde se sumó abiertamente a la causa patriota, 
proclamando la independencia en esta ciudad el 29 
de diciembre de 1820. 
Establecido el gobierno del Protectorado encabezado 
por el Libertador José de San Martín lo nombró 
Supremo Delegado reemplazándolo interinamente 
cuando éste fue a entrevistarse con Bolívar en 
Guayaquil. Torre Tagle desempeñó el cargo durante 
ocho meses de los trece que duró el Protectorado 
de San Martín; luego fue Encargado del Poder 
Supremo tras el derrocamiento de la Suprema Junta 
Gubernativa en febrero de 1823; luego Encargado 
del Mando Supremo, en vísperas de la llegada del 
Libertador Bolívar, de julio a agosto de 1823; enseguida 
fue nombrado Presidente del Perú por el Congreso, 
siendo el segundo ciudadano en asumir dicho título, 
el primero fue don José de la Riva Agüero. 
Malamente acusado de conspirar a favor de los 
españoles, fue despojado del mando en febrero de 

Conozcamos a los próceres de los 
primeros pasos de la independencia

Sin 29 de 
Diciembre De 

1820, ¡No Habría 28 
De Julio De 1821!

 Héroe, José de San Martín

1824 y se refugió en la Fortaleza del Real Felipe, último 
baluarte realista sitiado por los patriotas, donde 
pereció víctima del escorbuto.
Manuel Cavero y Muñoz, último Marqués de Bellavista. 
Fue Alcalde de primer voto de esta ciudad y como tal 
presidió la ceremonia en el Salón Consistorial en la que 
el Intendente, el Marqués de Torre Tagle, proclamó la 
Independencia de Trujillo, convirtiéndose en el primer 
alcalde republicano en el Perú. Fue primo político y 
asesor consejero del Marqués. Fue propietario de 
las haciendas Tomabal, San Juan, San Ildefonso, 
Santa Elena, Calunga, El Carmelo y Tanguche en los 
valles de Virú y Santa. Por indicación del propio Torre 
Tagle, la correspondencia que le enviaba don José 
de San Martín lo hacía a la Hda. San Idelfonso, y don 
Manuel Cabero se encargaba de hacerla llegar a su 
destinatario, arriesgándose a ser descubierto por las 
fuerzas realistas. 
Luego de la independencia de la intendencia de Trujillo 
fue nombrado presidente del departamento de Trujillo 
(1822) y representante por Trujillo ante primer Congreso 
Constituyente. Falleció en 1842 y su tumba se halla en 
el cementerio de Miraflores.Juan Alejo Palacios, se 
desempeñó como Alcalde de segundo voto. Muy poca 
información se tiene de su persona. Su nombre y cargo 
figura en el Acta de Juramento de la Independencia de 
Trujillo del 6 de enero de 1821. En su calidad de Alcalde 
de segundo voto, el 26 de mayo de 1821, presidió la 
primera sesión del Municipio republicano, cuya acta 
encabeza el título: “En la ciudad de Trujillo del Perú 
Independiente,…etc.”  Fermín de Matos y Risco, regidor 
del Cabildo. Personaje importante del valle Chicama, 
dueño de la hacienda Mocan. El tradicionalista Carlos 
Camino Calderón, lo menciona en la tradición de “La 
pantorrilla” en la que lo presenta como “soltero y rico 
hacendado”. En el libro “Los Cacicazgos de Trujillo” de 
Jorge Zevallos Quiñones, se da cuenta de un litigio 
que éste sostuvo con la Cacica y Gobernadora de 
Mansiche, doña Juana Manuela Chayhuac por su 
demora en pagar la renta del censo impuesto a favor 
de los indios de Mansiche para el pago de sus tributos. 
Cuando se instaló la Corte Superior de Justicia de 
Trujillo, el 30 de abril de 1824, asistió a la ceremonia 
como representante del Cabildo Civil. 
José María Lizarzaburu y de la Cuadra, se desempeñó 
en el cargo de Regidor del Cabildo y Jefe de la Milicias 
trujillanas. Fue Administrador del Tesoro de la Casa de 
la Tesorería, local donde la ciudad de Trujillo ofreció un 
suntuoso baile al Libertador Simón Bolívar. 

Autor:  Iván La Riva Vegazzo
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Se enroló al ejército libertador de San Martín en Huaura 
y con él ingresó a Lima el 12 de julio de 1821. Participó 
en las batallas de Junín y Ayacucho. Fue prefecto de 
Lima y de la Libertad. Luchó en la batalla de Junín 
que disolvió la confederación Peruano-Boliviana. 
También tuvo destacada actuación en la develación 
del amotinamiento de los negros esclavos en 1851. Su 
tumba se halla en el cementerio de Miraflores. 
José Modesto de la Vega, regidor del Cabildo. Profesor 
de gramática latina en el seminario de San Carlos 
y San Marcelo, fue gran amigo y apoderado del 
Mariscal Luis José de Orbegoso. Junto a José Braulio 
de Campo Redondo, hicieron las primeras gestiones 
para la creación del departamento de Amazonas 
que formaba parte de la Intendencia de Trujillo. 
En el período de 1825 a 1830, ambos aparecen en la 
escena política, después de haber luchado como 
soldados por la independencia, formando parte de la 
representación parlamentaria por Maynas el primero 
y el segundo por Chachapoyas. 
Nicolás Lynch Lynch, hijo del comerciante irlandés 
Diego Lynch Brown se dedicó también al comercio, 
vinculándose con la importante familia naviera limeña 
Bacarreza. Se desempeñó en el cargo de Regidor 
Perpetuo del Cabildo. Según el libro “Bolívar en La 
Libertad” informa que fue un personaje importante 
del valle Virú y su cargo en el Cabildo fue el de Regidor 
de Aguas. Debió ser amigo de don José Faustino 
Sánchez Carrión pues éste, en una carta del 20 de 
diciembre de 1823, lo recomienda ante Simón Bolívar 
para ocupar un puesto público.
José Clemente Merino de Arrieta del Risco y Avilés, 
regidor del Cabildo. Se desempeñó como Juez Real, 
Subdelegado y Comandante militar del partido de 
Piura. Según Nicolás Rebaza, este patriota fue uno de 
los portadores de las primeras cartas de San Martín 
a Torre Tagle. Casado con Micaela María Muñoz de 
Ostolaza Cañete y Ríos quien confeccionó la primera 
bandera republicana, la misma que se izó el 29 
de diciembre de 1820. Ambos pertenecían familias 
trujillanas de abolengo. 
José Tadeo Effio Cori Uscamayta, se desempeñó 
en el cargo de Regidor del Cabildo. Se sabe que 
fue un líder comunero lambayecano. En el libro 
“Cultura política, participación indígena y redes 
de comunicación en la crisis colonial. El virreinato 
peruano, 1809-1814” del español Luis Miguel Glave, se 
dice que Tadeo Effio fue un abogado de los indios 
que actuaba entre Conchucos, Carabamba y Trujillo 
y que los hacendados lo tenían como alterador de 
la tranquilidad pública. Fue el representante de los 
naturales en el Cabildo de aquella época.
Gerónimo de La Torre y González de Noriega, 
miembro del Cabildo en el cargo de Procurador 
Síndico General. En “Las tradiciones de Trujillo” de 
Carlos Camino Calderón, se relata que los trujillanos 
de la época formaron un regimiento de infantería 
y otro de caballería al mando de don Juan Antonio 
de Ochaita y Urquiaga y de don Gerónimo de la 
Torre, respectivamente; ello contribuyó a aumentar 
el espíritu patriótico de los vecinos al contemplar en 
sus filas a muchísimos jóvenes de las mejores familias 
trujillanas. Su tumba se halla en la iglesia de la Merced. 

Luis José de Orbegoso y Moncada, desempeñó el 
cargo de Procurador Síndico General del Cabildo. En 
1815 el virrey Abascal le confirió el grado de cadete del 
regimiento de milicias de caballería. Luego de participar 
en la proclamación de la independencia de Trujillo, el 
Libertador San Martín lo nombró Sargento Mayor en 
1821. Bolívar lo nombró Prefecto del departamento en 
1824. En 1826 ascendió a general de brigada, año en el 
que fue diputado. Elegido Presidente Constitucional 
de la República en 1833, bajo su gobierno se promulgó 
la Constitución de 1834. Con el apoyo de Santa Cruz, 
accedió a formar con éste la Confederación Perú 
Boliviana. Santa Cruz asumió el Supremo Protectorado 
de la Confederación y Orbegoso la presidencia del 
Estado Nor Peruano. Luego de ser derrotado por la 
expedición restauradora de Gamarra y Chile, tuvo 
que abandonar el país, regresando posteriormente. 
Ya alejado de la vida política activa murió en Trujillo 
en 1847.Es importante señalar a los dos funcionarios 
públicos que suscribieron el Acta de Juramentación de 
la Independencia de fecha 06 de enero de 1821, único 
documento que se conserva. Ellos fueron:
Miguel Tadeo Fernández de Córdova, Teniente Asesor 
del Gobernador Político don José Bernardo Tagle.  
Nació en Arequipa en 1705. Abogado de las Reales 
Audiencias del Perú, fue Asesor General de los Juzgados 
Subalternos de Arequipa (1787). En 1820 se desempeñaba 
como Auditor de la Intendencia de Trujillo. Por mandato 
del decreto supremo del 31 de enero de 1825, expedido 
por el Libertador Simón Bolívar, formó parte de la 
comisión que elaboró el primer Código Civil y Criminal 
del Perú.Manuel Núñez del Arco, suscribió el Acta de 
Juramento de la Independencia de Trujillo del 06 de 
enero de 1821, en su calidad de secretario del Cabildo. 
Fue Escribano Publico en nuestra ciudad. esta. 
Estas son las breves biografías de los próceres a 
quienes los trujillanos de hoy no podemos ni debemos 
olvidar. ¡He ahí nuestra gran tarea!
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Cabero y Muñoz Torre Tagle
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Una breve visión de su creación 
histórica

Trujillo, una ciudad tradicional, histórica y 
señorial, es una de las que no ha sufrido 
cambios significativos en relación a 
su ubicación, diseño y lineamientos 
de distribución y expansión. Aspectos 
destacables que podemos ver desde sus 
inicios hasta nuestros días.

Según se sabe, Trujillo se funda entre finales de 
noviembre e inicios de diciembre de 1534 por el español 
Diego de Almagro, cuando éste hacía su recorrido 
desde tierras norteñas, hoy llamadas Piura, hacia 
la localidad de Pachacámac, con la finalidad de 
encontrarse con Francisco Pizarro; en dicho recorrido 
hizo una parada en nuestra actual ciudad de la 
primavera, dando inicio, por ende, a la existencia de 
la misma. Acto que fue ratificado con la instalación 
de su primer cabildo, por don Francisco Pizarro un 5 
de marzo de 1535.
La Historiadora Nadia Yanina Correa, en su artículo 
titulado “La Conquista española”, indica que en la 
situación al norte del actual Perú la situación era 
tensa, puesto que el Adelantado y Gobernador de 
Guatemala, Pedro de Alvarado, tenía la intención 
de conquistar algunos territorios adyacentes a la 
gobernación de Nueva Castilla y tal vez, espacios 
territoriales que se encontraban dentro de la 
referida gobernación; sin embargo, al gobernador 
nicaragüense le jugaron muchos aspectos en su 
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contra, algo que debilitó su poderío militar y por lo 
tanto, una vez reunidos con Almagro, aceptó las 
condiciones establecidas por Francisco Pizarro; 
por lo tanto, viajó en compañía de Almagro hacia 
Pachacamac, recorrido que dejó como huella la 
fundación de la actual ciudad de Trujillo (del Busto, 
2004).
Bajo esos mismos lineamientos el Historiador Juan 
Carlos Chávez hace referencia que la fundación de 
Trujillo se lleva a cabo en un rango que va desde finales 
de noviembre e inicios de diciembre de 1534. Ratificado 
dicho evento trascendente con el establecimiento 
oficial de la misma y el nombramiento del cabildo que 
comenzaría ha ejercer sus funciones en bien de los 
europeos y la consolidación de su presencia en estos 
territorios; además de la igualmente ardua expansión 
evangelizadora (Chávez, 2020).
Datos como los que se presentan en este detallado y 
resumido artículo, se pueden encontrar en las famosas 
Crónicas de la Conquista del Perú, en las cuales han 
quedado perennizados los hechos que marcaron 
nuestra existencia y, por lo tanto, son uno de los 
sustentos clave del entendimiento, sustento y soporte 
científico de quienes nos dedicamos al estudio de los 
acontecimientos históricos más trascendentes de la 
Historia Peruana.
Por otro lado, es hasta emocionante hacer un recorrido 
por la historia de nuestra ciudad, donde han quedado 
plasmadas grandes hazañas, bellas descripciones 
paisajísticas y una perdurable fragancia que muestra 
la hermosura y valor de esta tierra. En 1548 el cronista 
Pedro Cieza de León describe a Trujillo como una 
ciudad importante y bella, menciona que se aprecia 
gran verdor y flores por doquier, un espacio lleno de 
“frescura y arboledas”, en donde puede caracterizar 
la presencia de una sumaria cantidad de frutas, tanto 
de aquellas que fueron traídas de España, como de 
las originarias de estas tierras.
La presencia del río Moche era un factor fundamental 
para que esta ciudad luzca de maravilla en tiempos 
remotos, aguas que irrigaban tierras fértiles y llanas, 
dando, por lo tanto, una imagen de grandeza y 
preciosidad a cada una de las personas que lograra 
contemplarla.
Dicha elegancia, magia y poderío han permanecido 
en el tiempo, algo que hace notoria su presencia 
en tiempos virreinales, en momentos del proceso de 
independencia, y en tiempos contemporáneos, donde 
sus actuales habitantes pueden disfrutar de su clima 
no tan variable, las trazas rectas de sus calles, su 
acogedora e imponente plaza de Armas, sus vistosas 
y majestuosas iglesias que expresan los cambios y 
avances culturales, sus instituciones republicanas 
que le dan representatividad nacional, y en mayor 
medida, en el norte de este país.
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El  clamor de cientos de 
moradores del centro 
poblado Miramar en 
el distrito de Moche 
reclamando: “Justicia para 
Líams”, un niño de apenas 
5 años de edad asesinado 

a balazos por sanguinarios 
dementes, sintetiza el terror y la 
angustia que se ha apoderado 
de los 33 millones de peruanos 
una situación que ha cobrado 
cientos de víctimas y cuantiosas 
pérdidas de bienes a lo largo de 
estos años y que, prácticamente, 
ha convertido a nuestro país en 
tierra de nadie en donde quienes 
gobiernan son los jefes de bandas 
criminales.
La inseguridad que vive la 
población, sin embargo, no es 
reciente, lleva ya varios años 
atrás sin que las autoridades 
gubernativas y los operadores 
de justicia puedan contenerla y 
si lo hacen plantean alternativas 
vanas que no eliminan este mal 
enquistado en nuestra sociedad. 
Todos los días roban, extorsionan, 
matan, destruyen buscando 
un dinero mal habido mientras 
las autoridades plantean sólo 
paliativos inútiles y a pesar de ser 
un mal colectivo dejan la solución 
del problema sólo en manos de la 
PNP. Prueba de ello es lo anunciado 
por el nuevo Ministro del Interior, 
Avelino Guillén, para quien la 
solución de esta pesadilla pasa por 
aumentar el número de efectivos 
policiales y el mejoramiento de la 
infraestructura policial. Un criterio 
simplista que todos los gobiernos 
han planteando mientras la 
delincuencia se mofa de ello.     
En principio, debo decir que la 
eliminación de la inseguridad 
afecta a todos y, por ende, su 
solución compromete a todos 
los peruanos, sin perder de vista 
que la misión prioritaria es de 
los profesionales del orden y la 
seguridad ciudadana, pero junto 
a ellos están los operadores 
de justicia como: Ministerio 
Público, Poder Judicial, INPE, 
etc., pero también otros actores 
igual de indispensables como 
el Congreso de la República, 
como elaboradores de las 
normas legislativas, también los 
defensores de la justicia como 
es la Defensoría del Pueblo, 
asimismo, los sembradores de 
valores humanos, como son los 
maestros. Junto a todos ellos 
debe estar la misma población 
organizada como las rondas 
campesinas, las rondas urbanas 
y las juntas vecinales, cada 
una desempeñando un rol 
trascendente, pero articulado y 
debidamente planificado.   
Es verdad que la PNP requiere 

¿Qué debemos hacer 
para terminar con ella? 

¿Sólo es tarea de la PNP?

Autor:  Dionicio Mantilla León                                          

de incremento de efectivos y 
mejoramiento de su infraestructura 
y logística, pero se soslaya el tema 
estratégico y de Inteligencia. También 
es verdad que los demás operadores 
de justicia requieren de mayor 
dinamismo y celo en el desempeño 
de sus funciones, así como el 
incremento de sus presupuestos 
para modernizarse y tecnificarse. En 
cuanto al INPE es preciso una tarea de 
reingeniería que lo haga más efectivo. 
El tema es que debe ser tema de 
revisión y vigilancia su accionar por 
cuanto, en muchos casos, deja mucho 
que desear.
En cuanto al Congreso de la República 
hay demasiados vacíos legales que 
impiden una salida a la inseguridad, 
por ejemplo, no se legisla sobre el 
tema de las rondas urbanas que 
podrían ser un aliado importante en el 
combate a la delincuencia, pues esas 
son la misma población organizada y 
puede aplicarse fácilmente en todas 
las ciudades de la sierra y la selva y en 
aquellos sectores barriales suburbanos 
de las ciudades con mucho éxito. Un 
claro ejemplo son las rondas urbanas 
que se han organizado en el centro 
poblado de el Alto Trujillo. También, 
dar mayor apoyo legal y logístico a las 
rondas campesinas.
Asimismo, es necesario revisar el tema 
de las fuerzas del orden pertenecientes 
a los municipios en donde el Serenazgo 
se ve muy limitado en su accionar 
siendo necesario crear cuerpos 
especiales como la Policía Municipal 
con las mismas prerrogativas que 
la PNP, pero con labores puntuales 
referidas, por ejemplo, al control del 
Tránsito y de los establecimientos 
propios de los municipios como los 
mercados, parques y plazuelas.
Un tema que muchas autoridades 
reconocen, pero al que ninguna pone 
solución es el de los “raqueteros” 
que pese al monto económico de lo 
robado como celulares, bicicletas, 
autopartes vehiculares, provocan 
daños físicos y psicológicos y muertes. 
Un problema que debe ser abordado 

con prontitud por los congresistas 
legislando penas drásticas con 
prisión efectiva pese a la poca 
cuantía económica de lo robado 
pues nadie tiene derecho a robar 
ni un sol. Y si alguna autoridad 
judicial no sanciona como es 
debido a los delincuentes, debe 
imponérsele una doble sanción a 
ella.
Otro tema es el penitenciario, 
el cual debe ser materia de 
una reforma urgente dentro 
de la cual debe considerarse 
la construcción de penales 
selectivos, por ejemplo, para 
primerizos, para corruptos, para 
bandas criminales y violadores 
ubicándolos en lugares 
inaccesibles y con obligaciones 
para los reos como trabajar para 
ganarse el alimento.
Debe considerarse también el 
tema preventivo que debe estar a 
cargo de las escuelas y colegios 
considerando en el currículum 
escolar los valores humanos, pero 
de manera efectiva no como 
tema pasajero empleando para 
ello una metodología de teoría y 
práctica con escenificaciones. Las 
municipalidades deben cumplir 
tareas preventivas construyendo 
albergues para niños en 
abandono, casas de promoción 
educativa juvenil, construir 
parques y campos deportivos. Los 
medios de comunicación: crear 
un mayor número de programas 
educativos y culturales 
eliminando temas de violencia o 
de endiosamiento de íconos de 
la maldad y el narcotráfico como 
“Pablo Escobar, el Patrón del mal”.                
  Como podemos darnos cuenta 
el tema nos compromete a todos. 
El combate de la inseguridad 
no sólo pasa por el aumento 
de efectivos o mejoramiento 
de infraestructura, debe ser 
tomado de manera integral con 
la participación plena de toda la 
sociedad.

La Inseguridad Ciudadana
INFORME
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-Economía viene 
siendo amenazada por 
propuestas de cambio de 
Constitución.
-El 96% de los préstamos de 
Reactiva Perú fueron para 
MYPES.   
-2021 se ha proyectado que 
la economía crezca 13,2% y 
3,4% en el 2022.
-En el 2020 la inflación 
fue de 1,9% y el 2021 está 
cercana al 6% anual.
-Reto del Gobierno es 
promover la inversión 
privada. Sin ella no hay 
crecimiento, ni empleo, ni 
bienestar social.

Inflación del 2021 será del 
6% y en el 2020 fue de 1,9%

-BCR ha proyectado que, para el 2022, 
la inversión privada no crecería por la 
incertidumbre que existe actualmente en el 
mercado.
-Para este año 2021 se ha pronosticado que 
el déficit fiscal se reduciría a 4,0% del PBI
-50% impuesto a la Renta que pagan 
las empresas mineras se queda en el 
departamento, sin embargo, lo poco que 
gastan lo hacen con elevados niveles de 
corrupción. 

El past decano del Colegio de economistas de La 
Libertad y director de la Cámara de Comercio y 
Producción de La Libertad, Eco. Alejandro Inga, fue 
claro, enfático y preciso, al hacer el análisis económico 
sobre los pros y contra de la situación que vive el país. 
Aquí sus declaraciones.
Su estadía en el Banco Central de Reserva de La 
Libertad es de muchos años, ¿cuáles han sido los 
aciertos para el país en el ámbito de la política 
económica y monetaria y qué debemos priorizar?
Los mayores aciertos han sido las reformas 
económicas que se realizaron para recuperar nuestra 
economía de la crisis generada por el modelo estatista 
que se aplicó en nuestro país durante las décadas 
70-80.  Las nuevas autoridades gubernamentales 
que ingresaron en la segunda mitad de 1990 iniciaron 
reformas importantes tendientes a cambiar el modelo 
económico estatista, por un modelo de libre mercado 
que aún se mantiene vigente pero que está siendo 
amenazado con propuestas que inducen al regreso 
de políticas estatistas, para lo cual están propiciando 
el cambio de la Constitución. En 1990 la inflación llegó 
a 7650% y la pobreza terminó involucrando al 54% de 
la población. El actual modelo de libre mercado ha 
permitido revertir las cifras adversas que generó el 
modelo estatista. La inflación cerró el 2020 con una 
tasa anual de 1,97% y la pobreza al 2019 afectaba al 20,2 
% de la población.  Por eso es importante mantener el 
actual modelo de libre mercado. 
¿Cómo contrasta la crisis antes y después de la 
pandemia, en términos de política monetaria?
Para enfrentar la crisis sanitaria el Gobierno decretó 
el Estado de Emergencia y de Cuarentena a partir del 
16 de marzo del 2020 para evitar la propagación de la 
covid. La cuarentena establecía el aislamiento social 
obligatorio de las personas y el cierre de actividades 
de una gran parte de empresas lo que llevó a que el 
PBI se contraiga 11,1% al finalizar el año.

Autor:  Dina Yépez CernaENTREVISTA
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Para propiciar la reactivación de la economía, 
el Banco Central de Reserva aplicó una política 
monetaria expansiva tendiente a dar liquidez a 
las instituciones financieras. En coordinación con 
el MEF se creó el Programa Reactiva Perú para que 
las entidades financieras otorguen créditos a las 
empresas a tasas de interés bajas con garantía del 
gobierno. El Programa llegó a colocar créditos por 
la suma de S/ 55 615 millones, beneficiando a 470 mil 
empresas de las cuales el 96% eran MYPES.   
Estadistas señalan que, en el 2020 en plena pandemia, 
el PBI sufrió un descenso del 11.1% ¿Cuál ha sido el 
compartimiento del PBI en el 2021? 
Debido a las medidas restrictivas que el gobierno 
adoptó a partir de la segunda semana de marzo 
del 2020, gran parte de las actividades productivas 
se vieron obligadas a paralizar lo que llevó a que la 
economía se contraiga 40,5% en el mes de abril, 30,2% 
en el segundo trimestre del año, cerrando el año 
con una caída de 11,1%. El restablecimiento gradual 
de las operaciones de las empresas y la aplicación 
de políticas monetarias y fiscales expansivas han 
contribuido a que la economía inicie su recuperación 
desde el segundo semestre del 2020. Para el presente 
año 2021 se ha proyectado que la economía crezca 
13,2% y 3,4% en el 2022; sin embargo, hay que resaltar que 
el pronóstico de crecimiento para el 2022 inicialmente 
fue de 4,5% pero la cifra se ha reajustado hacia abajo 
por la pérdida de confianza de los agentes sobre el 
rumbo de la política económica. 
En lo que va del año, ¿cuál ha sido el comportamiento 
de la inflación en relación al año pasado?
La política monetaria que lleva a cabo el Banco 
Central de Reserva tiene como única finalidad la 
estabilidad monetaria, es decir la estabilidad de 
precios. Para ello el Banco ha establecido una meta 
anual de inflación en un rango entre 1% y 3%. Entre el 
2001-2019, años prepandemia, la inflación promedio 
anual en el Perú fue de 2,6%; la más baja de América 
Latina. En el 2020 la inflación fue de 1,9% y para el 2021 
se estima una inflación cercana al 6% anual, cifra por 
encima del rango meta. 
Para revertir el alza excesiva de precios el Banco 
Central de Reserva ha elevado en noviembre último 
su tasa de interés de referencia a 2% después de 
haberla mantenido por varios meses en 0,25%. Para 
el 2022, el Banco espera que la inflación sea de 2,6% 
ubicándose dentro del rango meta establecido, 
pero es necesario también que las autoridades del 
Ejecutivo y Legislativo contribuyan para alcanzar 
dicha meta generando menos incertidumbre sobre el 
rumbo de la política económica.

Alejandro Inga, experto en economía, past decano del Colegio de 
Economistas y director de la Cámara de Comercio, advierte que si no 

hay inversiones la crisis del Perú será caótica. 
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¿Es cierto que los precios de los alimentos, energía 
y la depreciación de la moneda nacional, son los 
principales factores que impulsan el repunte de la 
inflación?
En todos los países del mundo ha aumentado la 
inflación en el presente año, principalmente, por el 
aumento de los precios internacionales de las materias 
primas, como el petróleo, maíz, trigo y aceite de soya, 
que se traduce en mayores costos de producción. Para 
el caso del Perú, a dichos factores externos se adiciona 
el alza del tipo de cambio porque los costos de los 
insumos importados, valorizados en moneda nacional, 
se acrecientan con la depreciación de nuestra moneda. 
Expertos en economía, señalan que, al cierre del 2021, 
la economía seguirá recuperándose, a ritmo lento. 
¿Qué nos puede decir al respecto?
El crecimiento de una economía se sustenta en la 
inversión privada. Las expectativas de crecimiento 
para los años futuros no son favorables debido a que 
las autoridades gubernamentales no están generando 
la confianza para que el sector privado invierta. Hay 
mucha incertidumbre debido a las propuestas que 
están haciendo las autoridades como el cambio de la 
constitución, el cierre arbitrario de empresas mineras y 
la expropiación del gas de Camisea. 
¿Y cuál cree que será la proyección en torno a la 
pobreza, descenderá o aumentará? 
La pobreza en el 2019, antes de la crisis sanitaria, 
afectaba al 20,2% de la población. Como resultado 
de la pandemia muchas familias se vieron afectadas 
por la pérdida de empleo e ingresos lo que acrecentó 
en el 2020 los niveles de pobreza al 30,1%. En la medida 
que la economía recupere su actividad pre pandemia 
y crezca sostenidamente en los próximos años, a 
tasas no menores de 4% promedio anual, la pobreza 
se reduciría gradualmente. Ese es el reto del Gobierno 
de promover la inversión privada. Sin inversión no hay 
crecimiento, empleo y bienestar para la población.
¿Considera un factor negativo, para el crecimiento 
económico, la incertidumbre del gobierno?
El crecimiento de un país se sustenta en la inversión 
privada. A mayor inversión mayor producción, 
generación de empleo y bienestar para la población. 
Por eso es importante que las autoridades propicien 
las condiciones adecuadas para promover la inversión. 
Estas condiciones son estabilidad macroeconómica, 
estabilidad política, estabilidad jurídica y estabilidad 
social. Lastimosamente estas cuatro condiciones se 
están resquebrajando con las acciones del actual 
gobierno en los 120 primeros días de gestión, por eso 
preocupa que el Banco Central ha proyectado que 
para el 2022 la inversión privada no crecería por la 
incertidumbre que existe actualmente en el mercado.
¿Al final del año 2021, cree usted como especialista en 
economía, que el déficit fiscal disminuirá?
En el 2019, antes de la crisis sanitaria, el déficit fiscal en 
nuestro país era equivalente al 3% del PBI y el objetivo 
era reducirlo gradualmente a 1% del PBI de acuerdo 
a las reglas fiscales establecidas en las normas de 
Transparencia y Prudencia Fiscal. En el 2020 el déficit 
llegó a un nivel de 8% del PBI debido al mayor gasto 
público por la pandemia y menos ingresos recaudados 
por la paralización de gran parte de la actividad 
empresarial. Para este año 2021, el Banco Central 
de Reserva ha pronosticado que el déficit fiscal se 
reduciría a 4,0% del PBI debido al contexto internacional 
favorable y a la recuperación interna de la economía 
que están generando una mayor recaudación fiscal.    
¿Cree que es necesario superar desafíos estructurales 

relacionados con la informalidad, la baja calidad de 
los servicios públicos en especial de salud, educación, 
agua y saneamiento, factores de importancia para 
mejorar el crecimiento a mediano y largo plazo?
En Perú la alta informalidad que existe no permite tener 
un crecimiento sostenido de la economía.  Casi el 80% 
de la población económica activa labora de manera 
informal por múltiples factores como las excesivas 
normas burocráticas que exige el Estado a las empresas 
para su funcionamiento. Por ello es importante una 
Reforma del Estado que permita su modernización y 
eficiencia en el uso de los recursos y contribuya a la 
inversión y formalización de las empresas.  
Esta reforma permitirá que las instituciones públicas 
brinden adecuadamente los bienes y servicios 
públicos como educación, salud, agua, saneamiento e 
infraestructura vial para mejorar la calidad de vida de 
la población. Por ello es contraproducente que el sector 
público en sus tres niveles, gobierno central, gobiernos 
regionales y gobiernos locales no inviertan la totalidad 
de su presupuesto. A nivel nacional, faltando casi 28 
días para que culmine el año (2 de diciembre 2021) solo 
han invertido el 57,6% de su presupuesto de inversión. 
El gobierno central ha invertido el 63,9%, los gobiernos 
regionales el 56,8% y los locales el 52,1%. Esa ineficiencia 
en el gasto de inversión se repite en años anteriores.
La minería, pesca y agroexportación siempre han 
liderado la economía de nuestro país, ¿Como ve ahora a 
estos sectores, sobre todo la minería que ha sufrido una 
fuerte caída, con el actual gobierno?
Nuestra economía tiene la característica que se 
encuentra bastante diversificada. Tenemos sectores 
importantes como la minería, la agroindustria, pesca, 
manufactura, comercio y construcción. La minería 
destaca porque contribuye a generar el 60% de las 
divisas que ingresan al país por exportaciones y el 20% 
de los ingresos que recauda el Estado por impuesto a 
la renta. De igual modo, la agroindustria, además de 
contribuir en la generación de empleo, su desarrollo ha 
permitido que el Perú sea líder en el mercado mundial 
en las exportaciones de arándanos, paltos, espárragos 
frescos, mangos y uvas. La pesca que se orienta 
principalmente a la captura de anchoveta que es 
procesada para elaborar harina de pescado con destino 
principal al mercado externo.  Por ello llama la atención 
que autoridades gubernamentales desprestigien a las 
empresas mineras y amenacen con expropiaciones o 
cierre de sus actividades desconociendo su aporte a la 
economía nacional.  
Los principales afectados por el cierre de empresas 
mineras serían los centros poblados donde operan las 
empresas porque ya no recibirían recursos importantes 
para que se hagan las obras que requieren para mejorar 
su calidad de vida. Esos recursos provienen del canon 
minero que obliga a que el 50% del impuesto a la renta 
que pagan las empresas se quede en el departamento 
donde realizan sus operaciones y se distribuya por 
distritos. Entre el 2004-2021 se ha distribuido entre 
los departamentos que desarrollan minería, un total 
de S/.52487 millones, siendo los departamentos que 
más recursos han recibido Ancash (S/. 13486 millones), 
Arequipa (S/. 5959 millones), Cajamarca (S/. 5302 millones), 
Tacna (S/. 5256 millones) y La Libertad (S/. 5001 millones). 
Por eso es importante hacer conocer a la población 
que la carencia de servicios no se debe a las empresas 
mineras sino a los gobiernos municipales y gobiernos 
regionales que disponen de cuantiosos recursos que no 
invierten en las obras que requieren y de lo poco que 
gastan lo hacen con elevados niveles de corrupción. 

50% del impuesto a la Renta de las empresas mineras se 
quedan en cada departamento, señala Inga.  

Ojo, indica, Alejandro Inga, “si el gobierno no se corrige, la 
inflacion se disparará”. 
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ENTREVISTA
El presidente de 

la Corte Superior 
de Justicia de La 
Libertad, Dr. Jean 

Paúl Taboada Pilco, 
calificó como positiva 
la labor de este poder 
del Estado y reconoció 
que existen casos de 
corrupción pero que 

son aislados y que han 
sido judicializados. 

Presidente de la Corte de Justicia, 
Dr. Jean Paúl Taboada:  “De 68,741 

expedientes se han resuelto 66,792”

El más alto magistrado de la 
Corte Superior de Justicia 
de La Libertad, Dr. Jean 
Paúl Taboada Pilco, en 
entrevista exclusiva con 
la Revista “Vea”, señaló 
que tienen como misión 

brindar un servicio público de justicia a los usuarios, 
de manera pronta, cumplida y amable, garantizando 
los derechos de las personas, en el marco de la 
Constitución Política y el ordenamiento jurídico. Aquí 
la entrevista. 

¿Qué balance haría de su primer año de trabajo, 
como presidente de la Corte Superior de Justicia de 
La Libertad?  
Es un balance bastante positivo, porque se ha 
logrado culminar diversas obras de mejoramiento de 
la infraestructura de nuestras sedes y ejecutar varios 
proyectos tecnológicos para mejorar el servicio de 
justicia en el distrito judicial de La Libertad. 
¿Cuáles fueron las primeras acciones que implementó 
cuando asumió el cargo, con la finalidad que los 
litigantes confíen el Poder Judicial y así recuperen la 
confianza?
Se definió de manera clara nuestra misión 
consistente en brindar un servicio público de justicia 
a los usuarios, de manera pronta, cumplida y amable, 
garantizando los derechos de las personas, en el 
marco de la Constitución Política y el ordenamiento 
jurídico. Y como visión, convertirnos en una Corte de 
Justicia líder a nivel nacional que se constatará con 
el cumplimiento del 100% de las metas de producción 
por el área jurisdiccional, la ejecución del 100% del 
gasto del presupuesto por el área administrativa, y 
la obtención de una calificación alta de satisfacción 
de prestación del servicio público de justicia por los 
usuarios. 
¿Con la pandemia se pasó a la gran transformación 

digital, es decir la labor fue virtual? ¿Les trajo buenos 
resultados?
Este año hemos implementado el Módulo de Atención 
al Usuario Judicial (MAU) integrado por diversos 
sistemas de atención y herramientas tecnológicas:
Asistente Virtual IUS – Unidad de Servicios Judiciales: 
Sistema de atención automatizado por códigos de 
consulta, que a su vez permite el acceso a los servicios 
tanto administrativos como jurisdiccionales.
PROYECCIÓN DE VIDEOS TUTORIALES –TV”: Instalación 
de un televisor de setenta pulgadas, el mismo que 
garantiza la difusión permanente a los usuarios con 
los videos tutoriales explicativos del correcto uso de 
las plataformas y conductos digitales implementados 
para los distintos servicios jurisdiccionales o 
administrativos.
Sistema de Atención al Usuario denominado “EL 
ADMINISTRADOR TE ESCUCHA”: Atención de manera 
efectiva de los pedidos y requerimientos de los usuarios 
judiciales, que es brindada de manera personalizada 
por los Administradores, Sub-administradores 
y/o Responsables de áreas jurisdiccionales, en 
coordinación con el personal del Call Center.
Aplicativo informático denominado “REGISTRO 
DE ATENCIONES”: Permite el registro, seguimiento 
y atención de las consultas, pedidos y reclamos 
formulados por los usuarios judiciales, que se encuentra 
interconectado con todas las coordinaciones, 
administraciones y sus administraciones de todo el 
Distrito Judicial.
¿Considera que luego de estas actividades virtuales, 
se debe llegar al 100% de virtualidad en los procesos 
judiciales?
El objetivo efectivamente es llegar al 100% de virtualidad 
en los procesos a través de la implementación 
progresiva del Expediente Judicial Electrónico (EJE), 
que permitirá el ingreso de escritos por las partes a 
través de una Mesa de Partes Virtual y la consulta 
en línea del estado de los procesos, además de la 
realización de audiencias virtuales.
La carga procesal es elevada, ¿cuántos expedientes 
tiene hasta el momento y de ellos cuántos han 
resuelto?
De enero a octubre del 2021 ha ingresado 68,741 
expedientes y se ha resuelto 66,792 expedientes.
Según las estadísticas del Poder Judicial los casos 
presentados en el 2021, en su mayoría, ¿por qué 
delitos son? 

“Hemos trabajado, incluso feriados 
para cumplir nuestras metas, y vaya 

que lo hemos logrado”, asegura el 
presidente de la Corte de Jusiticia de 

La Libertad, Dr.  Jean Paul Taboada.

 Dr.  Taboada Pilco, muestra los históricos muebles 
totalmente restaurados, en su gestión.
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A noviembre del 2021 tenemos 
los delitos contra la vida, el 
cuerpo y la salud, seguido de los 
delitos contra el patrimonio, los 
delitos contra la administración 
pública y el delito de omisión 
a la asistencia familiar en la 
modalidad de incumplimiento de 
resolución judicial de alimentos. 
La percepción ciudadana sobre 
el servicio de justicia es negativa.  
¿Reconoce que hay corrupción 
en la institución? 
Existen algunos casos aislados 
de corrupción que han sido ya 
judicializados y son de público 
conocimiento, pero ello no 
justifica generalizar ese problema 
a los magistrados y trabajadores 
honestos que se esfuerzan en 
brindar un adecuado servicio de 
justicia. 
¿Qué acciones tiene en lo que va 
del año para erradicar este mal 

enquistado en todos los servicios del estado? 
Los magistrados y funcionarios de la institución 
judicial tenemos la obligación de presentar en forma 
anual una Declaración Jurada de Intereses, así 
como una Declaración Jurada de bienes y rentas, 
los mismos que se encuentran colgados en el Portal 
de Transparencia Estándar que está interconectada 
a la Plataforma de Interoperabilidad del Estado 
(PIDE). Asimismo, se ha dispuesto que la Escuela de 
Gestión Pública Judicial de La Libertad, desarrolle 
eventos académicos sobre Integridad Judicial, ética 
judicial y otros, a fin de concientizar y fortalecer las 
capacidades de nuestros operadores de justicia 
para enfrentar la corrupción.
¿Ud. cree que el presupuesto asignado para el Poder 
Judicial es suficiente?
Históricamente siempre se ha asignado un 
presupuesto menor al solicitado por la Presidencia 
del Poder Judicial, lo cual impide la creación de más 
órganos jurisdiccionales que puedan atender la alta 
demanda de servicio de justicia, así mismo impide 
la construcción de locales propios y la compra de 
equipos con tecnología avanzada que permita 
brindar un servicio más eficiente y eficaz.
¿Cuáles son las falencias de este poder que impiden, 
en muchos casos, cumplir a cabalidad con la justicia?
La falta de un adecuado presupuesto para cubrir 
las necesidades de personal, infraestructura y 
equipamiento tecnológico. Asimismo, se requiere 
implementar mejores mecanismos de comunicación 
hacia la sociedad sobre el trabajo que realizamos los 

jueces y el personal jurisdiccional y administrativo para 
mejorar el servicio de justicia.
¿Cuántas denuncias se han presentado en el Órgano 
de Control Interno, y cuántos han sido sancionados 
drásticamente por estar implicados en actos de 
corrupción?
Esa información no la tengo disponible en este 
momento porque los datos corresponden a la Oficina 
Desconcentrada de Control de la Magistratura de La 
Libertad (ODECMA).
Dr. en un medio de comunicación se publicó información 
donde se lo vincula con los Cuellos Blancos, ¿qué nos 
puede decir al respecto?
Efectivamente ha sido un diario local que ha publicado 
una noticia malintencionada, dado que no tengo la 
condición de investigado ni tampoco de testigo en esa 
investigación sobre los Cuellos Blancos.
¿Y cuál es su posición sobre los Cuellos Blancos?
Considero que debe investigarse de manera objetiva 
por las autoridades competentes.
¿Considera que todo implicado en estos actos dolosos, 
debe ser sancionado con todo el peso de la ley?
Por supuesto, la sanción penal es la consecuencia de un 
hecho delictivo.
¿Cuál sería su mensaje para aquellos que sienten 
desconfianza por el sistema judicial y también para 
todo staff del Poder Judicial de La Libertad?
Mi mensaje es que estamos comprometidos seriamente 
en brindar a los ciudadanos del departamento de 
La Libertad un servicio de justicia pronta, cumplida y 
amable.

ENTREVISTA

La Corte Superior de Justicia de La Libertad, constituye 
la primera creada en la república peruana. Fue un 26 
de marzo de 1824 cuando, Simón Bolívar estableció 
en Trujillo la primera Corte Superior de Justicia de la 
República del Perú, como máximo tribunal de justicia,
ubicada en el centro histórico de Trujillo. 

El Dr. Jean Paul Taboada Pilco, ha tenido la excelente idea 
de remozar históricos ambientes de esta monumental 
casona, para formar parte del circuito turistico como el 
amplio ambiente donde se reunen los jueces, la galería 
de presidentes, entre otros, que desde el próximo año 
puden ser visitados por los turistas.

CORTE DE JUSTICIA, AHORA FORMA PARTE DEL CIRCUITO TURÍSTICO DE LA LIBERTAD

 Los casos aislados de corrupción están judiciallizados, afirma el 
Dr.  Jean Paul Taboada

 Otro de los ambienstes 
históricos de la Corte, 
totalmente remozado. 

Aqui la importante galería de los presidentes que 
formaron parte de esta corte.
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Ahora bien, no es cuestión que se firme un decreto y 
al día siguiente ya se empieza a recibir a los alumnos. 
Primero, tenemos que adecuar la capacidad 
instalada y crear, por ejemplo, tres turnos. En 
principio hemos estimado que en el caso de la UNT se 
necesitaría 106 millones de soles adicionales anuales 
en el presupuesto para implementar este proyecto. 
Le ha tocado ser rector del Bicentenario de la 
Independencia y también le tocó la época triste de 
la pandemia. ¿Qué simbolizaron para usted estos dos 
hechos?
- Ha sido terrible para todos. Hemos perdido familiares 
y amigos muy cercanos, que han estado con nosotros 
en este deseo por transformar nuestra Alma Mater 
en una gran universidad que pueda resolver los más 
graves problemas de nuestro entorno y por qué no a 
nivel nacional. 
Usted menciona el Bicentenario, y sí, a esta gestión 
que busca el cambio y la innovación le toca celebrar 
los 200 años de fundación de nuestra querida 
universidad. Y no le quepa duda que la UNT estará a 
la altura de los desafíos locales, regionales y globales. 
¿Cómo asumió la UNT la etapa de la educación 
virtual?  ¿Cree que las plataformas tecnológicas 
fueron capaces de satisfacer la demanda de las 
asignaturas para la cantidad de estudiantes?
Ha sido difícil, pero aun así en medio de las 
dificultades se llevó adelante el año académico con 
la creación de la plataforma UNT Virtual que se puso 
al servicio de estudiantes y docentes. Una plataforma 
elaborada desde el seno mismo de la UNT. 
Paralelo a ello el gobierno ofreció chips para ayudar 
a solventar los gastos de la virtualidad en casa y se 
entregó de acuerdo al padrón del SISFOH establecido 
por el mismo gobierno.  
En cuanto a la educación remota, hemos dicho 
que no la vamos a dejar. La virtualidad llegó y se 
aprovecharán todas sus ventajas. Una de ellas es 
precisamente la internacionalización. 
¿Qué implica para la UNT ser considerada una de 
las mejores universidades de Latinoamérica y seguir 
recibiendo las acreditaciones, como universidad 
calificada?
Es cierto, la UNT se ubica dentro de los rankings 
universitarios más prestigiosos del mundo. Por 
ejemplo, la QS Latin America University 2022, donde 
nuestra Casa Superior de Estudios figura en la lista de 
las 418 mejores universidades de Latinoamérica.
En esta medición internacional se encuentran 20 
universidades públicas y privadas de nuestro país, de 
entre las cuales la UNT se ubica en el sobresaliente 
puesto 16. Además, si solo se cuentan las universidades 
públicas, se posiciona en el puesto 5, después de la 
Universidad Nacional Federico Villarreal (Lima) y la 
Universidad Nacional del Altiplano (Puno).

En ese sentido, desde esta gestión estamos 
reactivando los concursos de proyectos de 
investigación vía recursos del canon minero. Ya 
tenemos ganadores y el monto de desembolso para 
todos los proyectos sumó 2 millones de soles. 
Un orgullo en investigación, por ejemplo, es contar 
con 126 investigadores Renacyt (Concytec) en la UNT y 
estamos buscando hacer realidad el proyecto de un 
megalaboratorio.
La UNT recibe los suficientes recursos del Estado para 
brindar una educación de calidad. ¿Usted cree que la 
educación superior de calidad, dejó de ser exclusiva 
para la élite del país?
Desde luego que no. Y esa es una deuda social de 
años que el Estado tiene con todas las universidades 
públicas. En este tema, lo prioritario para dar un 
paso trascendental este gobierno debería elevar el 
porcentaje del PBI destinado al sector Educación o 
hacer cumplir lo que ya está normado: destinar el 6% 
del PBI a la Educación.  
Estamos seguros que fortaleciendo el sector 
educación nuestro país alcanzaría niveles de 
desarrollo extraordinarios. Al Perú como país no le 
falta nada porque tiene casi todo y ahora solo falta 
coger el toro por las astas y hacerlo caminar con 
pasos firmes por la vía de la educación.
¿A qué retos se enfrenta la UNT para el 2022?
De superarse la pandemia el reto será enfrentar 
la nueva realidad post pandemia. Esto pasa por 
asegurar ambientes con todas las medidas de higiene 
y salubridad, deberemos combinar seguramente 
lo presencial con lo semipresencial. Sin duda las 
clases prácticas en laboratorios tendrán que, 
necesariamente, realizarse en esos ambientes. Y ahí la 
universidad debe asegurar la protección de nuestros 
estudiantes. Felizmente -en paralelo a los proyectos 
dirigidos a la comunidad y a las edificaciones- no 
hemos descuidado los ambientes donde se ubican las 
aulas: nuestra Ciudad Universitaria, que si la visitan 
se darán con la sorpresa que no la encontrarán 
descuidada en estos dos años, para nada. Luce 
verde, con sus áreas verdes bien cuidadas, nuestros 
administrativos se esmeran todos los días para 
trabajar por embellecerla y convertirla en la Ciudad 
Universitaria Ecológica que todos anhelamos. 
Su mensaje
Valoremos lo que tenemos, familia y amistades, sin 
duda serán unas fiestas muy distintas para muchos, 
sin los seres queridos, en una situación económica 
y emocional al borde del colapso, pero sigamos 
trabajando. El hombre es precisamente el ser vivo 
que más ha aprendido a adaptarse y reinventarse. 
Sigamos trabajando por nuestra brillante universidad 
en camino a su bicentenario.

“Necesitamos que el estado destine 
el 6% del PBI para la Educación”, 

revela la autoridad de la UNT.

“Mi gestión busca el cambio y la 
innovación”, señala el Dr. Carlos 

Vásquez Boyer.

Carlos Vásquez, se mostró satisfecho 
de que la UNT esté entre las 418 mejores 

universidades de Latinoamérica”.
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La Universidad Nacional de Trujillo es una de las 
instituciones emblemáticas del norte peruano, 
cuna de nuestra intelectualidad. Por ejemplo, los 
integrantes del prestigioso grupo Norte -al que 
perteneció César Vallejo- estuvo conformado 
por poetas y pensadores cuya casa superior de 
estudios fue la UNT. Creada en la época auroral 

de la Independencia del Perú, está universidad está a 
punto de celebrar su Bicentenario en el 2024. 
La Revista “Vea” conversó con su actual Rector, 
Dr. Carlos Vásquez Boyer, de reconocido prestigio 
jurídico, habiéndose desempeñado previamente 
como Decano del Colegio de Abogados de La 
Libertad, regidor de la Municipalidad Provincial de 
Trujillo, así como docente de pre y post grado en las 
más prestigiosas universidades del Perú. 
¿Señor Rector, en pocos días cerramos el año 2021, 
que recuento haría de su gestión en este complicado 
año? 
- La gestión actual se inició el martes 10 de marzo del 
2020 con la juramentación de las autoridades y desde 
ese primer día se asumió el férreo compromiso de 
impulsar el crecimiento institucional y académico de 
esta emblemática casa superior de estudios. Cinco 
días después, el 15 de marzo, el Perú entró en Estado 
de Emergencia Nacional por el flagelo del coronavirus 
que hasta la fecha padecemos.  
Haciendo realidad el lema “La UNT al encuentro de 
su pueblo” inmediatamente nuestra universidad 
habilitó líneas telefónicas de médicos y enfermeras, 
para atender consultas de la comunidad, familias y 
ciudadanos, ante cualquier síntoma o duda acerca 
del coronavirus.
Dimos el primer ejemplo de solidaridad con el personal 
de salud del Hospital Regional Docente de Trujillo, 
Hospital Belén y el Hospital Víctor Lazarte Echegaray, 
que muchas veces tenía que caminar con graves 
peligros y de madrugada para llegar a sus centros 
de trabajo para salvar vidas. A disposición de ellos 
pusimos los buses de la Universidad. 
De alguna manera todas las áreas de la UNT se 
activaron y, por ejemplo, desde la Facultad de 
Ingeniería Química y la Facultad de Farmacia y 
Bioquímica, se empezó a producir jabón líquido, 
alcohol en gel, gel antiséptico y otros productos a 
favor de hospitales públicos, municipios y Policía, a fin 
de hacerle frente a la propagación de la pandemia.
En paralelo nuestros alumnos, docentes y egresados 
de la Escuela de Ingeniería Mecatrónica de la UNT, 
pusieron en funcionamiento dos (2) ventiladores 
mecánicos pertenecientes al Hospital Regional 
Docente de Trujillo. También en esos días terribles 
de la pandemia los docentes del Laboratorio 
Farmacoquímica de la Facultad de Farmacia y 
Bioquímica en alianza estratégica con el Laboratorio 
de “Farmacia Magistral Natural Cosmetic” de Trujillo, 
se empezó la producción del fármaco Ivermectina 
para la comunidad universitaria y para una serie de 
instituciones del norte, oriente y hasta del sur del país. 
En ese primer año, podemos decir que la Universidad no 

Sostiene rector de la Universidad Nacional 
Trujillo, Dr. Carlos Vásquez Boyer

“Pese a la pandemia 
hemos trabajado 

proyectos 
académicos y de 

infraestructura en la 
UNT”

se detuvo, nuestros estudiantes y docentes entraron 
a la virtualidad, y como institución demostramos 
que podemos involucrarnos con los problemas de 
nuestra región para empezar a trabajar alternativas 
de solución. 
¿Se pudieron ejecutar obras? ¿qué proyectos se 
hicieron realidad? ¿qué convenios realizaron?
- Son tres preguntas en una. La pandemia trastocó 
de alguna manera los planes proyectados, pero 
sí, hemos retomado las obras para las escuelas 
y facultades que demandaban infraestructura. 
En el primer paquete de obras se priorizaron 11 
proyectos y 19 inversiones clasificadas como 
optimización, ampliación marginal, reposición 
y rehabilitación (IOARR), sumando un total de 30 
proyectos de inversión que fueron monitoreados, 
controlados y ejecutados por la Unidad Ejecutora 
de Inversiones (UEI). Las obras previstas en estas 
inversiones son: “Mejoramiento y ampliación del 
servicio bibliotecológico de la Biblioteca Central de 
la UNT”, “Mejoramiento del servicio de formación 
académica y de investigación en las Escuelas de 
Estadística e Informática de la Facultad de Ciencias 
Físicas y Matemáticas”, “Ampliación y mejoramiento 
del Centro de Idiomas de la Ciudad Universitaria”; 
cercos perimétricos para las filiales de Huamachuco 
y Santiago de Chuco, entre otras.
Igualmente, el “Mejoramiento del servicio de formación 
académico profesional en la Facultad de Derecho 
y Ciencias Políticas de la UNT” y “Mejoramiento del 
servicio educativo de formación profesional de la 
Escuela de Arquitectura y Urbanismo, y de la Escuela 
de Ingeniería Civil de la UNT”.
¿Cuál es su posición sobre el ingreso libre a 
las universidades, propuesta de campaña del 
presidente Pedro Castillo? 
En principio debemos hacer notar que este anuncio 
lo hicimos desde Trujillo en marzo del 2020, un año 
antes que el presidente Pedro Castillo. Creemos que 
los actuales exámenes de ingreso en el país, aunque 
rigurosos, no evalúan competencias, destrezas, 
habilidades y competencias de los estudiantes que 
egresan de la secundaria.
Les han explicado cómo se desarrollará este 
proceso, considerando que el ministro, Juan Cadillo, 
habla de tres estrategias: la primera es el talento 
regional, el otro elemento es complementar las 
clases con un ciclo cero y la tercera está orientada 
a la ampliación de la cobertura que deben de tener 
las universidades.
Desde la UNT no planteamos la universalización del 
ingreso libre a la universidad, sino que este ingreso 
sea garantizando la calidad de la enseñanza de 
nuestros jóvenes sobre la base del tercio superior de 
los estudiantes y un estudio serio del Estado sobre la 
demanda de las profesiones. El alumno que ingrese 
a Estudios Generales debe alcanzar nota promedio 
ponderado de 16 para acceder a las facultades.
Es urgente que el Estado haga un estudio profundo, 
tal vez por regiones, para evaluar la demanda 
de profesionales que requieren las empresas y el 
aparato gubernamental en las próximas décadas. 

Rector Carlos Vásquez, “necesitamos 106 millones de 
soles para implementar el proyecto de ingreso directo”.
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Trujillo siempre fue considerada como capital de la 
primavera, cultura y marinera, ¿no cree que también 
debe ser considerada la capital de la seguridad? En 
este próximo año 2022, ud. luchará por ello.
Hemos anunciado que, para el próximo año, 
invertiremos en seguridad ciudadana y seguiremos 
fortaleciendo el patrullaje integrado. Tenemos una 
comisaría moderna en La Noria, y estamos trabajando 
para que haya una para la de Ayacucho. No hemos 
bajado los brazos, pero es necesario el apoyo del 
Gobierno Central; incluso, ya hemos pedido que las 
Fuerzas Armadas nos apoyen.
Las ciclovías, fue una obra cuestionada y tuvo que 
ser paralizada, ¿qué nos puede decir al respecto? 
teniendo en cuenta que la bicicleta sería un modelo 
de cambio de movilidad.
Tenemos el Plan de Movilidad Urbana Sostenible de 
la ciudad, que nos permitirá reordenar el transporte 
urbano, priorizando aquellos que son más ecológicos. 
Tenemos el proyecto del corredor vial, que permitirá 
estructurar de manera correcta la ciclovía, esta vez 
permanente.
Respecto a la ciclovía ejecutada, no se ha perdido 
presupuesto, quizá los funcionarios debieron mejorar 
la manera de socializarla con todos los grupos 
involucrados.
Al culminar el año, ¿por qué obras le gustaría que la 
población lo recuerde?
Ninguna en especial. Todas son importantes para 
nosotros, porque responden a la necesidad de la 
población de Trujillo. Terminaremos las obras que 
la población realmente necesite. Y así lo estamos 
haciendo.
El 2022 es el ultimo año de su gestión, ¿qué obras tiene 
previstas, dónde y cuánto será el presupuesto?
Estamos trabajando en el mejoramiento del anillo 
vial de América Norte y Oeste, así como otras 
grandes avenidas. Eso nos representa alrededor 
de S/. 35 millones. Nosotros seguimos gestionando 
presupuesto.
Asimismo, estamos buscando el financiamiento 
cinco megaobras de renovación de redes de agua y 
alcantarillado, y drenaje pluvial. Esto representa más 
de S/. 880 millones.  
Siempre se acusan a las autoridades del Estado de no 
gastar su presupuesto público y de no haber mucha 
eficiencia en el gasto público. ¿Es cierto?
Existen malos ejemplos, es verdad. Pero en nuestro 
caso, estamos gastando más que en los últimos siete 
años, y nuestra proyección es superarnos a tal punto, 
de que hayamos superado a las gestiones que vienen 
desde el año 2011, tal como lo registra el Ministerio de 
Economía y Finanzas en sus reportes virtuales.
Ud. sigue procesos judiciales en la Corte de Justicia 
por supuestos delitos de corrupción.  ¿Confía en salir 
absuelto del proceso?
Ya lo hemos dicho: nuestros actos fueron transparentes. 
Estuvimos en emergencia por la problemática de la 

inseguridad ciudadana y respondimos al clamor de 
la población, más aún que Huanchaco también era 
sede de los Panamericanos de ese año. 
Es curioso que haya pasado tanto tiempo y resuciten 
este caso, que solo debió verse en el ámbito 
administrativo. Confiamos en que la Justicia nos dará 
la razón. 
Se comenta que postulará a la alcaldía de Trujillo, 
¿ya tomó esa decisión?
Aún no. Estamos evaluando. En estos momentos no 
me preocupa pensar en el sillón provincial. Queremos 
mejorar la calidad de vida de los trujillanos.
Finalmente, ¿qué le promete al pueblo liberteño como 
actual alcalde?
Seguir trabajando. Las cosas van a mejorar, por eso 
les invocamos a todos a seguir trabajando juntos 
para cambiar Trujillo.
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Síguenos en Facebook: Quesos Chugur

Burgomaestre señala, que a pocos 
meses de su gestión su prioridad y reto 

fue enfocarse en temas de salud.

“El próximo año invertiremos en 
seguridad ciudadana”, promete  el 

alcalde José Ruiz.

Ruiz Vega, “confio que la 
jusitica me dará la razón, 

porque mi labor fue limpia”.
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¿Señor alcalde faltan días para culminar el año, ¿cómo 
evalúa su gestión 2021?
Hemos trabajado arduamente en mejorar la 
infraestructura pública. A la fecha, ya hemos superado 
el 61% de ejecución presupuestal en obras, cifra 
que supera a lo alcanzado por la MPT años atrás. 
Sin embargo, desde nuestro primer año de gestión, 
estamos superando los S/. 107 millones. La mayor parte 
del presupuesto invertido, se ha ido en mejoramiento 
de pistas, debido a que gestiones anteriores no las 
atendieron y mucho menos cuando llegó el Niño 
Costero, en 2017.
Seguimos coordinando con Sedalib para que se 
renueven las redes de agua y saneamiento para 
continuar con los trabajos en las demás urbanizaciones 
de Trujillo.
¿En qué sector se ha enfocado la comuna en el 
transcurso del año, considerando la crisis que hemos 
vivido con la covid-19?
A dos meses de empezar la gestión, el principal reto 
fue el tema de salud, por lo que se aprobó comprar 
dos plantas de oxígeno medicinal. En octubre del año 
pasado, se adquirió una planta móvil a fin de recargar 
balones gratuitamente a los pacientes de esta 
enfermedad. Este esfuerzo se replicó a inicios de este 
año con una nueva planta y 300 balones en total.
No nos hemos cansado de visitar urbanizaciones, 
centros poblados y distritos de la provincia a través de 
nuestros consultorios rodantes, con personal médico. 
Hemos atendido más de 62 mil personas y recargado 
más de 60 mil balones en nuestro primer año de gestión.
Y no solo ello, sino también hemos gestionado alimentos 
de Qali Warma para atender a más de diez mil 
personas vulnerables, con discapacidad y de la tercera 
edad. En estos momentos, estamos fortaleciendo las 
organizaciones de base a través de menajería, a fin de 
contribuir a una alimentación de calidad a los más de 
10 mil comensales de la provincia. 
En lo que es obras, ¿cuántas se han ejecutado y en qué 
sectores?
En conjunto los proyectos culminados y en ejecución 
representan más de S/. 107 millones. Solo en pistas 
y veredas, son más de S/. 60 millones, entre los que 
destacan 19 proyectos de transitabilidad en avenidas 
y calles principales, caminos vecinales; y casi la 
totalidad de ocho urbanizaciones. Fuera de éstos, nos 
encontramos interviniendo en vías de alto tránsito, 
como Túpac Amaru, Eguren y Los Incas.
En cuanto a educación son más de S/. 29 millones 
en diez colegios vía Reconstrucción con Cambios; 
en tanto que, en Seguridad Ciudadana son más de 
S/. 5 millones, que incluye la moderna comisaría La 
Noria y la renovación de las más de 60 cámaras de 
videovigilancia.
Sobre esparcimiento y otros, son más de S/. 6 millones lo 
invertido en 15 parques y un polideportivo, así como la 
iluminación de trece parques.
En el resto de sectores ¿podría hacer un resumen de su 
gestión?
A través de las diversas gerencias de la MPT, hemos 
logrado interesantes indicadores, como fue en 

A menos de un año de elecciones 
municipales, alcalde José Ruiz:

Seguridad Ciudadana que se realizaron más de 20 
mil acciones, entre operativos e intervenciones en el 
marco de la pandemia, mientras que entregaron más 
de 1 mil 400 implementos a las 55 juntas vecinales. 
Actualmente, estamos haciendo lo propio con las 
rondas campesinas.
Además, se realizaron más de 230 operativos de 
Defensa Civil, Salud y Licencias en negocios locales, 
para verificar el cumplimiento de los protocolos de 
bioseguridad y formalidad de los pequeños, medianos 
y pequeños comerciantes, multándose a más de 1 mil 
800. Esto ha generado que muchos de éstos, incluyendo 
comerciantes informales (más de 3 mil 400) soliciten sus 
licencias de funcionamiento respectivas.
En cuanto a la limpieza pública, el Segat eliminó 40 
de 68 puntos críticos de Trujillo donde se acumulaban 
irresponsablemente residuos sólidos, siendo recogidos 
más de 173 mil toneladas de desmonte, basura y 
maleza. Por ello, se trabajó la ordenanza para multar y 
retener el vehículo de aquellos que ensucian la ciudad. 
Además, se ha infraccionado a 340 personas naturales 
y jurídicas que vienen contaminando la ciudad.
Asimismo, la MPT generó más de 2 mil 500 empleos 
entre los programas “Trabaja Perú”, “A Limpiar Trujillo” 
y las fiscalizaciones del Decreto de Urgencia N° 115-
2020. Entre tanto, se colocó a más de 3 mil 100 personas 
en empresas a través del portal “Aquí Hay Chamba”. 
Este año, estamos abriendo las puertas a 300 vecinos 
para limpieza de colegios, incluyendo a personas con 
discapacidad.
Actualmente, estamos trabajando arduamente para 
que más de 30 mil familias accedan a la titulación 
de los predios que venían ocupando hace más de 30 
años. Gracias a la aprobación del Plan de Desarrollo 
Metropolitano, este beneficio podrá alcanzar a más de 
80 mil familias en total, en el ámbito de la provincia.
¿Cuál ha sido su momento más difícil en la alcaldía?
Quizá la incomprensión de muchas personas, por lo 
caótico de las pistas, que en promedio superan los 
veinte años de no haber recibido mantenimiento. 
Más del 80% se encontraba en mal estado. A eso 
súmale las redes de agua y alcantarillado que ya 
deben renovarse, la pandemia, los altos índices de 
inseguridad, la baja recaudación tributaria. Pero con 
la experiencia de haber sido alcalde en Huanchaco, 
hemos cargado con ese peso y estamos haciéndole 
frente. No tenemos miedo a la adversidad.
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“Invocamos a todos 
a seguir trabajando 

juntos para 
cambiar Trujillo”

“Hemos superado el 61% de ejecución presupuestal 
en obras”, asegura el alcalde José Ruiz.
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¿Qué balance haría de su gestión en términos 
generales a poco de terminar el año 2021?
La pandemia de la covid-19 impidió el 
avance de proyectos en los que estábamos 
trabajando para reducir brechas sociales, 
de infraestructura y problemática que 
son resultado de muchos años de falta de 

atención, principalmente en áreas urbano marginales, 
rurales y en el ande, donde la desigualdad duele; 
sin embargo, por diversas gestiones hemos logrado 
comprometer inversiones multianuales por más de 
10 mil millones de soles, cifra nunca alcanzada en 
la gestión regional. La mayoría tiene contratos de 
inversión y algunos ya están en ejecución. Están: Trujillo 
Resiliente, con inversión de 3 mil 600 millones de soles e 
incluye las soluciones integrales de las quebradas San 
Carlos, San Idelfonso y de El León; el drenaje pluvial de 
la ciudad de Trujillo, la protección y canalización de los 
ríos Virú y Chicama; y la construcción del hospital de 
Cascas. Hay 2500 millones de soles para mejorar más 
de 1600 km de carreteras de nuestra región.
En la instalación de la red dorsal de fibra óptica se 
invierte 329 millones de soles y estará terminada en julio 
del próximo año dotando con internet de alta velocidad 
a 730 localidades, 743 colegios, 186 establecimientos 
de salud, 30 comisarías y plazas de armas con wi fi 
libre. Se invertirá 100 millones de dólares para construir 
el smart city sobre El Tablazo de Huanchaco. El Gran 
Complejo Agroalimentario, que comienza el próximo 
año sobre un área de 789246 has, tendrá una inversión 
de US$ 20 millones en una primera etapa y a través 
del Plan Copesco se prevé la inversión de 25 millones 
de soles en La Libertad, entre otros. En el programa 
Siembra y Cosecha de agua se ha logrado instalar 
10400 reservorios e ingresar a la economía agrícola 12 
mil has de terreno cultivable; hemos entregado 30 mil 
títulos de propiedad y vamos a construir qochas para 
que ingresen a la actividad más de 50 mil has de tierras 
del ande.
Salud ha sido uno de los sectores más golpeados 
por el fenómeno la covid-19, ¿cuál fue el presupuesto 
del 2021 y en que se utilizó?, considerando que con 
esta enfermedad se puso al descubierto una serie de 
falencias en este sector. Considerando las estadísticas 
de las vacunas, ¿cuál es la meta de inmunización hasta 
el final del año? ¿Cuántos hospitales se han construido 
y cuántos están previstos para el año que viene?

Para profundizar el balance sobre la 
forma cómo se viene desarrollando 
la gestión del Gobierno Regional de 
La Libertad, conversamos con el Ing. 
Manuel Llempén Coronel. Uno de los 

factores que destaca es la vacunación 
contra la covid-19 donde La Libertad 
ocupó el primer lugar a nivel del Perú. 

Igualmente resalta la defensa constante 
para lograr la culminación de la Tercera 
Etapa de Chavimochic, eje primordial en 
el crecimiento de nuestros pueblos y su 

gente. Aquí la entrevista.

En La Libertad ya se aplicó la segunda dosis al 72% 
de la población objetiva mayor de 12 años, que es de 
1,662,916 personas. La meta es que se apliquen unas 
100 mil primeras dosis y 70 mil segundas dosis para 
terminar el año con el 85% de la población protegida 
con dos dosis. Con primera dosis ya había 1,418,296 
personas mayores de 12 años -85.3% de la población 
objetiva-; con segunda dosis 1,197,245 (72%) y con tercera 
dosis 129,846 (7.8%). Además estamos en capacidad de 
llenar mil balones de oxígeno medicinal de 10 m3, cada 
uno por día, gracias a las 27 plantas de oxígeno.
Se logró terminar, después de varios años, el hospital 
César Vallejo de Santiago de Chuco, y se ha puesto 
en funcionamiento el nuevo hospital de Pacasmayo, 
Este año se ha iniciado el hospital de Cascas, bajo la 
modalidad de gobierno a gobierno, y el próximo año 
comenzará la construcción del hospital Leoncio Prado, 
de Huamachuco.. 
Este año se tiene un presupuesto de 259 millones 
de soles, producto de modificaciones internas, 
incorporaciones de transferencias logradas por 
gestiones ante el Gobierno Nacional de lo que se ha 
ejecutado, al 14 de diciembre, 202 millones de soles 
para contratar brigadas de vacunación, 
Durante el año 2020 se tuvo un presupuesto de 145 
millones producto de modificaciones internas e 
incorporaciones del Gobierno Nacional, se ejecutó 134 
millones de soles (92.4%) para contratar personal médico 
para reforzar los centros de salud, equipamiento e 
infraestructura, por ejemplo en los hospitales Regional, 
Belén e IREN.
¿Cuál es la población estudiantil en el presento año? 
¿Cuántos alumnos participaron de las clases virtuales 
este año y quienes no lo hicieron? ¿El año 2022 las 
clases serán presenciales?
Este año se tuvo proyectada una población estudiantil 
de 503 mil alumnos y debido a la pandemia se estima 
hubo una afectación aproximada del 4%, es decir 
unos 25 mil a 30 estudiantes tuvieron dificultades de 
conectividad. Eso se está solucionando con las clases 
presenciales y semipresenciales en 743 instituciones 
educativas con unos 44 mil estudiantes, principalmente 
del área rural y andina.
Para el próximo año se está viendo el retorno a clases 
presenciales o semipresenciales. 
En Agricultura, ¿cuánto se apoyó a este sector y cómo 
se desarrollaron las agroexportaciones? ¿Cuál es la 
real situación de la III Etapa de Chavimochic?
Para la III Etapa de Chavimochic, específicamente para 
terminar la construcción de la presa Palo Redondo, 
se necesita la decisión política del presidente de la 
República, Pedro Castillo. Han pasado 5 años y los 
funcionarios de gobierno no se atreven a dar una 
salida, temerosos de lo que pueda pasar después con 
la Contraloría. Para eso hemos pedido que designe el 
día en el que el presidente de la República, la premier, 
los ministros del MEF, Midagri, y el Contralor se reúnan y 

MANUEL LLEMPÉN: 
“Fue un año difícil 

pero fructífero 
en favor de la los 

pueblos y su gente”
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tomen una decisión final.
En el Congreso se designó una comisión para destrabar 
Chavimochic. Creo que en esta ocasión funcionará ¿o 
debe ser el presidente quien lidere?
Desde el año 2019 vengo solicitando que se termine 
la presa Palo Redondo de Chavimochic. Lo que falta 
es adoptar la decisión política para que se termine, 
sea por la concesionaria -y que esta abandone la 
concesión-, o como obra civil pública mediante la 
publicación de un decreto supremo. Los funcionarios 
de gobierno no se atreven a dar una salida.
La empresa concesionaria tiene aún el contrato para 
la culminación de la presa. Es fácil reanudar la obra, 
terminarla y que dejen la concesión. Odebretch sigue 
trabajando en el proyecto Olmos. No es que se haya 
ido del país, y a la fecha no hay indicios concretos de 
corrupción por el tema de Chavimochic, aunque eso 
está aún en investigación.
Palo Redondo tiene un avance físico constructivo 
del 70%, una altura ejecutada de 70 metros, de 97 
proyectados. y un avance financiero de U$S 226 
millones. Se necesita suscribir un nuevo contrato con la 
CAF para financiar el saldo de lo que se necesita para 
terminar la construcción de la presa.
Turismo… se necesita repotenciarlo ante su caída del 
2020, ¿cuál fue el comportamiento del 2021 y qué se 
proyecta para el 2022?
Este fue uno de los sectores más afectados por la 
pandemia de la covid-19. Toda la oferta turística en 
La Libertad se vino abajo. Ahora trabajamos en la 
promoción del turismo interno ante las dificultades y 
limitaciones en la apertura del turismo receptivo. Junto 
al sector privado estamos comprometiéndonos para 
superar el desafío de garantizar espacios seguros, 
fortaleciendo los procedimientos y el cumplimiento 
de los protocolos de bioseguridad, dando así a los 
visitantes la tranquilidad para tener un viaje seguro.
Energía y minas, es otro sector importante para el 
desarrollo regional, considerando los impuestos que 
pagan al Estado, mediante el cual se ejecutan obras. 
Hemos trabajado en la formalización de la pequeña 
minería, que es una competencia regional y hemos 
logrado formalizar a varios emprendedores. La gran 
minería lo ve el Ministerio de Energía y Minas. Por 
otra parte, el 28 de diciembre, el Ministerio de Energía 
y Minas (MINEN) convocará a licitación pública, el 
estudio definitivo para la ampliación de redes de 
distribución y electrificación del departamento de 
La Libertad. El proyecto demandará una inversión de 
31.2 millones de soles y beneficiará a 17 mil habitantes 
de 318 localidades de las provincias de Bolívar, Pataz, 
Sánchez Carrión, Gran Chimú, Julcán, Otuzco, Santiago 
de Chuco, Chepén, Pacasmayo y Trujillo.
En sector Transportes y Comunicaciones, ¿qué obras 
han ejecutado y cuál es la situación de la ampliación 
del aeropuerto?

Se ha dado mantenimiento de carreteras a más de 700 
km de vías departamentales, se viene ejecutando la 
rehabilitación de 130 km de carreteras de las cuales 15 
de ellas es a nivel de asfalto en caliente de 3 pulgadas 
y el resto a nivel de slurry 1.2 cm. Y en proceso de 
selección hay otros 120 km que se iniciarán en el mes 
de abril, pasando la temporada de lluvias. En febrero 
se inicia el mejoramiento de un corredor vial de 229 km 
de carreteras a través de Provías Descentralizado en la 
zona de Pataz.
En La Libertad hay 2200 km de carreteras 
departamentales, solo 90 km están asfaltados y los 
presupuestos se han utilizado sin lograr impacto en la 
calidad de vida. Se recibieron más de S/. 4500 millones 
de canon minero en los últimos años y la provincia de 
Pataz no tiene un solo km de vía asfaltada. A través 
de la Subgerencia de Caminos se hizo mantenimiento 
periódico y rutinario en las vías departamentales: Ruta 
Departamental LI 127 Tramo División Huayo - distrito de 
Chillia; Ruta Departamental LI 106 Tramo Baños Chimú - 
distrito de Sayapullo.; Ruta Departamental LI 105 tramo 
división Simbal – Sinsicap; Ruta departamental LI 102 
tramo división Chocope - Magdalena de Cao.  
También se ejecutó el mantenimiento de la señalización 
horizontal en las vías departamentales LI. 123, en Chao; 
LI 103, en Ascope; LI 105, en Simbal; y LI 114 en Otuzco. 
Igualmente se viene ejecutando el Mantenimiento 
periódico de la ruta Departamental LI 129 tramo división 
Tayabamba - distrito de Ongón.
La ampliación del aeropuerto está a cargo de una 
empresa concesionaria, de similar manera que en el 
puerto de Salaverry.
¿Se han entregado títulos de propiedad?
El gobierno regional entregó 30 mil títulos de propiedad 
en 14 distritos de 5 provincias del ande: Pataz, Bolívar, 
Sánchez Carrión, Santiago de Chuco y Julcán, en el 
periodo 2015 - 2021, logrando que poco más de 12 mil 
familias sean por fin dueñas de los terrenos.
De todos estos sectores que le competen a la Región, 
¿qué proyectos tiene para el 2022?, teniendo en cuenta 
que el presupuesto ya está aprobado.
En el Presupuesto Institucional de Apertura (PIA) nos 
aprobaron 410 millones de soles para la ejecución de 
proyectos en el 2022, que es mucho más de lo recibido 
el 2021, En Agricultura vamos a fortalecer Siembra y 
Cosecha de Agua que es un programa que incluye diez 
proyectos. Seguiremos haciendo reservorios y qochas 
porque así lo han pedido los campesinos y estamos 
incluyendo algunas provincias de la costa, como 
Ascope y Pacasmayo, donde la falta del agua para 
riego de cultivos empieza sentirse.
Hay  mejoramientos y equipamientos de 
establecimientos de salud e instituciones 
educativas, sistemas de riego, recuperación de 
servicios ecosistémicos, rehabilitación de caminos 
departamentales y la compra de maquinaria pesada.

“La Libertad espera que el presidente de la 
República, lidere la ejecución inmediata  del Proyecto 
Chavimochic”, dice el gobernador Manuel LLempén.

Gobernador Llempén, señala estar 
orgulloso de haber logrado el primer 

puesto en vacunacion a nivel nacional.

Llempén anuncia, que el próximo 
año se estaría retornando a clases 

presenciales y semipresenciales. 

“Con 410 millones de soles en el 2022 
ejecutaremos grandes obras en favor de los 

pueblos”, asegura gobernador Llempén.
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Mostrándose visiblemente preocupados 
los gobernadores regionales exigieron al 
gobierno de Pedro Castillo que cumpla 
con asignar los recursos necesarios y 
postergados que requieren las regiones en 

el presupuesto del 2022, a fin de ejecutar obras que 
reclaman con urgencia los pueblos del Perú.
Estos acontecimientos políticos se produjeron 
cuando el presidente se reunió con los 
gobernadores regionales con quienes analizó la 
problemática de cada una de esas jurisdicciones 
con el propósito de consensuar una agenda 
prioritaria para culminar el año e iniciar de forma 
articulada en el próximo año.
La reunión se realizó en el gran comedor de Palacio 
de Gobierno y participó también la presidenta del 
Consejo de ministros, Mirtha Vásquez, así como 
los gobernadores de La Libertad, Manuel Llempén 
Coronel, Henry Augusto Borja Cruzado de Ancash, 
Anselmo Lozano Centurión de Lambayeque y 
Mesías Guevara Amasifuén de Cajamarca.
Entre las que se encuentran postergadas figuran 
los proyectos especiales: hidroenergéticos de 
Chavimochic durante cuatro años y medio 
postergado correspondiente a la tercera etapa, 
ubicado en el departamento de La Libertad. 
Chinecas en la región Ancash, así como la 
continuidad de los proyectos de Jequetepeque-
Zaña en Cajamarca y Olmos en Lambayeque.
“Llamo a todas las autoridades del Perú a trabajar 
juntos con transparencia, prontitud y sin ninguna 
pisca de corrupción. El que nada debe nada teme. 
Debemos seguir conversando por una verdadera 
descentralización del país”, expresó.

“COMPROMISO CON LAS REGIONES”
La presidenta del Consejo de ministros, Mirtha 
Vásquez, afirmó que el encuentro de trabajo tiene 
el propósito de elaborar propuestas para lograr 
una descentralización más real.
 “Que se traduzca en acciones concretas, 
articulaciones y generen que los recursos públicos 
y las políticas de estado lleguen a los sectores 
más olvidados. Ese es nuestro objetivo. Nos 
hemos propuesto un trabajo en el que tengamos 
una conexión más recurrente, ese es nuestro 
compromiso”, expresó.
“Estamos aquí con la mejor disposición de generar 
un debate que nos ayude a ir avanzando. El 
presidente Castillo está muy comprometido en 
ayudar los gobiernos subnacionales”, apuntó.

En reunión con el Jefe de Estado, 
Pedro Castillo, le exigieron concretar 

las partidas para obras.

Gobernadores 
piden recursos 

para obras 2022

POLÍTICA

peruano y realizar trabajos imprescindibles para 
entender mejor la sociedad Mochica. El descubrimiento 
de la Tumba del Señor de Sipán hizo su nombre 
mundialmente conocido. Se trata de uno de los 
descubrimientos arqueológicos más importantes del 
siglo XX: la primera tumba intacta de un gobernante de 
alta jerarquía de hace 1700 años, clave para organizar 
el estudio de la sociedad Mochica. El hallazgo, el 20 de 
julio de 1987, a la altura del descubrimiento de la tumba 
de Tutankamon o de Machu Picchu, ha marcado un hito 
en la arqueología peruana y mundial reconociéndose 
entre los científicos e investigadores como un “antes y 
un después de Sipán”.

Escándalos misteriosos
Agentes del Ministerio Público encontraron 20 mil dólares 
en el sitio menos esperado del palacio presidencial. El 
dinero en efectivo estaba guardado en un baño en 
las oficinas de Bruno Pacheco, el secretario general 
de gobierno del presidente Pedro Castillo.  Pacheco 
renunció a su cargo en medio de una investigación en 
su contra por un caso de presunto tráfico de influencias, 
y en consecuencia de esa fecha, se produjo un nuevo 
golpe al gobierno del presidente Castillo. Los altos 
mandos acusaron a Pacheco de presionar e interferir 
en los ascensos de las Fuerzas Armadas para favorecer 
a personas allegadas al presidente.

Otra perla para César Acuña
El 29 de noviembre el Poder Judicial pidió a la Fiscalía 
precisar los hechos por los cuales investiga a César 
Acuña en el caso vinculado a Odebrecht. El Poder 
Judicial dispuso que la Fiscalía precise en un plazo de 
15 días hábiles los hechos por los cuales es investigado 
el líder del partido político Alianza para el Progreso, ex 
alcalde de Trujillo, César Acuña Peralta, a raíz del caso 
Chavimochic, vinculado a Odebrecht.

Augusto Ferrero presidente del TC
El magistrado Augusto Ferrero Costa es el nuevo 
presidente del Tribunal Constitucional (TC), para el año 
2022 en reemplazo de la abogada constitucionalista, la 
trujillana Marianella Ledesma, que estuvo en el cargo 
desde enero del 2020.
Ferrero Costa, de 77 años, fue elegido durante la 
sesión del Pleno del TC. En tanto, los magistrados José 
Luis Sardón y Marianella Ledesma fueron elegidos 
vicepresidente y directora general del Centro de 
Estudios Constitucionales, respectivamente.

Castillo Terrores se salva de vacancia 
En medio de un debate acalorado con posiciones 
divididas, el pleno del Congreso, por mayoría de votos, 
rechazó la noche del siete de diciembre admitir a 
debate la moción de vacancia planteada contra el 
presidente Pedro Castillo Terrores por la congresista 
Patricia Chirinos, quien argumentó que se justifica la 
vacancia presidencial  

Acuña negó matrimonio con gobierno. 
El líder de la agrupación política, Alianza para el 
Progreso (APP), ex acalde de Trujillo, César Acuña 
Peralta, declaró que es falso que haya una alianza 
con gobierno de Pedro Castillo y menos que exista un 
gobierno con APP. “No estamos empeñados con nadie 
para tener la autoridad moral de fiscalizar”, expresó. Lo 
dijo en alusión a que los parlamentarios APP votaron 
en contra de la moción de declarar la vacancia del 
presidente Pedro Castillo.

Creación de universidades públicas 
Con posiciones unas a favor y otras en contra, el 
pleno del Congreso aprobó el nueve de diciembre 
por mayoría de votos, el texto del proyecto de ley que 
permitirá declarar de interés nacional la creación de 
universidades públicas y filiales que hayan obtenido 
el licenciamiento institucional. Entre ellas se encuentra, 
explícitamente, la Universidad Nacional de Trujillo (UNT) 
que se encuentra ubicada en el departamento de La 
Libertad.
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Las autoridades del Jurado Nacional de 
Elecciones, el lunes 19 de julio proclamaron a 
José Pedro Castillo Terrones como nuevo jefe 
de Estado para el periodo gubernamental 2021- 
2026, quien tendrá la tarea irrenunciable de 
lidiar no solo con la pandemia de la covid-19 y 
la inestabilidad política, sino también con una 

severa crisis económica, por lo que será clave que 
gane la confianza de los mercados y de los pueblos 
del país.
Castillo, de tendencia política izquierdista, fue 
proclamado oficialmente como presidente tras vencer 
por 44.000 votos a la derechista Keiko Fujimori, la hija del 
encarcelado exmandatario Alberto Fujimori que había 
trabado el anuncio con cientos de impugnaciones a 
los sufragios del 6 de junio.

Legisladora María del Carmen Alva es la sexta mujer 
que ocupa la presidencia del Congreso.
En el Perú, en los 199 años de existencia del Congreso 
Nacional, desde que se instaló el primer Congreso 
Constituyente de la República, el 20 de setiembre de 
1822, (que presidió Francisco Xavier de Luna Pizarro 
Pacheco) con la elección de María del Carmen Alva 
Prieto como nueva presidenta, el 26 julio del 2021, se 
constituye la sexta dama elegida en ocupar la máxima 
jefatura del poder legislativo.

Pedro Castillo asume la presidencia de la República.
Con un discurso de precedentes históricos y políticos, 
Pedro Castillo Terrones juramentó ante la presidenta 
del Congreso, María del Carmen Alva como nuevo 
presidente del Perú.
De esta manera, el profesor Castillo, de tendencia 
izquierdista, se convierte en el Presidente de la 
República del Perú número 65 y asumió el cargo de Jefe 
de Estado, el miércoles 28 de julio, fecha que coincide 
con los 200 años de la Independencia que contó con 
la presencia del rey de España, un enviado de la Casa 
Blanca y varios mandatarios latinoamericanos.

Nuevo gabinete ministerial de Pedro Castillo.
El presidente Pedro Castillo Terrones, juramentó en la 
noche del jueves 29 de julio a los nuevos integrantes 
del gabinete ministerial y quedó pendiente la 
juramentación de los ministros de Economía y Justicia 
de los 18 que conforman los ministerios del país.

Keiko  Fujimori reconoce a Castillo como presidente.
Rompió su silencio la lideresa de Fuerza Popular y 
excandidata presidencial Keiko Fujimori y reconoció  a 
Pedro Castillo como presidente de la República, pese a 
las denuncias que realizó durante la campaña electoral 
y a las declaraciones de la congresista de su partido 
Martha Moyano, quien señaló que no reconocía al jefe 
de Estado “porque no es legítimo”.

Congreso otorgó voto confianza a gabinete Bellido
El pleno del Congreso de la República, otorgó su voto 
de confianza al nuevo gabinete ministerial del gobierno 
de Pedro Castillo Terrores, pero demandó medidas 
concretas para controlar los conflictos sociales que 
amenazan millonarios proyectos de inversión y para 
acelerar una baja ejecución presupuestal, así como 
proseguir la lucha contra la corrupción y el espinoso 
problema contra la pandemia de la covid 19..

Montoya preside comisión investigadora 
El congresista Jorge Montoya Manrique, de la bancada 
Renovación Popular, fue elegido el 27 de setiembre 
como presidente de la comisión investigadora del 
proceso de Elecciones Generales del 2021, que tendrá un 

19 de julio, Pedro Castillo es proclamado 
Presidente de la República.

plazo de 120 días hábiles, para investigar el proceso de 
Elecciones Generales de 2021, “debido a las denuncias 
presentadas por distintos partidos políticos.

Pleno en Cajamarca
En una jornada legislativa, sin precedentes históricos, 
el pleno del Congreso de la República, que preside 
María del Carmen Alva Pietro en Cajamarca, el 28 y 
29 de octubre realizó una descentralizada, analizó y 
aprobó por consenso multipartidario una serie de leyes 
de carácter regional y de impacto nacional.
Entre los proyectos de leyes aprobados por la 
representación nacional destacan el proyecto de 
ley que establece declarar de necesidad pública e 
interés nacional el reconocimiento de la emergencia 
alimentaria en el Perú; el proyecto de ley que plantea 
el pago de facturas mypes a 30 días; y el que modifica 
la Ley 31343, Ley de creación de la Zona Franca de 
Cajamarca  

Carretera Chicama-Cascas-Contumazá-Chilete 
Gracias a gestiones realizadas por la Presidenta 
del Congreso de la República, la construcción y 
rehabilitación de la carretera Chicama-Cascas-Chilete 
y Contumazá será una realidad. María del Carmen Alva 
Pietro, gestionó este proyecto ante las autoridades del 
Ministerio de Transportes y Comunicaciones. El anunció 
transcendental se realizó en la plaza de armas de 
Contumazá con presencia de sus autoridades y sus 
pobladores.

Adiós elecciones primarias 2022
El Poder Ejecutivo promulgó, el dos de noviembre la 
autógrafa de Ley que suspende los comicios primarios 
para las Elecciones Regionales y Municipales que se 
realizarán en el 2022 aprobado por el Congreso de la 
República. Se trata de dos normas aprobadas por el 
Congreso de la República y promulgadas por el poder 
ejecutivo que suspenden el proceso de las primarias 
para las próximas Elecciones Regionales y Municipales 
2022, programados para octubre del próximo año.

Congreso otorgó voto confianza a gabinete Vásquez 
El pleno del Congreso de la República, otorgó la noche 
del cinco de noviembre su voto de confianza al nuevo 
gabinete ministerial del presidente del gobierno de 
Castillo, pero volvió a recomendar medidas concretas 
para controlar los conflictos sociales que amenazan 
millonarios proyectos de inversión 

Nuevo triunfo de Walter Alva Alva
El arqueólogo peruano Walter Leonel Alva Alva, 
descubridor de las tumbas reales de Sipán, 
recibió en Madrid el “Premio Sociedad Geográfica 
Española Internacional”, como un reconocimiento a 
la arqueología peruana y a una vida entregada a 
defender y poner en valor el patrimonio arqueológico
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Olga Cribilleros Shigihara es regidora de la 
Municipalidad Provincial de Trujillo (MPT) 
y presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos.
En esta entrevista nos comenta acerca del 
trabajo de esta gestión municipal y del APRA.
¿Cómo evalua la labor del alcalde, este año?

Destaco las decisiones del acuerdo unánime de dotar 
a Trujillo y a la región de dos plantas de oxígeno. Un 
aspecto que nos pasa la factura es la situación de la 
infraestructura vial, si bien es cierto se han invertido 
más de 50 millones de soles en lo que va del año para 
algunas vías, no es suficiente para lo que significa todo 
Trujillo, más aún que hay un problema con la red de 
agua y alcantarillado.
¿Qué no se ha priorizado?
Debería priorizarse el embellecer nuestras calles, 
parques y jardines y poner en práctica el acuerdo 
principal de elaborarse el Plan Maestro entre Sedalib 
y la comuna.
¿Qué pasó en zonas como la Av. Fátima cuyas pistas 
están inhabilitadas desde hace varios meses?
Es una obra que está paralizada, cuando empezaron a 
mover el terreno para habilitar la pista, las tuberías se 
rompieron. Sedalib dijo que en el estudio era factible 
construir la pista, pero no se trata de la factibilidad 
sino de ver el estado del sistema de alcantarillado 
porque el expediente es el que manda. Si el municipio 
tiene un expediente que dice que se habilite y mejore 
estas pistas, entonces la comuna empieza a trabajar y 
después te das cuenta que se rompieron las tuberías 
como pasó en Huerta Grande que por tres años 
vivieron los vecinos con las pistas abiertas. Aquí se 
tiene que asumir la responsabilidad porque quien 
dirige un Municipio debe tener capacidad de gestión 
y responder a las demandas y necesidades del pueblo.
¿De qué manera vienen realizando el trabajo de 
fiscalización en este contexto?
La labor de los regidores es fiscalizar, proponer 
ordenanzas y propuestas de desarrollo local y es ahí 
donde hemos insistido en el tema del tratamiento de 
las pistas. Espero que podamos tener un Plan Maestro 
de toda la inversión que tiene que hacer Sedalib para 
mejorar las tuberías y el sistema de alcantarillado. El 
municipio tiene que hacer su parte que le corresponde: 
el asfalto. En ese aspecto de la infraestructura vial 
ha faltado tener un trabajo con mayor planificación, 
mayor y mejor coordinación con Sedalib y gestionar los 
recursos públicos con el Ministerio de Economía.
¿Qué nos puede comentar sobre la atención dedicada 
a las personas con discapacidad?
Saludo que hayan tomado la iniciativa de darle la 
atención y visibilizar a un gran sector de la población 
que la está pasando muy mal como son nuestras 
personas con discapacidad. En este mes se han 
generado más de 40 empleos para estas personas. 
Nuestras instituciones públicas y privadas lo deben 
replicar porque la ley dice que de todo el cuadro de 
personal deben promover el empleo a personas con 
discapacidad en un 3% en instituciones privadas y el 
5° a nivel de instituciones públicas. Hay que hacer que 
esta ley se cumpla.
¿Qué nos puede comentar sobre el pedido de traslado 
de la efigie de Víctor Raúl Haya de la Torre?
Lamento que el alcalde no haya traído a sesión un 
documento que Pepe Murgia ingresó solicitando que la 
efigie de nuestro maestro sea reubicada. La propuesta 
es trasladar la efigie al Parque Indoamericano. El 
mismo nombre lo dice: el defensor de Indoamérica del 

Olga Cribilleros revisa su labor en la 
Municipalidad y en su partido

“Se debería  embellecer 
calles, parques y 
jardines”

siglo XX fue don Víctor Raúl Haya de la Torre, y es ahí 
donde este parque calza perfectamente como el lugar 
especial para Haya. Asumo el compromiso público 
de insistir para lograr que se reubique a la figura del 
ilustre hijo predilecto de nuestra ciudad, Víctor Raúl 
Haya de la Torre.
¿Cuál es la situación actual del partido?
Nos ha golpeado el hecho de no tener inscripción 
en el JNE. Estamos iniciando una campaña de visitar 
los hogares apristas y a los compañeros para volver 
a reinscribir el partido. Este mes es crucial y estamos 
sumando esfuerzos con los nuevos dirigentes para 
reinscribir el partido y colocarlo en el lugar que le 
corresponde de la agenda política nacional.
¿Qué acciones vienen realizando para reposicionarse?
Hace poco se eligió un nuevo Comité Regional y lo 
preside Víctor Carranza, un joven que creo que no 
sobrepasa los 29 años, profesional y políticamente 
muy bien preparado. Con él tenemos una generación 
brillante. Hay muchos jóvenes que siguen a Víctor Raúl 
y se están enrolando. El partido va a reflotar en la 
medida que le demos oportunidades a estas nuevas 
generaciones, que tienen el espíritu limpio y toda 
la voluntad y firmeza de continuar con el legado de 
Haya de la Torre. La esperanza está en la juventud, 
hay jóvenes muy preparados, que son profesionales 
y estoy convencida que ellos serán la garantía de la 
continuidad del aprismo. Te digo con seguridad que el 
aprismo tiene para mucho más.
¿Tiene pensado participar en las siguientes 
elecciones?
Ahora estoy en actividades de capacitación, de dar 
a conocer la doctrina y me siento muy bien desde 
este lugar donde a veces compañeros de diferentes 
localidades me llaman para generar estos espacios 
con los jóvenes. Hay jóvenes preparados. Voy a impulsar 
a la juventud, en esta oportunidad, de poder darle al 
Perú regidores y alcaldes jóvenes y preparados. Hay 
tantos compañeros que los veo como una juventud 
que me da esperanza de que el partido va continuar.
Entonces dejaría la posta para que los jóvenes 
puedan participar.
Por supuesto, hay que representar y refrescar el 
partido con nuevos rostros y hay gente muy preparada 
y, ciertamente, habrá mayores que se merecen las 
oportunidades y se tendrá que buscar esos espacios, 
pero, fundamentalmente, quiero impulsar a los jóvenes.

ENTREVISTA

Regidora de la MPT, Olga Cribilleros.
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La dra. Wilda Cárdenas, quien actualmente dirige 
la nueva especialidad Extinción de Dominio, ha 
ejercido cargos de gran importancia a lo largo 
de su carrera, entre los que destaca su labor 
como jueza de familia, puesto en el que ha 
permanecido por más tiempo. 
¿Cuánto tiempo ocupó el cargo de Jueza de 

Familia y por qué lo dejó? 
Estuve desde 1994 hasta 2005. Es una especialidad muy 
demandante, no solo por el volumen de casos que se 
presentan, también por el tipo de conflictos. 
¿Qué hizo para no involucrarse emocionalmente?
En las audiencias veía casos muy dramáticos, me 
movían mucho. Entonces pedía un momentito, iba al 
baño, echaba mi lloradita y luego salía. Al principio me 
marcó, pero aprendí a racionalizar, a guardar cierta 
distancia; esa también es una característica del juez. 
No enduré mi corazón, racionalicé mi visión del mundo 
y la visión de lo que es la familia en el Perú. 
¿Qué labores ha realizado como Jueza Superior?
Creamos lo que se llamaba Justicia en tu Comunidad, 
que después se ha ido expandiendo hasta que el 
Poder Judicial lo oficializó para todas las cortes y lo 
llamó Comisión de Acceso a la Justicia de Personas 
Vulnerables y Justicia en tu Comunidad. Esa actividad 
ha tenido un tremendo éxito, es nuestro producto 
bandera. Tenemos muchos otros proyectos también. 
¿Qué cambios destaca como consecuencia de la 
pandemia en lo que respecta al aumento de violencia 
de género?
La pandemia ha agudizado la violencia en sus diferentes 
tipos y también el desconocimiento de los derechos de 
las mujeres víctimas de violencia. Muchas no saben 
que si van a hacer una denuncia por violencia el juez 
les va a dar una asignación anticipada de alimentos, 
una pensión provisional. Ese es el gran problema que 
existe. La doctora Barrios, presidenta del Poder Judicial, 
ha señalado que se van a crear juzgados penales 
especializados en violencia, esa es nuestra esperanza. 
Estamos poniendo énfasis en capacitar en justicia de 
género y así sensibilizar a los magistrados y al personal. 
Mencionó que tiene otros proyectos, ¿qué proyectos 
son estos?
La corte ha presentado 19 iniciativas de innovación 
para la digitalización. En el caso del Poder Judicial 
las audiencias son todas virtuales. También están 
implementando un proyecto financiado por el Banco 
Interamericano de Desarrollo que va a mejorar 
muchísimo los recursos informáticos, para que las 
personas ya no tengan que ir físicamente a los 
juzgados. Hemos ganado el primer premio sobre la 
digitalización de los expedientes y sistematización 
de la jurisprudencia, es decir, de las resoluciones de 
última instancia, todo lo tenemos allí, en la página 
web extinciondedominio.org. Los plenos nacionales 
jurisdiccionales que reúnen a jueces de todas las cortes 
para unificar criterios, ahora son virtuales, se ahorra 
mucho y la productividad es muy alta. El Poder Judicial 
es una de las instituciones que está a la vanguardia de 

Wilda Mercedes Cárdenas Falcón, 
Jueza Superior en la Corte Superior de 

Justicia de La Libertad.

muchos sectores. 
La nueva especialidad que está funcionando en el Poder 
Judicial es la extensión de dominio y ya se han creado 
órganos jurisdiccionales especializados; en febrero de 
2019 se expidió el reglamento. En mayo se nombraron 
22 jueces especializados y 9 jueces superiores que 
integran tres salas. Se trata de una política de estado 
para combatir el crimen organizado, la corrupción y las 
actividades ilícitas. El objeto de este proceso no son 
las personas, sino los bienes que se han adquirido de 
forma ilegal, así como los que se utilizan para la acción 
ilícita. Estos procesos se rigen también por el principio 
de reserva, entonces la indagación patrimonial es 
reservada, se presenta en cd y sobre lacrado y solo el 
juez y los superiores tienen acceso. Es muy exitoso el 
resultado de estos juzgados, la estadística hasta el año 
pasado es que se han recuperado más de 170 millones 
de soles en bienes. Acá en Trujillo hay bastantes casos 
fuertes. Estamos en esa lucha. Así como he amado y 
amo a mi familia, estoy amando extinción de dominio, 
porque lo que más le duele al delincuente es el bolsillo. 
¿Este esfuerzo que están poniendo en la digitalización 
viene a raíz de la pandemia o es algo que ya se tenía 
previsto?
Hay algunos proyectos como el expediente judicial 
electrónico o el proyecto de oralidad civil, que son 
anteriores, pero se ha puesto mayor énfasis y se ha 
generalizado a otras especialidades con motivo de 
la pandemia. Referente al acceso a la justicia, por 
ejemplo, creamos el semáforo, que ayuda a agilizar los 
procesos y ya lo tenemos en casi todas las cortes. 
Para finalizar, me imagino que con su trayectoria ha 
recibido una cantidad importante de reconocimientos, 
¿Cuáles son los que más destaca o recuerda?
Destaco con mayor nitidez el reconocimiento otorgado 
por el Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social 
“Orden al Mérito de la Mujer”. También he recibido un 
reconocimiento de la Asociación Latinoamericana 
de Mujeres Abogadas por mi trabajo en los derechos 
humanos y los derechos de la mujer. Uno que es muy 
significativo es el de Mujer del Bicentenario, por mi labor 
en la promoción, difusión y defensa de los derechos 
humanos de las mujeres, niños, niñas y adolescentes. 
Es bastante satisfactorio recibir los reconocimientos, 
pero uno trabaja más por su vocación, por esa 
búsqueda de que la justicia no sea una idea sino una 
realidad. Los premios vienen por la generosidad de 
quienes los otorgan, no tanto por lo que uno pueda 
valer, pero sí, es motivador recibirlos, que alguien 
reconozca el trabajo que se viene haciendo, sobre 
todo porque no es un trabajo individual, siempre es 
un trabajo en equipo.
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“La nueva especialidad queesta funcionando en el 
Poder Judicial es la Extensión de Dominio”, señala Dra. 

Wilda Cardenza Jueza Superior.
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“Trabajamos por 
vocación y en 

búsqueda que la 
justicia sea una 

realidad”
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Así asegura, Yreno Juan Polo 
Huacacolqui, director de relaciones 

nacionales e internacionales de la UNT, 
en entrevista con la Revista “Vea”.

ENTREVISTA

El licenciado en administración, Juan Polo 
Huacacolqui, natural de Gomispampa, ha 
ocupado diversos cargos significativos a lo 
largo de toda su carrera, incluyendo su puesto 
como representante de la ONU en países 
centroamericanos. En esta entrevista nos relata 
su experiencia y nos habla sobre algunos de sus 

proyectos más recientes. 
¿Qué cargos ha ejercido a lo largo de su carrera?
Fui administrador regional de Cáritas del Perú. Trabajé 
en Sánchez Carrión, en el proyecto de desarrollo 
rural integrado de las Naciones Unidas que había en 
esa provincia y en el 92 viajé a España. A mi regreso 
postulé a la ONU y fui a Guatemala como voluntario. 
Al año y medio postulé al staff de Naciones Unidas, 
donde me quedé por 16 años trabajando en diferentes 
agencias, como UNICEF o UNESCO. En 2008 se 
presentó la oportunidad de regresar a Perú y lo hice 
como coordinador de la ONU para la región de La 
Libertad por cinco años y tres meses. Igualmente, fui 
coordinador macroregional para Lambayeque y La 
Libertad en la Presidencia del Consejo de ministros, 
a cargo de la oficina de diálogo y sostenibilidad. 
Postulé también para director adjunto de Naciones 
Unidas en Honduras, donde estuve hasta fines de 
diciembre de 2015. Volví a Perú y trabajé como asesor 
de la municipalidad de Rázuri hasta el 2018. En 2019 fui 
gerente de la municipalidad provincial de Sánchez 
Carrión y luego estuve en el Gobierno Regional como 
subgerente de cooperación técnica internacional de 
octubre de 2019 al 28 de febrero de este año. Desde el 1 
de marzo estoy en la universidad. Asimismo fui asesor 
del Foro de Vicepresidentes Centroamericanos de 
Costa, Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras y 
Panamá
¿Qué labor desempeña en la UNT?
Soy responsable de los convenios en el mundo 
académico para la movilidad de docentes y estudiantes. 
También veo la posibilidad de generar proyectos 
de cooperación técnica para nuestra universidad 
y en especial para nuestra región. Actualmente 
estamos firmando convenios internacionales con 
las universidades de manera simultánea, utilizando  
internet. Ahora las negociaciones las hacemos en 
el lapso de un mes como mucho y la ventaja es que 
conocemos a las autoridades del otro lado. Ya tenemos 
como 5 o 6 convenios firmados con universidades 
de Estados Unidos, Italia Francia, República Checa, 
Costa Rica y Brasil. Hemos iniciado un trabajo muy 
interesante, por ejemplo, con la universidad de 
Colorado, sobre el uso de los relaves mineros para 
materiales de construcción sostenible. 
¿Cuál es el grado de dificultad para lograr convenios 
con universidades internacionales? 
Estamos haciendo partícipes a las embajadas de 
nuestro país en el país de destino y a los embajadores 
de dicho país en el nuestro. Participa también el 
Ministerio de Relaciones Exteriores a través de la Oficina 
de Cultura y Educación y la Oficina Desconcentrada 
de Relaciones Exteriores que tenemos en Trujillo.  
La digitalización es una de las consecuencias de la 
pandemia ¿ha sido difícil adaptarse?
En lo que corresponde a esta oficina, ha sido un poco 
complicado. Por fortuna, iniciamos con República 
Checa y nos salió excelente. Lo que estamos viendo 
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es que los estudiantes o docentes se conviertan en 
embajadores nuestros y para eso vamos a hacer 
un ciclo de conferencias que nos permita situarlos 
en cinco puntos básicos que son: conocer los 
protocolos internacionales, el contexto económico 
social de nuestro país y en particular de la región, la 
participación que ha tenido la UNT en la fundación de 
la República, cuál fue el rol de José Faustino Sánchez 
Carrión y cómo es que sus ideales siguen estando 
vigentes. Un elemento final es que hay que vender 
nuestra diplomacia internacional a partir del arte 
culinario y nuestra cultura. 
¿Cuáles son los reconocimientos que más destaca a lo 
largo de toda su carrera? 
El primero es ver sonreír a la gente más pobre. Cuando 
uno hace una labor con la sociedad, sobre todo la más 
humilde, surge un sentimiento. Lo que hay que hacer es 
manejarse con transparencia, honestidad, buen criterio 
y sobre todo basarse en la razón. Yo he vivido de cerca 
la pobreza, soy el último de nueve hermanos y eso me 
hizo valorar mucho más cualquier espacio de mi vida. 
He tenido la oportunidad de, en todo este recorrido, 
generar espacios muy importantes. Soy fundador 
de la Unión Iberoamericana de Municipalistas, he 
sido condecorado a nivel internacional por Naciones 
Unidas, y bueno, ocupar espacios como esos, poner 
en el sitio que se merece a mi país, creo que es lo más 
valioso que me ha podido pasar, eso y ser ejemplo 
para mis hijos. 
¿En qué proyectos se encuentra trabajando? 
A nivel profesional iniciamos la nueva era de firmas de 
convenios nacionales con universidades de manera 
simultánea. En lo personal quiero seguir trabajando 
dentro de lo que significa el respeto, la honestidad y la 
transparencia en las actividades de mi vida y, bueno, 
contribuir con mi país y mi región. 
¿Algún proyecto futuro?
Estamos impulsando, con un grupo de paisanos míos 
de Huamachuco, la recuperación de la casa de José 
Faustino Sánchez Carrión, y ya conseguimos la ley. Otro 
esfuerzo que sigo haciendo es la Unión Iberoamericana 
de Municipalistas. Tenemos que consolidarla mucho 
más. Yo soy un fehaciente creyente del municipalismo 
y un proyecto futuro es municipalizar los objetivos de 
desarrollo sostenible. Estamos próximos a poder firmar 
un convenio con el sistema de Naciones Unidas para 
implementar los 17 objetivos de desarrollo sostenible 
en nuestra UNT. Recientemente participé en la 
presentación del plan de desarrollo de cooperación 
de Naciones Unidas para el país y pude comprometer 
al representante residente de la ONU en Perú para que 
en nuestra región nosotros lideremos este proceso. 
Que este plan de desarrollo sea la herramienta 
para impulsar una agenda de desarrollo regional 
compartida. Uno de los retos que debemos tener todos 
aquí es la reactivación económica. Esos deben ser los 
propósitos ahora.

“Poner en el sitio que se 
merece mi país, es lo más 
valioso que me ha podido 

pasar”

Juan Polo  Huacacolquie, un profesional que 
prestigia a nuestro país. Ahora cumple una excelente 

labor en la UNT.
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EDUCACIÓN

Silla de ruedas y bastones fueron 
elaborados en laboratorio CIM de la 

escuela profesional

Ingeniería Industrial de 
UPAO hace importante 

donación a Conadis

En una labor de proyección humanitaria y 
responsabilidad social, la Escuela Profesional 
de Ingeniería Industrial entregó una importante 
donación a la asociación Orquídea Azul, 
integrante de Conadis-La Libertad.

 Se trata de una silla de ruedas tipo triciclo, con 
mecanismo de pedal impulsado con las manos, 
cuatro bastones para personas con discapacidad 
visual y un bastón para persona con discapacidad 
motora.
Todos estos productos fueron elaborados por los 
estudiantes en el laboratorio CIM de Ingeniería 
Industrial, bajo la supervisión del docente y maestro 
Jorge Iván León Culquichicón, experto en CIM.
La Dra. María Isabel Landeras Pilco, directora de 
escuela, destacó la relevancia de esta proyección 
humanitaria de la UPAO, a través del programa de 
estudios de Ingeniería Industrial, porque se ayuda 
a personas vulnerables y se fortalecen los valores 
de solidaridad y empatía que se inculcan en las 
aulas orreguianas.La Dra. Landeras informó que se 
proyectará una segunda donación de andadores y 
una prótesis de pierna a la asociación Orquídea Azul, 
presidida por el Dr. Enrique Luján Silva, director de la 
Escuela de Ingeniería Civil de la UPAO, quien agradeció 
el gesto humanitario.Estos productos también 
fueron diseñados y elaborados por los estudiantes y 
docentes expertos en robótica, en el laboratorio CIM. 
Por su parte, el coordinador del Conadis, Juan Antonio 
Abanto Rodríguez, agradeció el gesto altruista de la 
escuela profesional orreguiana. 

Destaca aporte para la Agenda 2030 
del organismo tutelar mundial

Naciones Unidas Perú (ONU Perú), desde su cuenta 
en Twitter, publicó un reconocimiento al esfuerzo 
de la Universidad Privada Antenor Orrego (UPAO) 
en la promoción de espacios conducentes a 
promover el espíritu emprendedor de sus jóvenes 

estudiantes.
“El rol de la academia y de jóvenes es clave para 
el avance de la #Agenda2030. Desde ONU Perú 
saludamos la iniciativa ‘Desafío #ODS’ de @UPAO 
que busca empoderar a una nueva generación de 
emprendedores para contribuir con la disminución de 
brechas sociales”, publicó la ONU en nuestro país.
El reconocimiento se refiere a la convocatoria del 
Desafío ODS 2021 “Atrévete a solucionar problemas 
de escala mundial”, que promueven la Oficina de 
Responsabilidad Social Universitaria (ORSU) y la Oficina 

ONU reconoce a UPAO 
empoderamiento de jóvenes emprendedores

de Emprendimiento e Innovación de la UPAO.
El objetivo es que los estudiantes, docentes y mentores 
generen soluciones con componentes tecnológicos 
para problemas en los objetivos de desarrollo 
sostenible: fin de la pobreza, hambre cero, salud y 
bienestar, educación de calidad, igualdad de género.
También en energía asequible y no contaminante, 
trabajo decente y crecimiento económico, ciudades 
y comunidades sostenibles, producción y consumos 
responsables, y acción por el clima. 

Hoja de ruta, ofrece 
diplomático de Israel
El vice embajador de Israel visitó UPAO 
acompañado de vicegobernador de la 

región La Libertad Eder Cadenillas 

El viceembajador de la república de Israel en el 
Perú, Jakin Mandelblum, visitó las instalaciones 
de la Universidad Privada Antenor Orrego (UPAO), 
institución a la que considera un actor importante en 
ciencia, tecnología e innovación.
El dignatario israelí fue recibido por el vicerrector de 
Investigación (VIN), el doctor Julio Chang Lam, quien 
le ofreció el saludo institucional de la rectora, la 
doctora Yolanda Peralta Chávez.
El diplomático israelí llegó acompañado del 
vicegobernador regional, Eder Cadenillas Coronel, en 
representación del Gobierno Regional de La Libertad.
En su visita de trabajo, recibió información de parte 
del jefe de la Oficina de Emprendimiento e Innovación 
de la UPAO, el Lic. Reiner Arroyo Espino, sobre los 
avances de la UPAO en investigación, desarrollo e 
innovación y la vinculación universidad-empresa-
Estado en los campos de biotecnología y robótica.
En seguida, la delegación fue invitada a conocer el 
Laboratorio de Investigación Multidisciplinario y al 
Laboratorio de Biotecnología Molecular, en cuyos 
espacios el jefe del Centro de Investigación, el doctor 
José González Cabeza, hizo una presentación de los 
proyectos científicos que se están desarrollando.
Después visitó el Laboratorio de Robótica, donde 
recibió información sobre los proyectos en ejecución 
de parte del doctor Ricardo Prado Gardini.
El diplomático israelí expresó estar impresionado con 
los avances alcanzados por la influyente universidad 
trujillana.Asimismo, expresó la disposición de la 
Embajada de Israel de coordinar una nueva visita, 
para evaluar la posibilidad de establecer una hoja 
de ruta que conlleve a la suscripción de convenios de 
desarrollo científico y tecnológico.
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El  sorpresivo    ataque de la  covid-19, hace   dos  años  
y  aún  sin  visos de solución, ha   evidenciado  nuestra  
dolorosa   situación sanitaria,   donde las  víctimas   
han sido   los niños,  las  mujeres y  las personas 
de tercera  edad, sobre  todo  en los  sectores más 
económicamente vulnerables. 
Para comprender la magnitud de estas deficiencias, 

menciono  algunos testimonios de   autoridades  de  
países  desarrollados:   El  actual    Presidente del  Gobierno  
Español, Pedro Sánchez,  sostiene,  por  ejemplo,   que  
“el   tiempo que estamos atravesando   es  muy complejo. 
Hemos asistido a enormes y veloces  transformaciones   en    
nuestros hábitos   y modos  de   vida.   El    confinamiento, 
la  incertidumbre y la crisis  que  ha  causado la pandemia   
agudizaron  y  alumbraron   muchos de los problemas  que  
teníamos  como      sociedad”(  El País ,   2021:  13.   Domingo  
14  Dic).    
La  Organización   Mundial  de la  Salud  (OMS), por su  parte 
,     pronostica  que “en   el  2030    los problemas  de  salud 
mental  serán la principal  causa   de discapacidad  en el 
mundo”  ( Op. cid).   En España,  se habla,  incluso,  que   ya  
existe  saturación   de   psicólogos   y  psiquiatras. 
Lo anterior   significa  que  en los países  desarrollados  
ya  están preocupados  por las secuelas  de la pandemia;  
mientras  que en  nuestro  país a  los políticos y a los 
gobernantes  les interesa  más  capturar o   mantener  el   
poder   político  y  económico.
Analicemos  y  comparemos,   también,   las  actitudes   del 
sector  empresarial  y   de  las  instituciones   educativas.  Nos 
valemos para  ello  de los  testimonios de un  médico quien    
trabaja en un hospital     privado  en el  distrito de Sant  
Cugat  ( Barcelona). “Una  vez  declarada la emergencia  
sanitaria  los primeros días de marzo   del  2020 -nos  dijo-  
me    ubicaron en la segunda línea  de atención.   Al  tercer   
día,  ante el   aumento   de   víctimas  de la covid-19    me    
reubicaron  en primera línea,  a cargo de  10 pacientes.  Todo  
el    hospital,   ante el  requerimiento   de las  autoridades, 
se   puso   a disposición   del     gobierno;    la  provisión  de  
oxígeno   y de  camas UCI  lo  asumió    el gobierno.  Para   
cumplir  esta   promesa,  los   cafetines  y otras  áreas  del  
hospital   se convirtieron en  camas. Los   médicos, en vez  
de  protestar,   pusieron sus  vidas  en manos de Cristo”.  
Los  beneficiarios    de esta   loable   actitud no  eran los 
asegurados del hospital;   más bien  provenían  de los   
sectores  aledaños  al distrito.  ¿No les parece humanitaria  
e  impresionante esta  actitud   empresarial   y   profesional?  
Los  accionistas del hospital  no  aprovecharon la  ocasión 
para   mejorar sus   ingresos    económicos.  
¿Qué pasó  en el sector educación?   Las autoridades  
sanitarias y políticas   españolas, ante el desconcierto    y  
la   multiplicación  de contagios,  declararon la  emergencia 
y   el  correspondiente   confinamiento.  A diferencia  de 
otros  países, sobre todo  de América   Latina,   en España    
la emergencia   de   estudiantes  no  duró mucho   tiempo.   
¿Cómo  funciona el  confinamiento en San  Cugat?  
Conozco   el caso de  una  escuela    privada. Aquí  cuando 
detectan  más  de   cuatro  alumnos  con síntomas   de la  
covid-19   en un  aula,   se produce el confinamiento.  Los  
alumnos, en grupos de  diez, trabajan     virtualmente en 
casa. La profesora, previo horario, con apoyo tecnológico  
y  de los padres  de familia,    trabaja  con  sus  alumnos.  
La    metodología  de aprendizaje  se relaciona   con  el    
desarrollo     de  proyectos   pedagógicos. 
Tengo   la impresión   que   para  los padres   de  familia 
que  trabajan  fuera de  casa,  el    confinamiento    ha 
constituido   un  reto,    pero   en el fondo    ha   permitido 
comprender  que   la  educación   es     tarea  de   todos.   
En   adelante, aunque  la  pandemia   continúe,   la  salud  
mental,  seriamente  afectada,   será  un nuevo     desafío   
para   la humanidad. 

Solidaridad frente
 a la pandemia

La covid 19 ha dejado secuelas 
psicológicas en la humanidad
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Participaron presencialmente en 
Trujillo, representantes de Italia y 

España

Trujillo fue sede del lanzamiento del 
proyecto ‘Erasmus+ Repensando 
la Migración desde la frontera de 
Venezuela’, cuyo objetivo es desarrollar 
una oferta formativa intercultural e 

incluyente en materia de movilidad humana, 
con una metodología didáctica compartida 
entre las universidades socias, fomentando la 
creación de un marco jurídico común dentro 
de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), 
para la promoción y la protección de los 
derechos de los migrantes.
El pasado 2 y 3 de diciembre, se realizó este 
lanzamiento con los socios ERASMUS REMOVE 
de la CAN; Universidad Rosario (Colombia), 
Universidad Andina Simón Bolívar-UASB 
(Ecuador), FLACSO (Ecuador), Pontificia 
Universidad Católica del Perú-PUCP (Perú) y 
Universidad Nacional de Trujillo (Perú).
La coordinadora del proyecto, Dra. Ena 
Carnero Arrollo, dijo que la UNT que tiene 
como rector al Dr. Carlos Vásquez Boyer, como 
responsable de este programa en Perú, país 
que organizó estas actividades, en la que 
participaron la coordinadora de la universidad 
de Bolonia, Dra. Silvia Bagni y el coordinador 
de la universidad de Cádiz, Dr. Miguel Revenga. 
También participaron los representantes de 
la Corte Superior de Justicia de la Libertad, 
de la Defensoría del pueblo, de la Fiscalía 
Especializada en delitos de trata de personas, 
del Ministerio de Relaciones Exteriores, del 
gobierno Regional La Libertad, del Ministerio 
de la Mujer y Poblaciones Vulnerables de 
Lambayeque, SUNAFIL, Superintendencia 
Nacional de Migraciones – Jefatura Zonal-
Trujillo. El evento fue en el teatrín “Florencio 
Mixan Mass” de la Facultad de Derecho UNT.

REMOVE y derechos 
de migrantes

Panel: María Horna  (fiscal provincial); Dina 
Yépez (Revista Vea); Amelia Morillas (Postgrado 

en Enfermería); Félix Ramírez, (Juez Superior); 
Graciela Zavaleta (UPN); César Alva (HIAS Perú). 

Moderadora: Victoria Mendoza.

Dra. Ena Carnero, rodeada de ponentes y 
organizadores del proyecto.
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Efectivamente, estar 54 años en el periodismo, 
es haberle dedicado toda una vida a esta 
hermosa profesión que, según Luis Miró 
Quesada “…puede ser la más noble de las 
profesiones, o el más vil de los oficios”.
54 AÑOS COMO PERIODISTA
Y, precisamente, el pasado 13 de noviembre del 

2021, cumplí 54 años en esta sagrada profesión, pues 
mi primer artículo como corresponsal fue un 13 de 

Gilberto Reyna Mendoza, de Jefe de Informaciones de ‘Satélite’ a Decano 
de los periodistas liberteños

54 años de su vida dedicados al 
periodismo (testimonio)

noviembre de 1967 en La Gaceta, cuando ya trabajaba 
como profesor en el INA No 19, de Chepén y luego en 
el INC No 66. Después pasé como colaborador de ‘La 
Industria’, diario en el que motivamos una campaña 
para conseguir el primer patrullero para Chepén, en 
julio 1971. O cuando hacíamos reportajes a página 
completa con Ricardo Zañartu como fotógrafo, 
por los desastres de 1972, o artículos y campañas 

en el Semanario Deportivo ‘Emociones’, en 1972, que 
dirigían Carlos Rodríguez Burgos y Segundo Ortiz 
Bocanegra. Simultáneamente ya colaboraba con 
Satélite, fundado el 17 de julio de 1969. También ya 
era corresponsal de ‘Expreso’, en toda la provincia de 
Pacasmayo.
Y así seguimos hasta 1974 en que vengo a Trujillo a 
estudiar Derecho en la UNT y trabajar como profesor 
en el INEC No 18, sección nocturna, ingresando luego 
a Satélite, en julio de 1974, desempeñándome como 
redactor de locales, policiales, política, deportes, jefe 
de provincias y, jefe de informaciones por más de 30 
años en forma ininterrumpida hasta un 31 de agosto 
de 2019 en que me jubilé luego de 45 años 2 meses en 
planilla y más de 5 años como colaborador. 

Es decir, he cumplido 54 años como periodista. Toda 
una vida al servicio del periodismo, informando con 
la verdad, objetividad y transparencia, o realizando 
campañas en favor de la comunidad trujillana o la 
región como la que hicimos contra los micros cuando 
mataban y abusaban con pasajeros sin importarles 
que sean niños, mujeres o ancianos.
DISTINCIONES, DECANO E “HIJO ILUSTRE DE CHEPÉN”
En estos 54 años como periodista, además de servir 

a Chepén, Pacasmayo, Trujillo y a la Región La 
Libertad, con campañas en favor de la comunidad, 
me ha servido también para tener una serie de 
satisfacciones personales como haber ido a Roma 
a cubrir la Apertura del Año Santo en 1983 y recorrer 
varios países de Europa, enviado por ‘La Industria’ 
y ‘Satélite’. Asimismo, recorrer varias ciudades de 
Estados Unidos, recibir distinciones de diversas 

instituciones incluida Medalla de Plata de la Ciudad 
de Trujillo, últimamente Reconocimiento por la MPT 
en el Marco del Bicentenario de la Independencia y 
haber sido declarado “Hijo Ilustre de Chepén”, por la 
alcaldesa María del Carmen Cubas Cáceres.
Finalmente, termino mi carrera periodística siendo 
Decano del Colegio de Periodistas de La Libertad, 
2020-2021, período difícil pero que lo hemos sabido 
afrontar positivamente con el apoyo de nuestro 
Consejo Directivo. (Gilberto Reyna Mendoza dedicó 
esta distinción a su madre Victoria Mendoza Muñoz, 
a su padre Alfredo Reyna, a su esposa María Cerdán, 
a sus hijas, Vickita y Milagros Reyna Cerdán, a sus 
yernos Sowel Santos y Librado de la Cruz y sus 
nietecitos Valeska, Saulito y Adolfito).

Gilberto Reyna, recibe condecoración de la alcaldesa de Chepén, el alcalde de Trujillo y de la past decana CPL 
Dina Yépez
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Karen Álvarez es bartender y embajadora 
nacional de Flor de Caña. En esta entrevista 
nos comparte su trayectoria y nos comenta 
sobre los cocteles.
¿Cómo surgió tu interés por estudiar 
bartender?
Decidí ser bartender porque estudiaba 

Administración y Servicios Turísticos. Entré a hacer 
prácticas a un restaurante y postulé para mesera pero 
no había ese puesto, sino de bartender y el jefe de la 
barra me dijo si quería estar ahí y acepté emocionada. 
Me gustó tanto que inicié en el mundo del bar, de 
hecho, decidí estudiarlo a la par de la universidad y 
después de unos años puse mi emprendimiento, un 
catering de cocteles.
¿Cómo fueron tus inicios como bartender?
Puse mi empresa, que duró 10 años, mientras estudiaba 
hasta que decidí venderla y venirme a Lima.
¿Por qué decidiste irte a Lima?
Porque en Trujillo había hecho de todo: estuve en 
televisión, radio, había tenido mi emprendimiento, 
puse un bar, asesoré locales; ya no tenía nada más que 
hacer ahí y me ofrecieron el trabajo que tengo ahora.
¿En qué concursos de bar participaste y cómo te fue? 
La experiencia fue bonita, todos los concursos me 
enseñaron bastante, de hecho, una de las cosas que 
aprendí fue a competir porque una cosa es hacer 
cocteles y otra es competir dentro del rubro de la 
coctelería. Aprendí a mejorar, a aprender a perder. 
Participé en concursos nacionales y del extranjero, en 
México y Venezuela. Ahora que trabajo en una marca 
ya no puedo concursar.
¿Cómo fue tu experiencia en estos concursos 
internacionales?
Fue muy chévere, aprendí bastante, valoré muchos 
más las cosas que tenemos acá. En el extranjero una 
de las cosas que no tienen es la variedad de frutas y 
verduras que tenemos, comienzas a apreciar las cosas 
que tienes en casa. 
¿Qué logros has ido consiguiendo?
Realmente he conseguido, gracias a Dios, todo lo 
que me he propuesto. Cuando quise vivir en Lima, lo 
conseguí; cuando quise trabajar para una marca, lo 
hice; cuando quise poner un emprendimiento exitoso, 
lo hice; cuando quise terminar la carrera, lo hice.
¿En qué consiste tu trabajo?
Me dedico a representar a Flor de Caña a nivel nacional, 
doy charlas, capacito, hago relaciones públicas y ruta 
de bares, tengo que estar atenta a los nuevos locales y 
cocteles que se lanzan con la marca. Es un trabajo muy 
bonito, muy variado.
¿Hace tiempo querías que alguna marca te contacte 
para que trabajes para ésta?
Sí, desde hace tiempo la estaba buscando y no me 
contactaban porque vivía en Trujillo, cuando me mudé 
aquí ahí nomás me llegó la oportunidad.
¿Has pensando en trabajar en el extranjero?
Antes del covid viajaba mucho al extranjero, me 
encanta viajar al extranjero, pero definitivamente 
no me iría a trabajar allá. Podría ser para para algo 
puntual y no quedarme a vivir siempre, sino unos meses.
En los viajes que has tenido al extranjero, ¿qué has 
podido ver en cuanto a los cocteles que se preparan 
en otros países y aquí no?
Más que aprender a hacer cocteles aprendí sobre la 
cultura de los países, los destilados y la cultura etílica 
de la gente. Aprendí bastantes cosas.
¿Cuánta diferencia has notado en cuanto al cuidado 

en la preparación de cocteles en nuestro país y el 
extranjero?
Hay bastante diferencia, primero, el nivel cultural de 
la gente para beber, en otros lados la gente bebe 
para experimentar y no para embriagarse, nosotros sí 
somos al revés.
¿En los países donde hay menos variedad de 
ingredientes tienen más cocteles que aquí?
La gente saca provecho de lo que tiene, si no tienen 
eso lo aprovechan de otra manera. Hay diferentes 
destilados, cada país tiene su destilado propio. 
Las técnicas son importantes, las técnicas de bar y 
coctelería hacen la diferencia, una cosa es hacer jugo 
de maracuyá y otra, espuma de maracuyá.
¿Cuáles son los cocteles cuya preparación dura más 
tiempo?
Lo que demora es el insumo que agregas. Por ejemplo, 
si quieres hacer un filtrado de 48 horas y tienes ron con 
leche de coco, esa mezcla la dejas colando durante 
ese tiempo o toda la noche y va cayendo y ya no tienes 
esa consistencia lechosa.
¿Qué consejos puedes brindar para la preparación de 
tragos?
Siempre usen destilados premium, de buena calidad. 
Los ingredientes tienen que ser frescos, por ejemplo, el 
limón recién exprimido y siempre busquen referencias 
en internet, allí hay un montón de cocteles y qué 
mejor que guiarse de gente que —obviamente— tenga 
conocimiento. El mayor consejo que puedo dar es que 
si van mezclar una cosa, pruébenla antes de servirla.
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Conversando con la exitosa Karen 
Álvarez Seijas, embajadora de Flor de 

Caña

ENTREVISTA

La afamada Karen Álvarez, 
ganadora de varios 
premios, en una de sus 
presentaciones como 
barterder

“Realmente he conseguido, 
gracias a Dios, todo lo que 

me he propuesto”
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Fue en la Municipalidad distrital de 
Miraflores – Lima

Maruja Tafur distinguida 
como “excelencia, dama 

honoraria bicentenario 2021”

María Eliza Tafur Núñez, conocida en el mundo 
artístico como Maruja Tafur, fue distinguida 
como “Excelencia, Dama Honoraria del 
Bicentenario”, por la Municipalidad Distrital de 
Miraflores –, en el marco del Día Internacional 

de la No Violencia contra la Mujer”, celebrada el 25 de 
noviembre en la capital de la República.
El diploma y medalla de honor a Maruja Tafur le fue 
entrega por el alcalde de Miraflores, Sr. Luis Molina 
y por la presidenta de Damas Bicentenario 2021, Sra. 
Nancy Ortiz. Estuvieron presentes la directora general 
de SERCOFE, Virginia Cárdenas Galdós y la presidenta 
de SERCOFE San Borja, Victoria Vásquez de García.
En tal sentido las socias de SERCOFE, de la cual es 
socia Maruja Tafur, le han expresado su felicitación 

Domingo Varas Loli escribe sobre el 
linaje de los Rabines

A 
fines de año será presentado en Trujillo “Retrato 
de un linaje: la saga familiar de los Rabines de 
Sayapullo”, un libro que narra hechos históricos 
biográficos de una estirpe familiar asentada 
en Cajamarca y La Libertad.  

Este se convertirá, en breve, en la primera obra 
trujillana que contará con modernos acabados de 

Recibiendo la medalla de 
la presidente del Comité de 

Damas, Nancy Ortiz.

Alcalde de Miraflores, Luis Molina, 
entrega diploma y flores a 

Marujita Tafur.

impresión producto de 
las nuevas tecnologías 
que se han incorporado 
a las artes gráficas y 
que, actualmente, se 
viene aplicando en 
Europa convirtiéndose 
en la nueva tendencia 
de la industria gráfica. 
Esta novedosa obra 
que fuera concebida 
en Trujillo, culminada en 
Madrid, prologada en 
Bruselas, actualmente 
se está editando e 
imprimiendo en una 
prestigiosa editora en 
la histórica ciudad de 
Sevilla, según anunció 
Domingo Varas Loli, 
escritor trujillano y 
autor del libro, quien 
actualmente radica en 
España donde cumple 
actividades literarias, académicas y culturales en 
la madre patria.  El libro estará listo a mediados 
de noviembre, según aseguró Varas Loli, y entre los 
novedosos acabados de impresión -según detalló- 
se destaca los “efectos visuales de las tintas y 
barnices que reflejan efectos especiales de luz en 
diversos relieves y colores, incluso de tacto y hasta 
incorpora olor o un perfume característico según el 
contenido del libro. Entre otros efectos sensoriales 
con la cual se logra una capacidad de interacción 
con el lector”, puntualizó Varas Loli. 
Respecto al contenido del libro precisó que se trata 
de una investigación exhaustiva de la estirpe de 
la familia Rabines Llontop, una crónica detallada 
de los episodios de la saga familiar cuya primera 
aparición en la historia se remonta a la segunda 
mitad del siglo XVI. Resaltó que la iniciativa de editar 
esta obra responde a la preocupación y deseo 
de Eduardo Rabines Llontop, de salvaguardar la 
herencia espiritual acumulada de sus antecesores 
que por sus actuaciones singulares contribuyeron al 
florecimiento y a la prosperidad de una de las más 
atractivas regiones del norte del Perú.

Libro trujillano se 
edita en España con 
modernos acabados 

de impresión

El reconocido político 
Eduardo Rabines, viajó 
hasta Sevilla (España) 

para lograr la impresión 
del  libro. Pronto será 

presentado en nuestra 
ciudad.

por tan importante condecoración, gesto agradecido 
por Tafur Núñez, quien a la vez expresó que, “este 
hecho constituyó una de las más gratas vivencias e 
inolvidables recuerdos”.
Explicó que, en este marco del “Día Internacional de 
la No Violencia contra la Mujer”, la  Municipalidad 
de Miraflores y la Asociación Bicentenario 2021, 
realizó también el II Fórum sobre este tema con la 
participación de representantes de Organismos 
Internacionales: ONU, OEA, OIM, CEFIAL y embajadores.
Maruja Tafur fue la invitada responsable para ofrecer 
el Homenaje Poético-Musical a la Mujer, por lo que 
llevó a la soprano Martha Pérez para que interprete sus 
temas musicales, haciendo Maruja la parte poética. 

Aquí la 
condecorada 

con la 
embajadora 
de Paraguay 
y de México.

En otro 
momento con 

la directora 
general de 
SERCOFE, 
Virginia 

Cárdenas 
Galdós y la 
presidenta 

de SERCOFE 
de San Borja, 

Victoria 
Vásquez de 

García.
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¿Cómo fueron los inicios y desarrollo de estas 
dos empresas Nutricorp y BIO75?
Nutricorp alimentos es una empresa que 
participa en la producción y distribución 
de productos congelados y refrigerados.  
Fue creada un mes antes de la pandemia. 
Yo venía de trabajar en una empresa de 

alimentos por más de doce años, Siempre tenía en 
mente la idea de crear proyectos nuevos entonces 
empezamos con la producción de conservas de pollo, 
de pavo y de hígado, productos con alto contenido de 
fierro y hierro para programas sociales, por pandemia 
se suspenden algunos programas y con 2 socios más 
empezamos diversificar el negocio y entramos en la 
producción y distribución de productos congelados, 
así nace Nutricorp Alimentos y BIO75 es una planta de 
agua purificada, osmotizada y ozonizada, el proyecto 
arranco por la iniciativa de un amigo que tenía más 
de 10 años de experiencia en la producción de agua y 
en Octubre 2020 se inicia la construcción de la planta 
y se lanza al mercado BIO75, una planta moderna, 

Julio Montalván 
Melly, Socio y 
Gerente Comercial 
de Nutricorp 
Alimentos y BIO75.

Autor:  Eduardo MaruriEMPRESA

automatizada, con 
una capacidad 
de producción de 
20,000LT de agua 
por día.
Vienes de trabajar 
una empresa de 
alimentos, que 
tanto te ayudo esa 
experiencia para 
iniciar tus propios 
proyectos.
Mucho, fui 
afortunado en 
ese aspecto, se 
preocuparon mucho 
por mi aprendizaje 
y capacitación, 
por lo cual voy a 
estar agradecido, 
cuando eres joven 
piensas que puedes 
ser gerente al poco 

tiempo, luego te das cuenta lo importante que es 
la disciplina y la experiencia para tomar decisiones 
correctas, ese aprendizaje me ha servido de mucho en 
la actualidad para tomar decisiones.
¿Con qué productos alimenticios trabajáis?
Gran porcentaje de nuestro portafolio son productos 
importados, trabajamos mucho con productos de 
Argentina, Brasil, USA, Canadá, en distintas categorías 
como aves, cerdo y menudencias, producimos de 
manera local cortes de res y pescado. Hemos creado un 
portafolio bastante completo de proteínas, esperamos 
cerrar el año con una facturación de 4M y proyectamos 
un crecimiento por encima del 20% para 2022.
¿Tenéis buenos clientes en vuestro negocio de 
alimentación?
Sí, tenemos varios clientes, entre nuestros principales 
clientes se encuentran campamentos mineros en 
la zona de La Libertad y Ancash, con los que hemos 
establecido una buena relación comercial, trabajamos 
cortes especiales de acuerdo a sus requerimientos 
donde les permite tener una optimización de costos 
y tiempos, básicamente cortes con gramajes y 

empaques específicos, también están dentro de 
nuestro portafolio clientes de cadenas locales.
¿Cuál es el proceso por el que pasa el agua BIO 75?
Se bombea el agua y se realiza un estudio bacteriológico 
a base de ozono por medio del cual se desprenden 
moléculas de oxígeno para su esterilización, luego 
pasa por un sistema de filtración donde se eliminan 
todos los residuos sólidos, luego pasa por un filtro de 
carbón activado y suavizador donde convertimos el 
magnesio en sodio para luego pasar por un filtro de 
ósmosis inversa que a través de unas membranas se 
retiran todas las sales restantes finalmente pasa a la 
zona de almacenamiento y embotellado.
¿Qué os diferencia a vosotros como productores de 
agua con respecto a otros productores?
Es una planta automatizada, con maquinaria de última 
generación,  controlamos de manera directa todos los 
procesos con personal altamente capacitado, somos 
conscientes del nuevo estilo de vida saludable de 
los consumidores y el incremento de la actividades 
deportiva, por ellos ponemos mucho esfuerzo en 
sacar al mercado un producto de alta calidad, para 
el primer trimestre del 2022 tenemos planificado una 
ampliación de la planta, el cual nos va a permitir 
elevar nuestra capacidad de producción a 40,000LT 
por día también para finales de este año contaremos 
con nuevas certificaciones el cual nos van a seguir 
garantizando la calidad de nuestros productos.
¿Cuál es la zona de distribución de vuestra agua?
Estamos en todo Trujillo y periferia. Manejamos cinco 
distribuidores, contamos con distribución directa 
al canal institucional, entre nuestros principales 
clientes esta TRC, Consermet, Interbank, Yugoave, 
Vendsac, para el primer trimestre del 2022 se estará 
incrementado la flota y la apertura de nuevas rutas. 
Hablando de nuevo sobre Nutricorp, la empresa de 
alimentos congelados, ¿Cómo es la aceptación de 
estos productos en los consumidores?
En el Perú los alimentos frescos todavía forman parte 
importante de la canasta básica, pero los últimos 
años la tendencia viene variando, el crecimiento de 
productos congelados en el último año creció por 
encima del 25%, los alimentos frescos por definición 
son perecederos, es decir tienen una fecha de 
vencimiento corta, en la actualidad los consumidores 
no son tan tolerantes y prefieren tener alimentos 
que puedan consumir en el tiempo sin perder sus 
atributos nutricionales, textura y sabor, vemos mucha 
oportunidad de crecimiento en la categoría de 
productos congelados.

Julio Montalván Melly, exitoso empresario.

Muy pronto se elevará nuestra 
producción de agua, asegura  

Julio Montalván.
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Exitoso sorteo virtual de 100 tanques elevados de 
mil 100 litros entre sus clientes puntuales realizó 
Sedalib.
Los usuarios beneficiados pertenecen a las 
categorías social y doméstica y pagaron su 
consumo puntualmente de setiembre, octubre 
y noviembre 2021 como parte de la campaña 

“Sedalib Premia tu Puntualidad”.
Esta campaña tuvo como uno de sus objetivos 
mejorar la recaudación que durante la pandemia 
se vio afectada, incentivando el pago puntual de los 
usuarios. Esos recursos servirán para la ejecución de 
obras que se requieren con urgencia en toda la región, 
servicio que se ha visto valorado de sobremanera a 
raíz del estado de emergencia por la covid 19.
Igualmente permitirá a los beneficiados mejorar su 

Relación completa de ganadores 
estará en la web desde el 11 de 

diciembre

Sedalib premia a clientes 
puntuales con 100 tanques 

elevados

calidad de vida, en especial a aquellos que cuentan 
con pocas horas de dotación diaria del líquido 
elemento. El tanque elevado necesita solamente 45 
minutos para ser llenado por completo, pudiendo 
abastecer a una familia de cinco integrantes por 
dos días si se utiliza racionalmente. El sorteo fue 
refrendado por el notario Apolonio De Bracamonte.

Los 100 tanques elevados se sortearon así: Pacanguilla 
(1), Chepén (3), Chocope (1), Malabrigo (1), Paiján (3), La 
Esperanza (30), El Porvenir (20), Florencia de Mora (7), 
Huanchaco (9), Moche (4), Salaverry (4), Víctor Larco (7) 
y Trujillo (10), los que serán entregados desde fines de 
este mes. La relación completa de ganadores estará 
en la web desde el 11 de diciembre 2021.

INSTITUCIONAL

Licenciado Guillermo Francisco Salvador 
Saldarriaga,  en grato momento junto a su 
hermana, la exitosa Dra. Miriam Consuelo 

Salvador Saldarriaga.

Niña Maria Fe, junto a los padrinos  Dr. Max Díaz Rojas  y 
Dra. Tania Baca Romero, durante la graduación de la 

promoción: “Dulces estrellitas luminosas”.

El gerente general de Sedalib, Fredy Rodríguez, el 
notario público Apolonio De Bracamonte, la Lic. Dina 
Yépez, dirigente electa del CPP y el gerente comercial 

de Sedalib, Juan José Fort, en el sorteo.

A la izquierda pantalla gigante del sorteo de los 100 tanques de agua, y a la derecha el gerente de 
Comunicación e Imagen, Carlos Cerna, haciendo la transmisión en directo, vía facebook..  
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Entrevista a Luis Johanson, en su local 
de Pizarro 165 centro de Trujillo

¿Qué novedades ofrece y ha implementado 
Moche Cafés?
Nuestra política y nuestra forma de llevar 
esta cafetería de especialidad es pura 
innovación. Siempre estamos abiertos 
al cambio, viendo nuevas recetas, las 
revisamos, las probamos y las mejoramos. 

Hay una mejora continua en todo lo que hacemos 
al detalle. En esta cafetería, que es de especialidad, 
queremos hacer llegar a nuestros paisanos trujillanos 
lo mejor de los cafés del Perú, con todas las garantías 
de que son cafés cien por cien orgánicos, con sus 
certificaciones del puntaje que exhibimos. Tenemos 
un nuevo café que se llama Geisha Black Honey, 
Geisha es la variedad del arábico y Black Honey es el 

Moche Cafés 
especiales

proceso con que se ha hecho este café. Tenemos las 
evaluaciones de la SCA hechas por la empresa Moali 
de este café Geisha donde garantiza, por ejemplo, 
que en cuerpo tiene un 10, el máximo puntaje, el 
puntaje final 87.75 en taza. Son cafés de excelencia, 
extraordinarios.
¿Es un café para concursos o apto para su cafetería?
Nuestra cafetería es apta para todo público, para 
gente que quiera conocer cosas nuevas, cafés 
nuevos, experiencias nuevas. Este café Geisha que 
ofrecemos tiene cero amargor, es un café digamos 
suave, bastante claro y lidera el mundo en el tema 
del café. Es un café de Chanchamayo originario 
de Etiopía. Además ofrecemos otro café, de otra 
variedad arábica que se llama Limani. Es un arábico 
Limani Black Honey, versión Kalua. El Kalua es un 
licor mejicano, cuando se prueba este café dentro 
de todas las notas que tiene, tiene este sabor a licor 
Kalua. Cualquiera no puede hacer un café orgánico 
con proceso Black Honey, todos hacen procesos 
Yellow o procesos Red. El proceso Black Honey es el 
que más demora y es más dificultoso. Aparte siempre 
tengo y mantengo nuestro café Tika porque es un 
café de altura de tueste medio y fuerte, un café 
extraordinario que tiene un sabor que se mantiene 
por ser directamente del caficultor que es Don 
Próspero Córdova. Es un café de 2.200 metros de 
altura de la variedad Bourbon típica en un proceso de 
lavado. Y tiene las certificaciones de orgánico. Esto 
le da un sabor especial al café. Es muy importante la 

persona que lo tuesta, he ahí el detalle. La persona 
que tuesta este café Tika es Enid Esquivel Macías, la 
mejor tostadora y catadora de café en el Perú. Está 
en el mínimo detalle y por ello le saca al café todos los 
sabores organolépticos. Tostar es una técnica bien 
compleja.
¿Qué otras novedades ofreces en tu establecimiento 
de cara a las navidades y el verano? 
¿Por qué no mejorar la cena navideña con un buen 
café? ¿Para la sobremesa de la cena navideña o para 
la sobremesa de año nuevo qué mejor que comprar 
un buen café? Se lo recomiendo para que lo disfruten 
todos sus familiares.
En cuanto al verano, hemos creado nuestras bebidas 
que son los frappés. Acá las bebidas son con frappés 
y no con cubos de hielo. Tienen que venir y probar los 
sabores de nuestras preparaciones. Podemos ofrecer 
el Frappuccino, el Mokaccino con cacao, el Frappé de 
café con algarrobina, después tenemos el Affogato 
con el famoso helado gourmet nuez de macadamia 
y además tenemos nuestros cocteles como Moche 
Baileys, coctel de Algarrobina o el café irlandés. Esto 
es en cafetería.
¿Y en cuanto a los postres y los dulces?
Dentro de los postres para verano tenemos los tres 
leches con café, hecho con un café cuzqueño que lo 
traigo especialmente para el postre. Para los postres 
usamos diferentes tipos de cafés y de cacaos que 
traemos del Cuzco. Eso les da una particularidad 
en el sabor que es inigualable. También hemos 
incrementado los batidos de fruta que son con hielo, 
aparte de nuestros jugos. En cuanto a la línea de 
sándwiches, además de nuestro ya conocido pavo de 
Guadalupe tenemos ahora uno nuevo que se llama 
Pancho Moche, es un sandwiche que lleva palta, 
tocino, pollo, queso mozarella y mayonesa. También 
tenemos el mixto triple al nido, el asado de res que 
cada vez lo hacemos más delicioso, el megatriple con 
jamón, queso y pollo. También quiero resaltar en las 
bebidas de verano nuestra especialidad que es el 
Cold Brew de naranja. Se hace con un macerado de 
24 horas. Es un café de especialidad el que traigo para 
hacer esta bebida. Tenemos también el Cold Brew con 
leche y el Cold Brew con tónica. La particularidad de 
estos cafés del Cold Brew es que al macerarlos por 24 
horas en agua fría, se consigue sacar un sabor dulce. 
La receta del Cold Brew de naranja es nuestra.  Estoy 
trayendo del Cuzco para estas navidades un cacao 
en polvo para diluir en taza que es de gran calidad. 
La gente puede venir a comprarlo para llevárselo 
a su casa y preparar su cacao con leche. También 
estoy trayendo otro café que se llama Chaski, es de 
Cajamarca, y lo trabajé cuando empecé. Es un blend 
de café. Tiene la particularidad de ser de más bajo 
precio.

Con gran óptica empresarial, Luis Johanson, sigue 
creciendo y logrando éxitos con los cafés especiales.

En Moche Café, disfrutará del sabor y aroma del 
mejor cáfe y con una excelente atención.

EMPRESA Autor:  Eduardo Maruri              
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EMPRESA

VICENTE DELFIN CABADA, 
reconocida empresa 
ubicada en la ciudad 
de Trujillo, jurisdicción 
de La Libertad, con 
más de 50 años de 
existencia, fue fundado 

por don Vicente Delfín Tizón, 
luego asumida por los esposos 
Vicente Delfín Schmit y la dama 
trujillana, Caridad Cabada y 

“Vicente Delfin Cabada” empresa 
especializada en venta al por menor de 

combustible para vehículos automotores en 
comercios especializados, se ha convertido 
en una de las más importantes del norte del 

país, por su liderazgo y eficiente servicio.

“VICENTE DELFIN 
CABADA”: 

más de 50 años 
brindando 

un excelente 
servicio

posteriormente por su hijo Vicente 
Delfín Cabada. La empresa está 
considerada como una de las 
mejores del norte del país, por la 
calidad de sus servicios, precio y 
buena atención.
Ante el fallecimiento de Vicente 
Delfín Tizón, Vicente Delfín Schmit y 
Vicente Delfín Cabada, conocido 
cariñosamente como “cuso”, 
hoy la empresa VICENTE DELFIN 
CABADA, está bajo la gerencia de 
Caridad Cabada y su hija Gricell, 

proyectando cada día nuevos retos a 
favor de sus miles de clientes.
Y no solo brindan servicio de excelente 
calidad, sino también benefician a 
sus miles de clientes, con sorteos 
en diversas fiestas tradicionales 
de canastas, modernos carros, 
motocicletas entre otros. 
A ello hay que agregar las acciones 
de proyección social que cumplen en 
favor de niños y mujeres de escasos 
recursos económicos, labores que 
dignifican mucho más a la familia 

Delfín Cabada.
Lo importante en la empresa 
Delfín Cabada, es que continúan 
con el legado de sus fundadores, 
quienes, con óptica empresarial 
supieron conducir la institución, 
con acierto y capacidad 
cumpliendo adecuadamente su 
función. 
Caridad Cabada, recordó con 
mucha emoción como su hijo 
Cuso Delfín, se convirtió en el 

segundo empresario más joven 
del país y que condujo su empresa 
con un liderazgo empresarial y 
con innovación tecnológica.
Hoy, con originales ideas, 
iniciativas, perseverancia y 
con singular esfuerzo siguen 
haciendo del Grifo Delfín una 
empresa importante de servicios 
a la sociedad, que generan 
también puestos de empleo y 
con proyección al futuro.

FOTO DEL RECUERDO: Cusito, con 
sus padres, Vicente y Caridad. 

Vicente Delfin 
Cabada, fue 

un reconocido 
empresario.

El pequeño Cuso, en brazos de su padre y 
rodeado de sus hermanos y familiares.

Cuso, cuando sólo tenía 
meses de nacido en brazos 
de su abuelo y rodeado de 

su abuela.

El advenimiento de Cuso, iluminó 
el hogar. En la vista el pequeñito 

junto a sus orgullosos padres 
Vicente y Caridad.
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Congreso de la República distinguió a Manolo Calderón Gamboa y a Amelia Vargas 
Torres.

CULTURAL
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Dicho reconocimiento fue otorgado por el 
Congreso de la República, a solicitud del 
Congresista Diego Bazán. En la ceremonia, 
estuvo presente el director del Ministerio de 
Cultura de esta jurisdicción, Dr. Jhon Juárez 
Urbina. En este acto las niñas y niños del 
programa “Danzando en la Arena”, entregaron 

majestuosos ramos de flores a los distinguidos.
La historia cuenta que “Danzando en la Arena” es 
un proyecto de la Dirección Desconcentrada de La 
Libertad para crear este programa de Inclusión Social 
y se oficializó en abril del año 2014, bajo la autoría 
del bailarín, coreógrafo y docente principal de la 
Escuela Superior de Arte Dramático de Trujillo “Virgilio 
Rodríguez Nache”, Manuel Calderón Gamboa.
Manolo y su equipo vienen trabajando este proyecto 
desde el 2011 en asentamientos de la periferia de 
Trujillo, el que está orientado a la formación artística 

Congreso distingue talento de 
maestro con sensibilidad social

y acceso a la cultura de niños y niñas de bajos 
recursos con becas integrales de enseñanza para 
que los beneficiarios del Programa hagan realidad 
su sueño de aprender el Ballet Clásico en ambientes 
acondicionados especialmente para esta danza.
Los lugares beneficiados son La Esperanza parte 
Alta y Baja, Alto Trujillo, El Porvenir, Trópico y Miramar 
(Huanchaco), Curva de Sun (Moche), Pueblo Joven 
Monserrate, más adelante se hará extensivo a los 
diferentes distritos de la provincia de Trujillo. Hasta 
la actualidad se ha beneficiado a más de 175 niños y 
niñas de la región.
Como lo explicaron tanto el Dr. Juárez como Calderón, 
son aproximadamente 25 niños beneficiarios del 

Programa a los que se les brinda un kit completo 
de indumentaria para realizar el ejercicio y un buzo 
completo para asistir a sus clases. Además, participan 
en dos funciones de Gala al año programadas por el 
Taller de Arte y Ballet y tienen como escenario el Teatro 
Municipal de Trujillo para lo cual se les confecciona 
vestuario de acuerdo a las exigencias coreográficas 
del ballet.
Los padres de familia también forman parte del 
programa participando de las conferencias de 
nutrición y psicología, temas importantes en el 
desarrollo integral del niño.
Otra de las metas de esta iniciativa es fomentar 
la actividad artística de conformidad con los 
lineamientos y políticas de cultura hasta el 2030. 
Asimismo, dieron a conocer que están considerando 
incluirlos dentro de los “Objetivos de Desarrollo 
Sostenible” (ODS) implementados por UNESCO.
Desde junio del año 2018 cuenta con la coordinación 
general a cargo de la bailarina y gestora cultural Lic. 
Amelia Vargas Torres, puntualizaron.

El maestro Manolo Calderón, recibiendo diploma de honor 
del congresista, Diego Bazán.

La coordinadora Amelia Vargas Torres, recibiendo distinción, 
del legislador Diego Bazán..

Centro Poblado Menor Alto Trujillo donde nació el Programa 
‘’Danzando en la Arena’’.

Los niños del Programa de Inclusión Social ‘’ Danzando en 
la Arena ‘’ del Ministerio de Cultura listos para ingresar al 

fabuloso Teatro UPAO.

Los distinguidos, rodeados de autoridades.
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INSTITUCIONAL

Asociación Perla del Paraíso de Otuzco 
ganó el primer lugar en categoría tipo 

suizo a nivel sudamericano

La Libertad Obtiene 
Medalla de Oro en 

Concurso Internacional 
de Quesos

La Asociación de Pequeños Productores 
Agropecuarios Perla del Paraíso dedicada a la 
producción de derivados lácteos en el distrito 
de Agallpampa, provincia de Otuzco, región La 
Libertad, ganó la medalla de oro en la categoría 

tipo suizo semiduro en el Concurso Internacional de 
Quesos EXPO QUEIJO Brasil 2021 realizado en Minas 
Gerais, organizado por el Ministerio de Agricultura, 
Pecuaria e Abastecimento de Brasil.
La referida asociación conformada por 24 productores 
y productoras de derivados lácteos ha recibido 
asesorías y capacitaciones de especialistas del CITE 
agropecuario CEDEPAS Norte, así como también de 
maestros queseros suizos, a través de la Cooperación 
Suiza en alianza con CEDEPAS Norte.
El representante de la Asociación Perla del Paraíso, Abel 
Luis Cueva, refirió que este premio les motiva a seguir 
trabajando en la mejora continua para ofrecer a sus 
clientes productos que cumplan con los estándares de 
calidad.
“Todos en la organización estamos muy felices, muy 
motivados de continuar en este camino que hemos 
emprendido. Hasta ahora no ha sido fácil obtener 
los logros. Ha habido muchos inconvenientes. 
Agradecemos a CEDEPAS Norte porque empezaron con 
nosotros. Nos han acompañado en este camino, nos 
han capacitado, han traído a maestros queseros suizos 
para que nos capaciten. Agradezco al maestro quesero 
suizo, Oskar Flüeler por compartir sus conocimientos. 
Todo lo logrado hasta el momento ha sido una suma 
de esfuerzos de varias personas e instituciones. Como 
organización vamos a seguir dando lo mejor para 
nuestros consumidores”, expresó Luis Cueva.
En este concurso a nivel sudamericano, también 
obtuvieron los primeros lugares la unidad productiva 
Lácteos Verano EIRL (Lima), obteniendo medalla de oro 
en la categoría Paria Vache y medalla de plata en la 
categoría Danbo Vache.
Asimismo, Misky Food SAC (Junín) consiguió la 
medalla de oro en la categoría Queso Paria Mantaro, 
Inversiones Perualp SA (Pasco) ganó medalla de plata 
en la categoría Camembert y la Asociación Montefino 
(Ayacucho) obtuvo medalla de bronce en la categoría 
queso andino.
Cabe resaltar que los participantes peruanos de este 
certamen internacional fueron ganadores de los tres 
primeros puestos por categoría de la primera edición 
de los Concursos Macrorregionales, organizados por el 
Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego del Perú.

Importante certificación corona sus 37 
años de vida institucional

Se trata de ABE, acreditación otorgada por 
la Asociación de Buenos Empleadores de la 
Cámara de Comercio Americana del Perú, la cual 
reconoce a las empresas con mejores prácticas 
laborales, tomando en consideración el respeto 

a los trabajadores y el impacto de éstas.
Este reconocimiento demuestra que Caja Trujillo es 
una empresa con alto grado de responsabilidad social 
laboral y, por ende, de valores sólidos y competitivos. 
Cabe mencionar que, Caja Trujillo es la primera Caja 
Municipal en recibir esta importante acreditación.
“Esta certificación nos enorgullece, porque somos la 
primera Caja Municipal en recibir dicha acreditación, 
la cual reconoce el trabajo institucional en 
beneficio de nuestros colaboradores, renovando 
nuestro compromiso con ellos y en equipo, para 
continuar trabajando y apoyar el crecimiento de los 
emprendedores del país”, comentó Carlos Patrón 
Costa, Gerente Central de Administración de Caja 
Trujillo.La microfinanciera viene trabajando en una 
transformación cultural que prioriza el talento humano 
generando de esta manera el crecimiento y desarrollo 
de los trabajadores y de la empresa.
 “Gracias a este reconocimiento, logramos que más 
colaboradores se sientan orgullosos de la institución, 
que den lo mejor de sí y brinden una atención de 
calidad a nuestros más de 650 mil clientes que confían 
en nosotros”, refirió Carlos Patrón.

CAJA TRUJILLO LOGRA SUPERAR SU META DE 
COLOCACIONES 
La microfinanciera Caja Trujillo, en medio de las 
actividades por sus 37 años de vida, obtiene un 
nuevo logro institucional que enmarca el éxito de su 
celebración. Al cierre del mes de noviembre, superó su 
meta de S/. 2,000 millones en saldo de colocaciones, 
reafirmando su compromiso de ser la Caja aliada de 
los emprendedores del país. 
“Superar los S/.2,000 millones en el saldo de 
colocaciones de créditos a nivel nacional es un 
importante logro institucional, pero además refleja la 
confianza de todos nuestros clientes”, comentó José 
Camacho Tapia, Gerente Central de negocios de Caja 
Trujillo.
Es importante recalcar que el cliente que realizó el 
desembolso de su crédito, y a la vez hizo que Caja 
Trujillo supere la meta deseada, se encuentra en la 
ciudad de Huanta, localidad del departamento de 
Ayacucho, donde la institución microfinanciera tiene 
presencia desde hace poco más de dos años. Dicho 
cliente será premiado con un bono de S/. 2,000, el cual 
será otorgado para el pago de su crédito.
“Cada uno de nuestros clientes es importante para 
nosotros. Por eso nuestro reconocimiento a nuestro 
cliente de la agencia Huanta, quien fue el que nos 
permitió lograr este gran reto que nos hemos propuesto 
para este 2021”, enfatizó José Camacho.
Actualmente, Caja Trujillo atiende a más de 630 mil 
clientes en créditos y ahorros, cuenta con más de 82 
agencias a nivel nacional y se posiciona dentro de las 
seis primeras cajas municipales del Perú.

Caja Trujillo: 
primera en obtener 
certificación ABE
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Seguro Social y Minsa activaron 
operativo conjunto para trasladar 
de Trujillo a Lima y a Lambayeque 
corazón, hígado, riñones y córneas 
que salvarán a una niña y 6 adultos.

Siete personas -entre ellas una niña- tendrán una 
mejor calidad de vida gracias a los órganos y tejidos 
donados por un hombre de 39 años, los cuales 
serán trasplantados por médicos especialistas en 
hospitales del Seguro Social de Salud y el Ministerio 
de Salud.

Médicos especialistas, en plena operación, para 
extraer los órganos del donante cajamarquino.

SALUD

Familia dona órganos a quienes 
esperaban trasplantes

Cajamarquino 
salvó la vida a siete 

personas

Jr. José Sabogal N° 965 Cajamarca - Perú Telf. 076 - 363036 Celular: 976915184

PSIQUIATRA
Dr. Róger Coello Miranda

CMP: 10203 – RNE: 2848
    - Psicoterapia individual      - Consejería pre matrimonial 
         - Terapia de pareja y familia

No dudes en consultar sí tienes,  fobias, falta de sueño, estrés, depresión, 
angustia obsesiones, pánico, trastorno bipolar, esquizofrenia, demencia. 

ATENCIÓN PERSONALIZADA E INTEGRAL
Jr. Bolognesi Nº 763 of. 106             Celular: 974860948

       De lunes a viernes de:  4.30 p.m. a 8.30 p.m.

OPTICA 
ROJAS

OPTICA ROJAS

La garantía de siempre al 
servicio de sus ojos...!

Jr. Pizarro N° 563
Telf.: 208320 - Cel 949533448

Trujillo

El donante nació en Cajamarca, pero residía en Trujillo, 
donde falleció a causa de un accidente de tránsito 
que le provocó un severo traumatismo en el cráneo. 
Los familiares decidieron donar sus órganos para dar 
una nueva oportunidad de vida a otros pacientes que 
están en lista de espera.
Tras tomar conocimiento de la autorización, EsSalud La 
Libertad activó un operativo de Donación de Órganos 
en el Hospital Víctor Lazarte Echegaray, para trasladar 
a Lima y Lambayeque, el corazón, el hígado, los riñones 
y las córneas donados por el paciente.
A su llegada a Lima, el corazón fue transportado 
en un helicóptero que aterrizó en el helipuerto del 
hospital Edgardo Rebagliati, siendo su destino final el 

Instituto Nacional Cardiovascular (INCOR) donde será 
trasplantado a un asegurado que padece un grave 
mal cardiaco. 
Los riñones del donante fueron enviados al hospital 
Almanzor Aguinaga de la Red Asistencial Lambayeque 
de EsSalud para reemplazar esos mismos órganos 
dañados de dos pacientes con insuficiencia renal 
crónica y cuyas vidas dependen de una máquina de 
diálisis.
En tanto, especialistas del Instituto Nacional del Niño 
de San Borja trasplantarán el hígado donado a una 
menor que sufre una enfermedad hepática que ha 
puesto en riesgo su vida, mientras que las córneas 
fueron derivadas a otro hospital de la capital.

La donación salva vidas
La doctora Mary Díaz, gerente de Procura de EsSalud, 
resaltó que su institución retomó sus actividades de 
trasplante de órganos y tejidos en sus hospitales de 
Lima y provincias, luego de que estas cirugías de alta 
complejidad, disminuyeran a consecuencia de la 
pandemia por la covid-19.
Dijo que estas operaciones altamente especializadas 
son posibles gracias a la donación de órganos, por lo 
que hizo un llamado a la población a sumarse a esta 
acción altruista que salva vidas.  
Anotó que, en el Perú, tres de cada diez personas 
aceptan donar sus órganos, ante lo cual se necesita 
mejorar la tasa de donación. “Donar es un acto de 
inmenso amor al prójimo. Un donante puede salvar la 
vida de hasta nueve personas que están en lista de 
espera y que aguardan el milagro que llegue el ansiado 
órgano que les permita seguir viviendo”, expresó.

Los órganos son traslados en avioneta para ser 
implantados en tres pacientes.

La poeta venezolana nos habla de la rebelde ecuatoriana que luchó en el Perú
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El 23 de noviembre último se conmemoró un año más 
de la muerte de Manuelita Sáenz (Quito, Ecuador), 
quien —aparte de mantener una relación con 
Simón Bolívar— fue partícipe de la independencia 
de su país (Ecuador), así como también del nuestro 
y de otros países sudamericanos. 
En esta entrevista, la poeta venezolana Maribel 

Proietti nos comparte su pasión por la vida de Manuelita 
Sáenz.
¿Qué la motivó a interesarse en Manuelita Sáenz?
En 2008, cuando estuve en Ecuador tuve el placer de 
conocer a María Eugenia Leefmans, una investigadora 
venezolana que vivía en México y que había ganado el 
Premio Nacional de Narrativa en ese país, y por medio 
de su libro “La dama de los perros” me enamoré de la 
vida de Manuelita. Ella se acerca realmente más a la 
historia de Manuelita porque hay muchos libros sobre 
ella y se está volviendo un mito porque cada quien le 
pone una historiografía. Desde 2010 que estoy dedicada 
a Manuelita y más por el reconocimiento que me dio 
Porfirio Meca, exalcalde de Paita, como Visitante Ilustre 
por resaltar la vida de Manuelita Sáenz, entonces lo 
tomé como un gran compromiso.
¿Cómo fue Manuelita Sáenz durante su juventud?
Siempre fue rebelde, nació fuera del matrimonio de su 
papá. Cuando ella nació, su mamá murió y la dejaron en 
el Convento de las Catalinas, en Quito. Era liberal, quería 
participar siempre de las batallas.
¿De qué manera fue que adquirió esa personalidad y 
como fue que se conocieron?
Siempre fue rebelde, cuando estuvo en el convento 
había normas y ella las rompía. En esa época empezaban 
las batallas por liberar América y ella escuchaba las 
historias de las batallas y de Bolívar.
Ella estuvo casada con un médico por complacer a su 
padre y ella siempre estaba metida en las luchas de 
independencia, y cuando Simón Bolívar llegó a Quito ella 
lo conoció y —dicen— que ese día tuvieron su romance. 
Por eso que a Manuelita no la toman muy en serio y 
le dicen la amante porque era casada. Fue una mujer 
que rompió esquemas, dejó al esposo para estar con 
Simón Bolívar en las batallas. Fue la primera mujer que 
se colocó un traje militar para pelear con él.
¿Fue la única mujer que estuvo al lado de Bolívar. Cómo 
fue su vida en Perú?.
No, no. Se dice que en las batallas donde la gente 
proletaria luchó también había mujeres peleando. 
Entonces no era solamente Manuelita la única que 
utilizaba armas, sino que detrás de ella había muchas 

Maribel Proietti y su pasión por Manuelita Sáenz
mujeres que no querían dejar atrás a sus esposos y 
se iban a batallar con ellos persiguiendo la ideología 
de Simón Bolívar. Manuelita, sin pedirle permiso a él, 
también tomaba decisiones.
En Perú ella hizo una fiesta y Simón Bolívar no estaba 
porque se encontraba en otras campañas para hacer la 
Gran Colombia. Manuelita supo que Santander traicionó 
a Bolívar y ella agarró un monigote, lo vistió y en plena 
reunión dijo que ese era Santander y le disparó. Cuando 
la desterraron de su tierra, ella tuvo que regresarse a 
Paita y su primer trabajo fue de traductora en la aduana 
del puerto de Paita porque ella dominaba el inglés y 
otros idiomas.
¿Ella participó en la independencia del Perú desde el 
principio?
Ella llegó al principio, cuando Simón Bolívar tomó Perú 
y también estaba San Martín y se estaba dando la 
independencia.
Cuándo falleció Bolívar, ¿ella estuvo con él?
Estaba en Perú. No pudo ir a Colombia porque no la 
dejaron entrar a Quito porque pensaban que había 
matado a su hermano; como ella era de armas tomar. 
Cuando regresó a Paita ella se quedó sin dinero y recibió 
la ayuda de pescadores paiteños y no de la gente 
aristócrata. Ella empezó a contar a los pescadores la 
vida de Simón Bolívar. Los pobladores que se ganaron 
el cariño de ella la nombraban como madrina, entonces 
cuando iban a bautizar a los niños, ella les ponía Simón 
y si eran mujeres, Simona. Fue madrina de bautizo de 36 
personas. 
¿Cuánto le afectó la muerte de Bolívar?
Le afectó mucho porque no pudo estar a su lado. En 
la historia de Paita algunos dicen que ella sobrevivió 
haciendo tabaco, dulce de coco. Ella estuvo con sus 
nanas y una de ellas se fue y las malas lenguas dicen 
que Manuelita era lesbiana, pero era mentira. Si vas a 
Paita verás que ella dejó en la Iglesia La Merced al Niño 
Viajero. Manuelita falleció en Paita .
¿Se sabe algo sobre la casa donde vivió?
Hay tres casas que se están peleando por decir dónde 
realmente murió Manuelita Sáenz, cada quien quiere 
ganarse su título por turismo, posición.
¿De qué manera es recordada en Ecuador?
La quieren mucho, se sienten mal por lo que ella sufrió y 
porque fue una mujer desterrada de su tierra. Cada 23 
de noviembre le hacen homenajes, recitales, cánticos. 
Cerca del Convento de las Catalinas hay una casa que 
la declararon como museo de Manuelita. También la 
resaltan mucho en el “Día Internacional de la Mujer”.

Nuevo HUAWEI Nova 9
Quienes lo compren tendrán descuentos, 

regalos y hasta podrán llevarse gratuitamente 
un HUAWEI Sound Joy

Este nuevo celular inteligente es la nueva entrega de 
la familia HUAWEI Nova, la cual siempre ha tenido 
como característica traer un equipo con una 
importante tecnología de cámara.
La cámara del HUAWEI Nova 9 es uno de sus puntos 

más fuertes, ya que esta serie siempre ha sido una de 
las primeras en adoptar tecnología propia de la gama 
alta. Viene con una Cámara Ultra Vision de 50MP y la 
nueva función de Grabación Continua con cámara 

frontal/trasera para una creación de contenidos más 
fácil y de alta calidad.
También cuenta con una cámara frontal de alta resolución 
de 32MP. Al igual que la cámara trasera, es compatible 
con la captura de video 4K y la estabilización de video 

AIS (AI Image 
S t a b i l i s a t i o n ) . 
Además, puedes 
usar la grabación 
continua frontal/
trasera, para 
capturar ambas 
perspectivas a la 
vez.
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Conozcamos un mágico y misterioso 
lugar

TURISMO
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Este monumento arqueológico está ubicado 
cerca al pueblo de Curahuasi, más conocido 
como capital mundial del anís, en la carretera 
que va de Abancay al Cusco en el kilómetro 
45. A 3500 msnm de la carretera hay un desvío 
a la derecha. En 10 minutos llegamos a la 
oficina de atención a los turistas y visitantes. 

El lugar es un hermoso paisaje plano salvo la colina 
donde se encuentran la mayor parte de los monolitos 
arqueológicos. Lo más impactante que existe en el 
complejo es el famoso monolito Inca llamado Saywite 
que es una gran roca esculpida de granito de 11 mts. 
de circunferencia, por 4 mts de ancho por 2.60 mts. 
de altura, bien tallado. Se le aprecian imágenes y 
representaciones con rasgos humanos, escalinatas y 
canales. Se cree que este monolito fue construido por 
los incas con una finalidad religiosa.
En esta artística representación arqueológica se 
observa el tallado de más de 200 figuras en alto relieve 
como pumas, lagartos, sapos, serpientes, monos, 
sistemas de riego, andenes, lagunas, cascadas, ríos 
etc. Imágenes que asombran a propios y extraños 
con el arte tan avanzado de los incas. A parte de este 
monolito hay más sectores muy interesantes.
El Rumahuasi –en este sector se ubica la Casa 
Sacerdotal formada por recintos de varios tamaños 
construidos de piedra para el ingreso- tiene una 
puerta de doble jamba con acceso a una plataforma 
amurallada. En el interior de los recintos están 
colocadas locetas de cerámica.
El Ushno Ceremonial está compuesto por una planta 
de forma rectangular con una escalera de acceso 
a la parte superior construido de piedra labrada y 
bien tallada, en varios tipos de roca. Se encuentra 
a un costado de la plaza central donde realizaban 
celebraciones religiosas y culturales. En la estructura 
hay una puerta trunca. En ese lugar se colocaba el 

Autor:  Mario Lozano Rivera               

Wayqui que presidía todas las ceremonias.
Intihuatana o Reloj Solar. Esta maqueta astronómica, 
sirvió a los incas para medir el tiempo con las sombras 
del dios Sol. Para ellos era también un calendario. A 
través del Intihuatana interpretaban las avenidas 
del agua para su siembra y cosecha así como las 
estaciones del año.
Fuentes Escalonadas. Se encuentran en una pequeña 
colina donde se observa la presencia de paychas. 
Elaboradas de piedra bien delineadas y talladas, de 
este lugar salen canales que llevan el agua a unas 
fuentes especiales. Estas fuentes dirigían el agua 
hasta el sector Rumihuasi. Se ha construido una 
escalera de 99 peldaños para el acceso.
Piedra Del Sacrificio. En este monolito se encuentran 
restos líticos de una arquitectura muy fina de 
piedra pulida y bien tallada. Es parte integrante del 
santuario de Saywite. Aquí se aprecia la Huaca de 
los Altares, lugar donde colocaban las ofrendas. En 
la parte superior se encuentran diseños geométricos 
de roca. Y hay 2 canales que bajan hacia un espacio 
rectangular donde los incas rendían homenaje de 
carácter ceremonial al agua.

Complejo Arqueológico Saywite
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 El periodista y abogado Segundo 
Llanos Horna, donará 5 mil libros, pero 

la meta es llegar a 100 mil .

Trujillo -la Ciudad de la Eterna Primavera 
y Capital Nororiental de la Cultura- se 
estremeció el 6 de noviembre último cuando 
el profesor universitario, abogado, periodista e 
investigador científico social, Segundo Llanos 
Horna, emitió un comunicado con la donación 
de su biblioteca personal y profesional para 

la organización y puesta en funcionamiento de una 
gran biblioteca que rescate, consolide y preserve la 
identidad cultural de Trujillo y La Libertad.
El patrimonio bibliográfico de Llanos Horna está 
constituido por más de cinco mil ejemplares de 
variada temática. El proyecto busca motivar a la 
ciudadanía, intelectualidad e institucionalidad para 
que sigael ejemplo de la donación y se reúna un acervo 
bibliográfico que redondee los cien mil volúmenes y 
se instale una gran biblioteca en los ambientes de la 
actual Casa de la Identidad Cultural Liberteña que 
funciona en el ex local del famoso Centro Viejo “Pedro 
M. Ureña”, en la Plaza de Armas de Trujillo.

PERSONAJE

Ni bien se supo la noticia, trascendió que pronto 
comenzarían a sumarse las donaciones para lograr 
la meta fijada e inaugurar la gran biblioteca en 
conmemoración del 202 aniversario de la proclamación, 
por el Cabildo de Trujillo, de la Independencia del Perú, 
bajo el liderazgo del intendente José Bernardo de Torre 
Tagle.

ACADÉMICO FECUNDO Y TRATADISTA
En el año 2011, la Universidad Nacional de Trujillo 
-por solicitud de la Facultad de Ciencias de la 
Comunicación, su alma mater, en la que fue 
alumno y laboró como docente por más de treinta 
años- le confirió el doctorado honoris causa por 
su sobresaliente obra pedagógica, periodística y 
literaria. Antes, la Municipalidad Provincial de Trujillo y 
el Gobierno Regional de La Libertad, le otorgaron sus 
más importantes condecoraciones y la Universidad 
Nacional del Santa lo proclamó como Maestro 
Periodista igualmente por acuerdo de su Consejo 
Universitario.
Llanos Horna (Chuquizongo, 1936) es, sin duda, 
el periodista liberteño con más prestigio y 
reconocimiento. Con el privilegio de haber compartido 
algunas tareas profesionales en el histórico diario “La 
Prensa”, lo ubicamos en su residencia de Surco, en 
Lima, y sostuvimos una larga conversación de la que 
reproducimos, a continuación, algunas preguntas y 
respuestas:
OJAS: Traigo el encargo de la revista regional VEA para 
desarrollar esta entrevista respetando, por cierto, las 
recomendaciones que aparecen en su libro “Periodismo 

Informativo”; es decir, pretendo una entrevista en 
profundidad con el periodista, escritor y maestro…
SJLLH: Espero cubrir tus expectativas y las que pudieran 
abrigar los lectores…
OJAS: Reconocida su polifacética personalidad 
profesional, me permito solicitarle una autodefinición…
SJLLH: Aunque podría parecer presuntuoso, creo ser un 
múltiple comunicador enraizado en esa superprofesión 
que es la pedagogía. Me reconozco como cultor de una 
religión llamada periodismo al que el premio Nóbel, 
Gabriel García Márquez, calificó como “el oficio más 
bello del mundo” y que el maestro sanmarquino Miró 
Quezada de la Guerra consideró que, según como se 
ejerza, puede ser la más noble de las profesiones o el 
más vil de los oficios.
Coincido con el sociólogo Camil Taufic en que el 
periodismo es el fenómeno más importante de la 
comunicación social y que sus tres funciones básicas 
son: informar, educar y entretener. Como te consta, 
tengo desarrollado los textos correspondientes a 
cada uno de estos géneros conocidos también como 
noticioso, formativo o de opinión y de entretenimiento o 
recreación, respectivamente.
El reconocido catedrático cuya biblioteca ya está 
definitivamente donada al Gobierno Regional de 
La Libertad estima que las universidades, bajo la 
supervisión de la SUNEDU, están obligadas a organizar 
un currículo básico que garantice la formación idónea 
de aquellos comunicadores siguiendo por lo menos 
estos dos lemas: (1) informar es un deber y opinar es un 
derecho y (2) Libertad para la verdad, responsabilidad 
en la expresión y condición económica decorosa para 
los periodistas, contenido en el estatuto fundacional de 
la gloriosa Federación de Periodistas del Perú (FPP), de 
la cual fue su presidente en el bienio 2000-2001. Lemas 
que practicó durante los 27 años que laboró en el diario 
limeño “La Prensa”, en cuya “escuelita” alcanzó el nivel 
de instructor.
OJAS: Usted ha destacado también como periodista 
de opinión en el país y en el extranjero. ¿Qué requisitos 
cree usted debe reunir un buen periodista de 
opinión?  
SJLLH: En esta materia coincido absolutamente 
con Víctor Hurtado Oviedo, uno de mis paradigmas 
peruanos, en sus exquisitas “Disquisiciones”, cuando 
señala que el principal requisito para ser un buen 
periodista de opinión es: ¡Tener opinión!
OJAS: ¿Y cuál es su opinión de los opinólogos?
SJLLH: Nada buena. Me parece que una significativa 
mayoría la componen licenciados mediocremente 
competentes, pero ansiosos de la notoriedad facilitada 
por amistades alimenticias y/o provisionalmente 
deficitarias.(En sus siguientes ediciones, VEA publicará 
la temática pedagógica, jurídica, periodística y literaria 
de esta entrevista, además de epistemológica del 
maestro Llanos Horna. Así nuestros lectores accederán 
a sus conocimientos y experiencia y profesionalismo 
que resultan trascendentales como referencia del 
nuevo periodismo peruano).

Autor:  Oscar Álvarez Sánchez

Segundo LLanos Horna, toda una vida dedicada al 
periodismo.

Llanos Horna dona 
su biblioteca personal

LLanos Horna, rodeado del periodista Óscar Álvarez y 
el pintor Armando Reyes.




